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Московский     
      коМсоМолец

Они всё-таки сделали это: два ненужных 
тупика назвали улицей Высоцкого.

Кто он и кто они? Но власть — у них. Власть 
не над умами, не над душами; всего лишь над 
табличками и т.п.

Если бы Путин приказал — завтра даже 
Таганская площадь стала бы площадью Высоц-
кого. Что уж говорить о какой-то Марксистской 
улице…

Если бы Путин хотя бы нахмурился, узнав, 
что Высоцкому выделяют ничтожные тупики, 
— помощники и пр. услужливо предложили бы 
Тверскую (была же она почти 60 лет улицей Горь-
кого, и никто не вякал).

Если бы Путин хоть поморщился…
Но всё это (приказал, нахмурился) — всё 

это Путин. А народ? Вот тот самый, который по 
Конституции «источник власти» и который, если 
прикажут, верёвку и мыло с собой принесёт.

В Москве есть проспект Андропова — а как 
же?! В Москве есть улица Куусинена — вот небось 
жители рады до смерти. Есть куча Войковских 
улиц, проездов и даже метро — как же не на-
градить убийцу последнего царя? Если б не те 
события столетней давности — не было б никаких 
президентов России.

Поэтому Николай II причислен к лику святых. 
Приезжаешь на Войковскую, заходишь в церковь, 
молишься за святого Николая Романова, потом 
обратно в метро имени убийцы…

Не хотелось бы, чтоб эту заметку сочли 
кусочком противоречивого учебника истории. 
(Написал бы «фрагментом», но велено избегать 
заёмных слов.)

Противоречий нет. Есть рабство.
У Высоцкого по меньшей мере 100 миллио-

нов поклонников, почитателей, фанатов. (Вместо 
«минимум» написал «по мень-
шей мере», а что написать вме-
сто «миллиона»?)

Читайте 2-ю стр.
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ВСЕМ СПАСИБО...

СВОБОДНАЯ ТЕМА

РОССИЯ КАК ФОН
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Владислав ИНОЗЕМЦЕВ,  
экономист и социолог

Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯОСТАТКИ ГОСТИНИЦЫ «РОССИЯ» 
ЗАМАСКИРУЮТ ПОД ХОЛМ

Обитатели Кремля отказались от 
соседства с болотом и комарами, а ка-
призные северные мхи и лишайники за-
менят на их «районированные копии», 
адаптированные для условий Москвы. 
Но в целом концепция парка, который к 
концу 2017 года должен появиться на ме-
сте гостиницы «Россия», не изменилась: 

в Зарядье создадут ландшафты четы-
рех климатических зон страны, построят 
филармонию под «стеклянной корой», 
подземный гараж на 500 машино-мест 
и парящий мост к набережной. 25 мая на 
стройплощадке побывал с инспекцией 
Сергей Собянин. 

Читайте 3-ю стр.

Ее конструкции так и не поддались 
демонтированию

МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ 
ТИХОГО ДОНА

Ростов в очередной раз 
подтверждает славу крими-
нальной столицы России. 
Пылающий в местной по-
лиции скандал выглядит 
точно сценарий к фильму 
«Ментовские войны», вот 
только льется здесь не бу-
тафорский кетчуп, а реаль-
ная кровь. 

А как по-другому следует 
именовать череду страстей, 
когда одни начальники «за-
казывали» других? когда це-
лые подразделения в полиции 
обкладывались оброком, а 
взятки, откаты, незаконные 
«наружка» и «прослушка» были 
поставлены на поток?

Едва ли не вся верхуш-
ка Ростовского ГУМВД на-
ходится сейчас под арестом 
по обвинению в коррупции 
и злоупотреблениях. Один 
из ключевых эпизодов этого 
беспрецедентного дела — ор-
ганизация покушения на на-
чальника областной ГИБДД, 
вставшего на пути криминаль-
ного синдиката.

Самое поразительное, 
что все герои этих «ментов-
ских войн» перевелись в Ро-
стов совсем недавно, уже в 
ходе второго этапа реформы 
МВД. Под флагом «наведения 
порядка» их привел за собой 
новый начальник областного 
главка Андрей Ларионов…
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Почти вся верхушка ростовской полиции оказалась под арестом

Александр ХИНШТЕЙН

У ОРБАКАЙТЕ — БАСКОВ 
 И КИРКОРОВ

Свой день рождения в обществе 
самых ближайших соратников по шоу-
бизнесу — Николая Баскова и Филиппа 
Киркорова — отметила Кристина Орба-
кайте. На этот раз Кристина объединилась 
в своем праздновании с тетей Киркоро-
ва Мари, которой уже за 70. Напомним, 
тетя Филиппа практически заменила мать 
его детям — Алле-Виктории и Мартину. 
Празднование происходило в Майами, где 
Кристина Орбакайте имеет собственную 
квартиру и охотно проводит свободное 
время. Разумеется, вместе с ней находит-

ся там и ее верный супруг, отец ее младшей дочери Клавдии Михаил Земцов.
Праздновать день рождения компания отправилась в Key West Islands — самый 

южный курорт Америки, куда из Майами можно за три часа добраться на машине. 
Это место славится уединенными пляжами, хорошим серфингом и огромным 
количеством прибрежных ресторанчиков. Что до Аллы Пугачевой, то она на дне 
рождении дочери не присутствовала.

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

РЕПЛИКА

ПОРТРЕТ 
МОСКОВСКОГО 
МОТОЦИКЛИСТА

мужчина 22–38 лет

7 лет — средний 
стаж вождения 

мотоцикла

с высшим 
образованием

1 раз  
в 5 сезонов 

попадает в ДТП

78% байкеров 
занимаются 

спортом

71% — специали-
сты и менеджеры 

среднего звена

Гражданин Мирзоев, мчавшийся 
на большой скорости по Кутузовскому 
проспекту в ночь на 22 мая, потерял 
управление и насмерть сбил припар-
ковавшегося на обочине байкера. 

Трагедия. Ужас. 
Возбуждено уголовное дело, 

Мирзоев полностью признал вину. 
Он в больнице сейчас, в результате 
ДТП у него серьезные травмы.

Байкеры потребовали, чтоб 
суд его арестовал, иначе он может 
скрыться. 

Суд не стал этого делать из-за 
того, что Мирзоеву предстояла экс-
тренная операция, без нее он скон-
чался бы.

Тогда байкеры окружили боль-
ницу и встали на круглосуточное 

дежурство. Чтоб Мирзоев не удрал 
до тех пор, пока его арестуют. 

Хотя в подобных случаях 
подследственных вообще-то не 
арестовывают. 

Практика такова, что если прои-
зошло ДТП со смертельным исходом 
и виновный признает вину, проживает 
в Москве, он не бомж, имеет работу, а 
Мирзоев ее имеет, — с него берут под-
писку о невыезде и до суда отпускают. 
Такое преступление не считается тяж-
ким, поскольку оно неумышленное, ст. 
264 УК предусматривает за него пять 
лет лишения свободы.

Однако у Мирзоева все шан-
сы стать исключением из общего 
правила. 

Читайте 2-ю стр.

ПОДМОСКОВНЫЕ ДАЧНИКИ 
РАСШИРЯТ НАДЕЛЫ

Что ни говори, а шести соток 
многим дачникам для реализа-
ции своих огородных амбиций 
–  «маловато будет». Особенная 
обида брала за душу тех, у кого 
буквально за забором зарастала 
бурьяном так называемая нераз-
граниченная государственная 
земля. Попытки добиться раз-
решения прирезать дополни-
тельные сотки к своим участкам 
обычно завершались отказом. С 
1 июля сего года ситуация долж-
на резко поменяться.

Читайте 3-ю стр.

Владельцам участков разрешили  
с 1 июля присоединять земли за 50%  

от их кадастровой стоимости
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Кадр из сериала  «Ментовские войны».
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ПРАВООХРАНИТЕЛЬНАЯ СИСТЕМА 
ПОД ДАВЛЕНИЕМ БАЙКЕРОВ

Дежурная бригада: Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Владимир СЕДОВ, 
Леонид МИКУЛЯК, Ева МЕРКАЧЕВА, Алексей СТЕЙНЕРТ, Та-
тьяна АНТОНОВА и др.

СТОЛИЧНЫЕ КЛАДБИЩА МОГУТ 
СТАТЬ ДВУХУРОВНЕВЫМИ

Перезахоранивать останки 
из брошенных могил в специ-
альные ниши или закапывать 
их глубже в землю планиру-
ется в Москве. Такие альтер-
нативные способы кремации 
предложил Департамент тор-
говли и услуг. 

Как стало известно «МК», 
в ближайшее время чинов-
ники направят свои идеи в 
Минстрой. По словам гла-
вы департамента торговли 
и услуг Алексея Немерюка, 
положение в разработанном 
Минстроем РФ законопроекте 
«О похоронном деле» о кре-
мации останков из заброшен-
ных могил вызвало жесткое 
неодобрение со стороны РПЦ 
и верующей части общества. 
«Это как-то не по-христиански, 
— отметил Немерюк. — Даже 
если у умершего не осталось 
родственников, это не повод 
вытаскивать его останки и 
сжигать». Взамен столичные 
чиновники предложили два 
варианта. Первый популярен 
в Китае. Старые останки за-
глубляют в грунт, а сверху 
обустраивают свежую могилу. 
Второй вариант европейский. 
Прах поднимается из земли, 
помещается в небольшую ем-
кость и перезахоранивается в 
специальные ниши. 

Как пояснили в Минстрое, 
мысль об отказе от кремации 
заброшенного праха уже витает 
в стенах ведомства. Более того, 
чиновники планируют вовсе ис-
ключить этот пункт из «похо-
ронного» законопроекта.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует исполни-

тельный директор Союза по-
хоронных организаций и кре-
маториев Павел УЛАНОВ:

«Вариант с помещением 
праха в ниши нам не подой-
дет. В Европе так делают, по-
тому что там все основано на 
аренде. Семья заключает до-
говор с кладбищем об аренде 
участка под захоронения на 50 
лет. Если по истечении этого 
времени договор не продлева-
ется, руководство кладбища 
имеет полное право извлечь 
захороненные останки и пере-
местить их. Но для русской 
культуры вытащить кости из 
могилы — это нарушение во-
леизъявления умирающего. 
Мы же не знаем, что это за 
могила. Может, она право-
славная. А по религиозным 
канонам кремация недопу-
стима. Поэтому нам подой-
дет вариант с заглублением. К 
тому же сейчас есть различная 
химия, которая ускоряет ми-
нерализацию останков».

САМОЛЕТАМ ЗАПРЕТЯТ ШУМЕТЬ 
НАД ДОМАМИ

Рев самолетных двигате-
лей не будет досаждать жи-
телям районов, прилегающих 
к аэропортам, благодаря кон-
структивным особенностям 
нового самолета, который ис-
пытывают сейчас российские 
специалисты. В мае ученые 
завершили первый этап ис-
следований модели в транс-
звуковой аэродинамической 
трубе. 

Как сообщили «МК» в ЦАГИ, 
новая модель среднемаги-
стрального самолета не 
имеет аналогов в мире. Ее 
отличают две основные ин-
новации. Первое нововведе-
ние специалистов — крыло, 
позволяющее обеспечить 
такое обтекание воздуха, 
при котором на поверхности 
самолета не возникает хаоти-
ческих пульсаций скорости и 

давления, — полет проходит 
более плавно. Второе отли-
чие — расположение двига-
телей поверх крыла. Такой 
выбор ученых института 
продиктован стремлением 
снизить шум от пролетающих 
самолетов над территория-
ми, прилегающими к аэро-
портам. В новой компоновке 
шум от вентиляторов сило-
вой установки отражается 
крылом вверх, не доходя до 
земли. Перенос двигателя на-
верх помимо снижения шума 
снижает вероятность попада-
ния посторонних предметов с 
взлетно-посадочной полосы 
при взлете, а также дает воз-
можность уменьшить длину 
стоек шасси и тем самым об-
легчить конструкцию.

Исследования новой моде-
ли продолжатся летом. 

УРОКИ ТОЛЕРАНТНОСТИ ПОДКРЕПЯТ ТЕЛЕСНОЙ ПИЩЕЙ 
Цикл уроков толерант-

ности, которые ранее пред-
ложили ввести в столичных 
школах депутаты Мосгорду-
мы, будет состоять из пяти 
занятий. Вести их будут 
представители различных 
религиозных конфессий. 
Как стало известно «МК», вво-
дить уроки толерантности в 
столичных школах планирует-
ся в рамках предмета обще-
ствознание. Вести их пред-
ставители конфессий станут 
в культовых для их религий 
местах: христиане — в храме 
Христа Спасителя, мусуль-
мане — в Исламском центре, 
иудеи — в Центре толерант-
ности Еврейского музея, а 
буддисты — в Московском 
буддистском культурном цен-
тре (впрочем, стоит отметить, 
что места для проведения 

уроков толерантности еще не 
утверждены окончательно). 
Заключительный, 5-й урок, 
будут проводить сами депута-
ты Мосгордумы. Стартовать 
уроки толерантности, по за-
мыслу инициаторов проекта, 
должны уже в будущем сентя-
бре с охватом в 30–40 школ. 
Впрочем, прежде чем это 
случится, школьное ноу-хау 
должно пройти длительную 
процедуру согласования со 
всеми заинтересованными 
ведомствами Москвы. Пер-
выми уроки толерантности 
опробуют на себе ученики 
10-х классов; выбор обуслов-
лен тем, что для них новые 
уроки не будут помехой в под-
готовке к выпускным экзаме-
нам. Длительность занятий 
составит 1,5–2 часа, причем 
каждый урок планируется 

сделать максимально насы-
щенным. В него предположи-
тельно войдет получасовая 
экскурсия по культовому 
религиозному месту с под-
робным рассказом о том, 
как оно связано с историей 
Москвы. Основная часть за-
нятия, непосредственно по-
священная рассказу о той 
или иной конфессии, будет 
вестись с использованием 
самых разных педагогиче-
ских средств — в том числе 
взаимных вопросов, викто-
рин, квестов, а также аудио-, 
видео- и фотоматериалов. 
После проведения занятия 
школьники станут оставлять 
свои записи в книгах отзывов 
культовых религиозных мест, 
а заканчиваться уроки толе-
рантности станут короткими 
трапезами или чаепитиями.

ДО КРЕМЛЯ МОЖНО  
БУДЕТ ДОЙТИ ПО ТОНКОЙ 

КРАСНОЙ ЛИНИИ
Кремль, Третьяковскую 

галерею, Пушкинский му-
зей и храм Христа Спасите-
ля соединит красная линия. 
Следуя по этой разметке, 
нанесенной на пешеходную 
часть, туристы также смогут 
легко найти все главные до-
стопримечательности Бело-
каменной. 

Как сообщили «МК» в 
столичном Департаменте 
национальной политики, 
межрегиональных связей и 
туризма, подобная красная 
линия протяженностью в 6,5 
км уже четыре года как су-
ществует в Екатеринбурге. 
И благодаря ей гости города 
могут за 2,5–3 часа обойти 
все главные достоприме-
чательности, не пользуясь 
картой и не расспрашивая 
прохожих. Такой же проект 
планируется применить и в 

Москве. Однако пока не ясно, 
какой протяженностью бу-
дет красная линия и сколько 
времени потребуется на то, 
чтобы обойти все места, точ-
но следуя по ней. Известно 
только, что линия соединит 
самые знаковые места Бело-
каменной, среди которых бу-
дут музеи, парки, площади. 

Любопытно, что есть два 
варианта красной линии: ее 
просто нанесут краской или 
же выложат красной плиткой 
(что дороже и проблематич-
нее, но долговечнее). 

Как сообщил «МК» источник 
в Кремле, идея сама по себе 
уже получила одобрение. Од-
нако наносить красную линию 
на брусчатку Красной пло-
щади не рекомендуется. Так 
что, скорее всего, разметку 
просто подведут к границе, 
но она не пересечет ее. 

В ПОИСКАХ ЗОЛОТА ЧИНОВНИКИ  
ПОТЕРЯЛИ МИЛЛИОНЫ

Поиски золота в буквальном 
смысле разоряют российскую 
казну. При этом деньги от про-
ведения таких работ уходят за 
границу сомнительным ком-
паниям.

Как сообщили «МК» в Счет-
ной палате РФ, аудиторы 
проверили деятельность 
Федерального агентства по 
недропользованию и нашли 
множество нарушений. Так, 
например, вместо того чтобы 
тратить бюджетные деньги 
на исследование недр, под-
ведомственные агентству 
учреждения покупали для 
своих нужд автомобили. Но 
главное нарушение касалось 

поисков золота. Только в 
Дальневосточном регионе 
на них было потрачено 920 
миллионов казенных денег, а 
результаты оказались почти 
нулевые. 

Аудиторы привели самый 
вопиющий случай, когда с ООО 
«Золотодобывающая корпо-
рация» как с единственным 
участником торгов был заклю-
чен контракт на поисковые ра-
боты на золото в Магаданской 
области. Значительная сумма 
контракта — 246 млн рублей 
— объяснялась тем, что были 
предварительные прогнозы о 
наличии драгметалла в этой 
местности. Примечательно, 

что на момент заключения 
госконтракта ООО имело ве-
личину уставного капитала в 
10 тыс. рублей. Более того, 
через 10 дней после заключе-
ния контракта собственником 
указанного общества стала 
зарегистрированная на Кипре 
загадочная компания. Сред-
ства, предусмотренные го-
сконтрактом, были оплачены 
подрядчику в полном объеме. 
Однако по результатам выпол-
ненных за счет федерального 
бюджета поисковых работ вся 
местность (Тохтинская пло-
щадь Магаданской области) 
признана бесперспектив-
ной. 

 ПОЛИЦЕЙСКИЙ В ССОРЕ УБИЛ 
СОСЕДЕЙ ПО КОММУНАЛКЕ

Жуткая трагедия потряс-
ла вчера подмосковные Лю-
берцы. В одной из квартир в 
центре города была зверски 
убита целая семья — мама, 
папа и 8-летний сын. Пре-
ступление ужаснуло еще и 
потому, что по подозрению 
в жестокой расправе задер-
жан сотрудник полиции!

Как стало известно «МК», 
вчера утром не вышел на 
службу инспектор конвой-
ной службы УВД Западно-
го округа Михаил Дроник. 
Дозвониться ему не могли, 
поэтому днем коллеги отпра-
вились к Дронику домой. По-
лицейский жил в коммуналке 
на Октябрьском проспекте. 
Долгое время инспектор не 
открывал на звонки, дверь 
пришлось ломать. Войдя 

внутрь, коллеги оцепене-
ли. Вся квартира была за-
брызгана кровью, в комнатах 
лежали изувеченные трупы 
соседей блюстителя закона. 
Здесь же находился и сам 
инспектор. Он не оказал со-
противления и был достав-
лен  в участок.

Постепенно картина слу-
чившегося прояснилась. 
Дроник пояснил, что нака-
нуне вечером поругался с 
соседями. Озверев, он на-
бросился на них с ножовкой 
и убил супругов, а также их 
сына-школьника. После это-
го преступник провел ночь с 
трупами, но, видимо, так и не 
решил, что делать дальше.

Более точные мотивы тра-
гедии теперь предстоит вы-
яснить следствию.

ИЮЛЬ ЗАГЛЯНЕТ  
В МОСКВУ НА ДВА ДНЯ 

Настоящая июльская жара 
— до +29 градусов — ждет мо-
сквичей и жителей Подмоско-
вья на этой неделе. Правда, 
со среды пляжную идиллию 
нарушит атмосферный фронт 
с запада, устроив столичным 
жителям теплый «душ» в виде 
дождей, ливней и гроз.

Как сообщили «МК» в Центре 
погоды «Фобос», теплом Мо-
сква будет обязана Азорскому 
антициклону из субтропиков 
Северной Атлантики. Он тра-
диционно приносит в Россию 
устойчивую сухую теплую по-
году. Однако азорская сухость 
продлится недолго, уже в сре-
ду во второй половине дня ее 
может размочить мощный 
атмосферный фронт. 

В ночь на 27 мая в Москве 
ожидается +13...+15, по об-
ласти +10...+15, днем +26...+28 
и +24...+29 соответственно. В 

четверг начнутся ливни с гро-
зами, однако ночная темпера-
тура только повысится — до 
+14...+16 в Белокаменной и 
до +11...+16 в окрестностях. 
Дневная погода будет коле-
баться в пределах +25...+27 
и +23...+28 соответственно. 
В ночь на пятницу, 29 мая, в 
столице ожидается +13...+15 
градусов, в губернии +10...+15, 
днем +23...+25 и +21...+26.В 
субботу ночью гроза достиг-
нет своего апогея. В темное 
время суток в Москве прогно-
зируется +14...+16 градусов, 
по области +12...+17, днем 
+24...+26 и +22...+27 соот-
ветственно. В воскресенье, 
последний день мая, дождь 
наконец прекратится. Ночью 
в Первопрестольной ожида-
ется +14...+16, в Подмоско-
вье +12...+17, днем +26...+28 и 
+24...+29 соответственно.

ЭТАЛОН КИЛОГРАММА  
НАБЕРЕТ ПРЕЖНИЙ ВЕС 

Вакуумные весы для уточ-
нения массы и хранения эта-
лона килограмма скоро поя-
вятся во Всероссийском НИИ 
метрологии. Они необходимы 
в связи с созданием более 
совершенного эталона этой 
единицы измерения. 

Как сообщили «МК» в ВНИИ-
Ме, где хранится российский 
эталон килограмма в виде 
платино-иридиевого цилин-
дра, он, как и международ-
ный эталон, хранящийся в 
Международном бюро мер 
и весов в Париже (сделан из 
того же самого сплава, что 
и российский), уже уста-
рел. За 120 с лишним лет 
цилиндры износились под 

воздействием атмосферы 
на десятки микрограммов. 
В будущем такая погрешность 
может привести к ошибкам в 
измерении единиц величин 
других мер, в определение 
которых входит масса, к при-
меру, плотности. 

Восстанавливать цилиндры 
в первоначальном виде уже не 
будут. Ученые решили вообще 
отказаться от искусственного 
эталона килограмма и пере-
йти на естественный, при-
родный, у которого извест-
ны физические константы, к 
примеру, число структурных 
элементов атомов в 1 моле 
вещества. С этой целью мо-
жет быть использован хорошо 

изученный монокристалл, к 
примеру, кремний. Со време-
нем этот эталон также может 
потерять микрограммы, но 
его можно будет легко вос-
становить, отсчитав пра-
вильное количество атомов 
в новом образце.

В будущем для такого 
эталона будет создано спе-
циальное хранилище, либо 
с инертным газом, либо с 
вакуумом, чтобы исключить 
воздействие на эталон мас-
сы атмосферы. Во ВНИИМе 
в связи с этим также ожида-
ется переоснащение. Здесь 
появятся вакуумные весы и 
система для хранения образ-
цов килограмма в вакууме.

ОТВАЖНЫЙ ФУТБОЛИСТ БЕЖАЛ ЗА 
ГРАБИТЕЛЯМИ НАВСТРЕЧУ ПУЛЯМ

Три пулевых 
ранения полу-
чил отважный 
житель Подмо-
сковья, бросив-
шийся на защи-
ту экспедитора, 
у которого гра-
бители отобра-
ли конверт с 
деньгами в цен-
тре Москвы.

Как стало из-
вестно «МК», в 
понедельник, в 
15.58, в Токма-
ковом переул-
ке экспедитор 
коммерческой компании 
вышел из офисного здания 
и направился в банк. Однако 
по пути к нему подбежали три 
мужчины кавказской внеш-
ности, которые, как полагают 
оперативники, были осве-
домлены, что у экспедито-
ра с собой пачка денег. Двое 
злоумышленников выхвати-
ли пистолеты и потребовали 
отдать сверток, однако экс-
педитор прижал его к груди. 
Несколько раз его ударили и 
для острастки выстрелили по 

ногам. Молодой 
человек не удер-
жался, упал и вы-
пустил пакет. 

Случайный 
свидетель напа-
дения, 39-лет-
ний Станислав 
Лобачев из Дол-
гопрудного (на 
фото), поспешил 
на помощь. Бан-
диты бросились 
наутек. Однако 
Станислав — муж-
чина спортивный, 
играет за люби-
тельск ую фу т-

больную команду и легко 
догнал бандитов. Как толь-
ко он ухватил одного из на-
падавших за одежду, двое 
других открыли огонь — по 
предварительным данным, 
из травматических пистоле-
тов. В результате отважный 
мужчина получил три пуле-
вых ранения. Одно — в плечо, 
второе — в грудь и третье — 
в руку. Злоумышленникам 
удалось скрыться. Лобачев 
был госпитализирован в НИИ 
Склифосовского.



Что ж эти 100 миллио-
нов не вышли на улицу? 
Вышел бы один из ты-
сячи — уже было бы 100 

тысяч. Что ж не подогнали грузовик с 
громкоговорителями туда, где портят 
воздух комиссии, решающие, кто чего 
достоин? Что же не врубили «Баньку 
по-белому» — да на всю катушку, чтоб 
в Кремле было слышно.

Кинули нам полтора тупика, как 
кость — шелудивой собаке. А тупое 
ничтожество немедленно стало писать 
что-то типа: «Скажите спасибо, а то и 
этого не было».

Спасибо, конечно, спасибо! 
Спасибо (не знаю кому) за проспект 
Андропова, спасибо Путину за улицу 
Ахмата Кадырова, за тупик Высоцкого. 
Спасибо Рамзану Кадырову за про-
спект Путина. (Вот, кто не поскупился: 
не тупик в Грозном переименовал в 
честь президента, а проспект Победы! 
Вот что значит от души.)

Кому-то надо ещё сказать спасибо 
за наше счастливое детство. Спасибо 
певцам и певицам, что восторженно 
поют, со слезами на глазах, о нацио-
нальном лидере. (Надо ли объяснять, 
что это слёзы счастья?) Высоцкий так 
не умел.

★★★
Согласитесь, Маркс и марксизм в 

России нынче не в почёте. Мы предла-
гали переименовать в проспект Высоц-
кого чуждую и плохо выговариваемую 

Марксистскую улицу, а заодно и станцию 
метро. Но какие-то чиновники нам объ-
яснили, что это причинит большое неу-
добство пяти тысячам жителей улицы.

Дорого? Хлопотно? Людям не-
удобство? Конечно, мы верим в чи-
новничью заботу о людях. Это ж их 
профессия, они за эту заботу деньги 

получают. Пенсии, медицина, обра-
зование — это всё их забота о людях; 
ощущаем каждый день; особенно ког-
да они мимо нас едут с мигалками.

Они переименовывают города-
миллионники, перекрашивают ми-
лицию в полицию, меняют время и 
передвигают часовые пояса… Зачем? 
Ответ всегда один: забота о людях.

А неблагодарная скотина роп-
щет, вечно чем-то недовольна. И 
только песни Высоцкого иногда 
утешают.
А люди все роптали и роптали,
А люди справедливости хотят:
— Мы в очереди первыe стояли,
А те, кто сзади нас, — уже едят.
Но внятно объяснил администратор:
— Я вас прошу: уйдите, дорогие!
Те, кто едят, ведь это — депутаты!
А вы, прошу прощенья, кто такие?

Коротко говоря: вы — никто.
…Жаль, что у администраторов 

ни ума, ни слуха. Взгляните на схе-
му метро: Новогиреево, Новокосино, 
Новокузнецкая, Новослободская, 
Новоясеневская, и ясно, что это не 
конец. Обещают Новопеределкино, 
Ново… Хотя через три года всё это 
«ново» становится «старо».

Поезд ещё не окончательно ушёл. 
Решение о переименовании в честь 
Высоцкого будет утверждать мэр. Мо-
жет, подберут что-то получше. Осо-
бенно если Путин попросит. 

Александр МИНКИН.

P.S. Неужели Киевский вокзал 
ещё не переименован в Крымский? 
Куда идут поезда — неважно. Пусть 
идут хоть к едрене фене, но — с Крым-
ского вокзала. А все, кто покорно тер-
пит всё, послушайте песню Высоцкого 
«Спасибо, что живой». Она посвящает-
ся рабам, отчаянно храбрым на кухне, 
под одеялом, в курилке и отчаянно 
раболепным чуть что.

Российский Минфин начал борьбу за 
возврат инвестиционных рейтингов 
страны. По словам замминистра Сер-
гея Сторчака, до конца мая в Москву 
приедет миссия международного 
агентства Fitch для переговоров с его 
ведомством. Цель переговоров не рас-
крывается, но очевидно, что речь пой-
дет о повышении суверенного кредит-
ного рейтинга России. У Минфина есть 
козыри, чтобы убедить Fitch. С февра-
ля курс рубля укрепился более чем на 
25%. Например, 25 мая евро снова упал 
ниже 55 рублей, а доллар уже шестые 
сутки стоит ниже 50 рублей. К тому 
же на прошлой неделе МВФ хоть и не 
намного, но улучшил свои прогнозы в 
отношении российской экономики и 
одобрительно отозвался об антикри-
зисном плане нашего правительства.

Fitch остается единственным агентством 
«большой тройки», чей кредитный рейтинг 
России остается на инвестиционном уровне. 
Другие агентства — Standard & Poor’s и Moodys 
— в начале года снизили оценку российской 
экономики до спекулятивного уровня, который 
подразумевает большие риски при инвестициях 
в любое государство.

Зачем России нужна поддержка Fitch и 
других рейтинговых агентств? В последнее 
время рейтинговые агентства «большой тройки» 
не критиковал только ленивый. Их обвиняли в 
предвзятости, ангажированности, необъектив-
ности критериев оценки. В частности, Standard 
& Poor’s было оштрафовано на $1 млрд за за-
вышение рейтингов. Ряд государств, например 
Китай, заявляли, что будут ориентироваться на 
внутренние рейтинги. В России после введения 
санкций решили создать собственную оценоч-
ную структуру. Соответствующий закон прошел 
первые чтения в Госдуме.

Однако авторитет «большой тройки» оста-
ется очень высоким. Именно на S&P, Moodys и 
Fitch ориентируются международные финанси-
сты, рассчитывая, кому и сколько предоставлять 
кредитов и прямых инвестиций.

Для России, банки которой в условиях 
санкций оказались отрезанными от запад-
ного «кошелька», на первый взгляд рейтинги 
«большой тройки» перестали играть ту роль, 

которую они играли раньше. Однако это не 
совсем так. Другие отечественные отрасли все 
еще могут рассчитывать на финансовую помощь 
Запада. Да и российский банковский сектор 

внимательно смотрит за этими рейтингами и 
вырабатывает стратегию: давать или не давать 
кредиты реальному сектору, под какой процент 
и в каком объеме.

Важны рейтинги и для государства. От них 
зависит экономическая активность, а значит, и 
налоговая база. Не случайно в конце прошлого 
года экономический блок правительства по-
пытался сделать все возможное, чтобы S&P и 
Moodys отложили снижение своих рейтингов на 
два-три месяца, а Fitch — так и вообще сохра-
нило оценку на инвестиционном уровне.

В этом году борьба за рейтинги продол-
жилась. Начали с Fitch как с наиболее благо-
склонного. В апреле министр финансов Антон 
Силуанов в Вашингтоне провел встречу с ру-
ководством агентства, по итогам которой со-
общил, что Fitch решило не менять суверенный 
рейтинг России и отложило рассмотрение этого 
вопроса для более детального изучения дел в 
нашей экономике.

Первый раунд переговоров пройдет до 
конца мая. Причем у Минфина есть чем убе-
дить Fitch сохранить и даже изменить в луч-
шую сторону свой рейтинг. На прошлой неделе 
Международный валютный фонд пересмотрел 
оценку перспектив российской экономики и дал 
более оптимистичные прогнозы. Если рань-
ше МВФ ожидал, что по итогам 2015 года ВВП 
России сократится на 3,8%, то новая оценка 
предполагает снижение на 3,4%. Куда более 
существенные изменения были внесены в про-
гноз на 2016 год. Аналитики МВФ полагают, 
что российская экономика подрастет на 0,2%, 
тогда как предыдущий прогноз предполагал 
дальнейший спад ВВП — на 1,1%.

Прогнозы МВФ — один из основных крите-
риев, который определяет рейтинги «большой 
тройки». «Было бы странно, если бы между-
народные рейтинговые агентства занимали 
кардинально иную позицию при оценке нашей 
экономики, нежели МВФ. Думаю, что позиция 
по рейтингу России может измениться», — от-
мечает Сергей Сторчак.

Николай МАКЕЕВ,  
Константин СМИРНОВ.
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Переименование ули-
цы — это прежде всего 
замена домовых зна-
ков и указателей. В 
зависимости от раз-

личных технических «наворотов» 
одна табличка с названием улицы 
и номера дома обойдется город-
скому бюджету в сумму от 2 до 
10 тысяч рублей. Как рассказали 
«МК» в одной из фирм, специали-
зирующихся на изготовлении 
домовых знаков, в городе сегод-
ня используются главным обра-
зом знаки с подсветкой, стои-
мость такого знака в среднем 
составляет 6,5 тысячи рублей, 
ультратонкие со светодиодной 
светящейся линейкой могут сто-
ить и больше 10 тысяч рублей. 
Чем больше улица, тем больше 
знаков требуется заменить, при-
чем общая стоимость заказа 
мало зависит от числа изготав-
ливаемых знаков.

Скорее всего, он все же бу-
дет арестован — по крайней 
мере, на два месяца, на время 
ведения следствия. И вряд ли 

ему сейчас даже дадут оправиться после 
операции. 

Причина в том, что его ужасное, но все-
таки неумышленное и рутинное преступление 
(в Москве и Подмосковье ежедневно в ДТП 
гибнут до 10 человек) усугубляется конъюн-
ктурными, «политическими» обстоятельства-
ми. Они переводят его в разряд резонансных, 
общественно значимых.

Первое такое обстоятельство: Мирзоев 
— чеченец. 

В т о р о е:  б а й к е р ы  д р у ж а т  с 
президентом.

Первое усиливает вину Мирзоева. В 
глазах общественности он один из тех, кто 
понаехал, всех купил и творит что хочет, и 
все ему сходит с рук. Поэтому отпусти его 
под подписку — и общественное мнение 
вознегодует. 

Второе обстоятельство усиливает право-
ту байкеров — в том смысле, что любимчиков 
президента лучше не обижать.

Выбирая меру пресечения, правоохра-
нители учитывают и то и другое. Хотя должны 
руководствоваться исключительно Уголов-
ным кодексом и общепринятой судебной 
практикой.

Общественное мнение, национальность, 
личные связи, положение, статус участников 
преступления, сочувствующих и не сочув-
ствующих им сторон не должны играть никакой 
роли. Чеченец, не чеченец, байкер, не байкер 
— перед законом все равны. 

Но так не получается. 
Вместо беспристрастного закона у нас 

борьба мотивов. 
Правоохранители боятся промахнуться. 

Отпустят Мирзоева под подписку, пойдет 
волна, старшие товарищи скажут: «Зачем 
раскачиваете лодку?» А может, и не скажут. А 
может, и волна не пойдет. Но кто же заранее 
знает, пойдет или не пойдет?

Не имея конкретных указаний сверху, 
опасаясь неизвестно чего, не понимая до 
конца ситуации — кто за кем? что почем? — 
правоохранители опираются не столько на 
закон, сколько на собственный инстинкт само-
сохранения, выбирая самый безопасный для 
себя вариант наказания/пресечения. 

Заключить Мирзоева в ближайшие дни 
под стражу — как раз такой вариант. Жители 
столицы, включая принципиальных байкеров, 
ощутят удовлетворение. 

Хотя, по-хорошему, подобные решения 
должны не удовлетворение вызывать, а на-
водить на людей страх. 

Сейчас по конъюнктурным соображениям 
«закроют» Мирзоева на время следствия — за 
нетяжкое, но ставшее резонансным престу-
пление. А в следующий раз кого? Вас?

Юлия КАЛИНИНА.

...ПОД 
ДАВЛЕНИЕМ 
БАЙКЕРОВ
c 1-й стр.

c 1-й стр.

Рано радовались «Ночные волки» 
победе над украинским олигархом 
Новинским, который собирался из-
гнать российский байк-клуб с земель 
у горы Гасфорта близ Балаклавы. За-
конодательное собрание Севастополя 
приостановило действие договора о 
передаче «Ночным волкам» земельного 
участка площадью 266,5 га сроком на 
10 лет в Балаклавском районе. По мне-
нию севастопольских депутатов, земли 
города должны передаваться в аренду 
на основании открытых аукционов. А 
«Ночные волки» получили лакомый ку-
сок «в качестве ордена» за свои патрио-
тические заслуги. 

Хотя надо отдать должное «волкам»: именно 
они в конце прошлого года обратили внимание 
городских властей, что ценные земли у подно-
жия горы Гасфорта как-то ненавязчиво в свое 
время были «приватизированы» Балаклавским 
рудоуправлением и его хозяевами. Эти земли 
олигарх Вадим Новинский в 2009 году «за не-
надобностью» выделил «Ночным волкам» для 
проведения байк-шоу. Байк-шоу прижилось, 
стало визитной карточкой Балаклавы и Севасто-
поля. Но после того как Крым стал российским, 
украинский бизнесмен решил байкеров со своей 
земли попросить. Тут-то и выяснилось, что земля 
вовсе не его — никаких документов на спорный 
участок у Балаклавского рудоуправления не 
оказалось. Просто по украинской традиции 
земли в свое время были «самозахвачены», а 
вообще-то принадлежали они городу Севасто-
полю. По этому поводу с конца прошлого года 
идет судебная тяжба. Земля пока действительно 
является спорной. Хотя у городских властей есть 
все документы о правообладании, но решения 
суда пока нет. 

Вот на этом фоне 13 мая сего года глава 
города Севастополя заключил с «Ночными вол-
ками» договор о сдаче им в аренду 2 665 560 кв. 
метров у подножия горы Гасфорта для создания 
многофункционального патриотического цен-
тра. А через 10 дней Заксобрание собралось на 
внеочередное заседание, на котором обсужда-
лась проблема выделения земель в городе. И 
больше всего вопросов было именно по участ-
ку, выделенному «Ночным волкам». «Ни в коем 
случае нельзя вот на тех основаниях, которые 
сегодня существуют, отдавать эту территорию. 
Тем более в таком объеме, не соответствующем 
тому фактическому использованию, которое те 
же самые «волки» на протяжении нескольких лет 
один раз в год там проводили», — сообщил спи-
кер Заксобрания Алексей Чалый. Глава города 
Сергей Меняйло вынужден был признать, что 

нормы соблюдены не были. Действие догово-
ра приостановлено до тех пор, пока не будут 
предоставлены все документы, в том числе и 
план обустройства. 

«Ночные волки» действительно предоста-
вили губернатору пока лишь план мероприятий, 
расписав, что именно они собираются устраи-
вать на выделенной им земле. Среди них помимо 
уже ставшего привычным байк-шоу — прове-
дение чемпионатов Крыма, международных 
соревнований и тренировочных сборов по боксу 
и рукопашным видам единоборств, чемпионаты 
по мотофристайлу, фестивали и соревнования. А 
также создание на постоянной основе музея во-
енной техники и мотоциклов и музея-панорамы 
обороны Севастополя у горы Гасфорта. А вот 
подробного плана застройки земель пока нет. 
Между тем в договоре аренды земли указаны 
некие спорные пункты, которые и вызвали у 
депутатов ряд нелицеприятных вопросов. На-
пример, в разрешенном списке использования 
земель говорится, что там можно строить гости-
ничные комплексы, поля для гольфа и конных 
прогулок, строить рынки и точки общественно-
го питания. Вот и интересуются депутаты: как 
поля для гольфа и гостиницы сообразуются с 
патриотическим воспитанием?

Возможно, лидер «Ночных волков» Алек-
сандр Залдостанов (Хирург) смог бы это объяс-
нить депутатам, но на внеочередное заседание 
он не попал. Вместо этого байкеры окружили 
здание Заксобрания и требовали у Алексея 
Чалого дуэли (словесной). Зрелища не вышло. 
Губернатор Сергей Меняйло попросил «Ночных 
волков» не бузотерить, пообещав законное рас-
смотрение вопроса. Глава Заксобрания Алексей 
Чалый в понедельник так прокомментировал воз-
никшую ситуацию: «Наша позиция в отношении 

горы Гасфорта такая же, как и в отношении дру-
гих гор и долин Севастополя. Отслеживание 
стратегических интересов города предполагает 
сначала составление в соответствии с законом 
проекта, а лучше нескольких проектов. Объявле-
ние конкурса по этим проектам, общественное 
обсуждение, выбор приоритетного проекта и 
уже разыгрывание конкурса на оператора. И 
в этом отношении у нас нет никаких вопросов, 
если его выиграют «Ночные волки». 

Сам лидер «Ночных волков» Александр 
Залдостанов (Хирург) сообщил «МК», что его 
особо задели слова Алексея Чалого о том, что 
«нельзя выделять землю на основании того, 
что «Ночные волки» что-то там проводили раз 
в году». 

— Я напомню, что это «что-то там» ежегодно 
с 2009 года собирало в Севастополе до 100 
тысяч зрителей. Это в городе с 400-тысячным 
населением, заметьте. Ничего более мощно-
го по своей силе воздействия за все время 
«украинской оккупации» Севастополя не было 
изобретено. И у меня вопрос: что вдруг стало 
причиной «амнезии» господина Чалого, который 
теперь называет все это «что-то там».

— Что вы собираетесь делать дальше?
— Во-первых, мы будем оспаривать за-

конность созыва внеочередного заседания 
Заксобрания. Если уж говорить о законности, 
то о рассмотрении вопросов подобного рода 
положено предупреждать дня за два. Здесь же 
был выбран день, когда был «последний звонок», 
и даже не все депутаты пришли на заседание. 
Не говоря о том, что нас туда не позвали.

— Пресс-секретарь Алексея Чалого 
заявила, что вас приглашали, но вы на за-
седание не пришли.

— Она ошибается. Нас туда не только не 
позвали, но еще и не пустили. Именно поэтому 
мы вынуждены были собраться под стенами 
Заксобарния и требовать нас выслушать.

Елена ГАМАЮН.

СРАЖЕНИЕ 
У ГОРЫ 
ГАСФОРТА
Зачем «Ночным волкам» поля 
для гольфа?

ВСЕМ СПАСИБО...

МВФ ПОВЫСИТ КРЕДИТНЫЕ 
РЕЙТИНГИ РОССИИ

Первыми позитивный посыл фонда услышали в агентстве Fitch
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Земли у горы Гасфорта, из-за которых разгорелся 
спор, не очень похожи на «заповедные».

Ваганьковское кладбище. 
Памятник на могиле 

Высоцкого.

Александр Залдостанов — Хирург.
Глава Заксобрания Севастополя 

Алексей Чалый.Президент Туркменистана 
Гурбангулы Бердыму-
хамедов пошел по пути 
своего предшественника 
— Туркменбаши. В Ашхаба-
де появился памятник главе 
Туркменистана. Правда, в 
отличие от «прямостоящего» 
Ниязова Бердымухамедов 
восседает на коне. В День 
города, 25 мая, в Ашхабаде 
открылся новый культурно-
развлекательный парк имени 
Аркадага (Покровителя). Так 

с подачи некоторых экзальти-
рованных деятелей культуры 
неофициально величают 
Бердымухамедова. А центром 
парковой композиции стал 
конный памятник Аркадагу. 
Проект памятника сотворил 
придворный скульптор Са-
рагт Бабаев еще три года на-
зад. А летом прошлого года, 
во время заседания кабмина, 
министр иностранных дел 
Рашид Мередов обратился к 
главе государства с просьбой 

разрешить установить ему 
памятник в одном из «пре-
красных уголков столицы». 
Аркадаг свое согласие дал. 
Деньги на увековечивание 
любимого президента реши-
ли собирать всем миром. На 
деле же этот «добровольный 
сбор» выглядел просто: у 
сотрудников бюджетных 
организаций удерживали зар-
плату, в сельской местности с 
крестьян брали по 100 манат 
(около $30). 

Подготовил Михаил ЗУБОВ.NON-STOP
БЕРДЫМУХАМЕДОВУ УСТАНОВИЛИ КОННЫЙ ПАМЯТНИК

Тело чемпиона России 
и мира по карате Антона 
Кривошеева, который 
уехал из дома и не вернул-
ся, было найдено в Новоси-
бирске, на свалке, в мешке 
для мусора. Полиция и во-
лонтеры искали спортсмена с 
21 мая. Следователи устанав-
ливают все обстоятельства 
гибели 25-летнего каратиста. 
Кривошеев уехал из дома на 

своем автомобиле Porsche 
cayenne. Вскоре его машину 
зафиксировала камера на 
дороге. Последний раз спор-
тсмен говорил по телефону в 
14.35, затем перестал брать 
трубку, а в 21 час его телефон 
был уже выключен. Чуть позже 
оперативникам удалось обна-
ружить автомобиль спортсме-
на. Личные вещи каратиста 
в салоне отсутствовали. По 

данным Управления физиче-
ской культуры и спорта Ново-
сибирска, Антон Кривошеев 
является мастером спорта 
международного класса. По-
бедитель первого чемпионата 
России по карате-кекусинкай. 
В 2012 году стал чемпионом 
мира по карате-кекусинкай в 
весе до 65 килограммов. Так-
же чемпион Сибири и России 
по панкратиону.

Михаил Касьянов заявил, 
что не собирается уезжать 
в Америку. Это разъясне-
ние он дал после того, как на 
одном из интернет-ресурсов 
была опубликована петиция, 
авторы которой просили пре-
зидента США предоставить 
Касьянову американское 
гражданство за его «вклад в 
развитие демократии». Кста-
ти, за несколько часов под ней 
подписались более 13 тысяч 

пользователей, а для того, 
чтобы ее рассмотрели власти 
США, достаточно всего 25 ты-
сяч. «Я удивлен этой инициа-
тивой каких-то незнакомых 
мне людей, — сказал Касья-
нов. — Я не давал согласия 
на эту петицию». Соратники 
Касьянова по РПР-ПАРНАС 
полагают, что этот сбор под-
писей является провокацией, 
направленной на то, чтобы у 
сторонников власти появи-

лась возможность поязвить 
над лидером оппозиционной 
партии. «Мы считаем, что 
это — дешевая «нашистская» 
провокация, — сказала «МК» 
исполнительный директор 
партии Ольга ШОРИНА. — 
Это в их стилистике. А Михаи-
лу Михайловичу американско-
го гражданства не нужно, он 
за ним никогда не обращался, 
а хочет жить и работать в 
России».

ТРАГЕДИЯ

КАДР

ПРИРОДА

СКАНДАЛ

ПОЛИТИКА

КУЛЬТ

ОПРОС

У МЕДВЕДИЦЫ ПРИНЯЛИ РОДЫ НА АВТОМОБИЛЬНОЙ ТРАССЕ

ТЕЛО ЧЕМПИОНА МИРА НАШЛИ НА СВАЛКЕ

КАСЬЯНОВ НЕ ХОЧЕТ В АМЕРИКУ

РОССИЯНЕ СОГЛАСНЫ С ПРЕДЛОЖЕНИЕМ СДЕЛАТЬ ПЕРЕПИСЬ 
НАСЕЛЕНИЯ ОБЯЗАТЕЛЬНОЙ

Троих медвежат родила 
прямо на 27-м километре 
трассы Екатеринбург–
Каменск-Уральский 
четырехлетняя артистка 
московского шапито «Ко-
лос» медведица Таня. Как 
рассказал «МК» админи-
стратор цирка Василий 
КОЛОС, медведей везли в 
Каменск-Уральский на вы-
ступление. Внезапно Таня, 
которая ехала в специально 
оборудованной фуре (в этом 
цирке животных в клетках не 
держат), начала прыгать и 
метаться. Медведи так по-
ступают, когда им диском-
фортно. Водитель остановил 
машину, следом останови-

лась вся колонна (7 фур). 
Когда сотрудники цирка от-
крыли дверь, то увидели, что 
у медведицы отошли воды. 
Доставить 280-килограм-
мовую питомицу к ветери-
нарным врачам цирковые 
не решились и обратились 
за помощью к медикам 
екатеринбургской «ско-
рой». Роды протекали очень 
трудно: первенец никак не 
хотел появляться на свет. 
Таню даже думали кесарить, 
однако, к счастью, до этого 
не дошло, и через некоторое 
время родился медвежонок-
девочка. Следом появилась 
ее сестричка, а потом уж и 
последний малыш, кото-

рый оказался мальчиком. 
Двоих новорожденных уже 
нарекли: мальчик получил 
имя Камур (сокращенно от 
Каменск-Уральский), а его 
сестру — Екатериной. Клич-
ку третьей девочке решили 
выбрать позже. Состояние 
роженицы было хорошим: 
спустя два часа она уже 
попросила есть и была на-
кормлена кашей с овощами. 
Сейчас Таня наслаждается 
материнством и никого не 
подпускает к своим малы-
шам. Впрочем, на долгий 
декретный отпуск ей рас-
считывать не придется — 29 
мая Тане предстоит выйти 
на цирковую арену. 

Две трети опрошенных 
ВЦИОМ россиян под-
держали идею Росстата 
сделать перепись на-
селения в нашей стране 
обязательной. Любопытно, 
что согласно этому же опросу 
заявили о том, что участво-
вали в нескольких прошлых 
переписях лишь 49%. Послед-
няя перепись, 2010 года, обо-
шлась государству более чем 
в 17 млрд рублей (в 3,5 раза 
дороже, чем в 2002 году). За 
отказ отвечать на вопросы 
анкеты Росстат, по примеру 
некоторых стран, предлагает 
штрафовать. Соответствую-
щий законопроект находится 
на согласовании в правитель-
стве. «Прямой экономический 
эффект от переписи сложно 
оценить, — сказала «МК» ди-
ректор по развитию компа-
нии QB Finance Маргарита 

ГОРШЕНЕВА. — В принципе, 
обобщенная информация о 
количестве россиян, их месте 
жительства, возрасте, поле, 
семейном положении есть 
у государства. Паспортные 
столы, загсы, департамен-
ты социальной защиты и 
т.д. еще никто не отменял. 
Однако властям интересно 
знать национальный состав 
россиян, уровень образо-
вания, владение языками, 
источники средств к суще-
ствованию — это помогает 
выработать более точную 
социально-экономическую 
политику. Но, на мой взгляд, 
в демократическом государ-
стве участвовать или нет в 
переписи населения, как и 
в выборах, — должно быть 
личным выбором человека. 
Чтобы поднять показатели 
участия, переписи для начала 

необходимо предоставить 
гражданам возможность уча-
ствовать в ней дистанционно 
— по Интернету». 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Пассажир индийского поезда пытается осве-
житься прямо рядом с железнодорожными пу-

тями в Джамму. Жертвами аномальной жары в последние 
дни уже стали сотни жителей Индии. В ряде мест на севере 
страны температура достигает 48 градусов по Цельсию.

ИГРА ПРО «КУРСК» 
ВЫЗВАЛА 

ВОЗМУЩЕНИЕ
Интернет-пользователи 
в России возмущены вы-
шедшим тизером поль-
ской компьютерной игры 
«Курск». По словам разра-
ботчиков, игра должна дать 
ответы на многие вопросы, 
связанные с гибелью россий-
ской подлодки в 2000 году. 
Российские пользователи в 
своих комментариях вырази-
ли недовольство бестактно-
стью создателей игры. Это 
не первый случай, когда ком-
пьютерные игры вызывают 
скандалы. Так, например, в 
2010 году в Германии скандал 
разгорелся из-за появления 
игры «1378», участники могут 
играть роли пограничников 
ГДР и расстреливать полити-
ческих беженцев, пытающих-
ся уйти на Запад.

 Опрос ВЦИОМ

КАК ВЫ ОТНОСИТЕСЬ
К ПРЕДЛОЖЕНИЮ 
СДЕЛАТЬ УЧАСТИЕ 
В ПЕРЕПИСИ НАСЕЛЕНИЯ 
ОБЯЗАТЕЛЬНЫМ?
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Современные технологии не 
смогли справиться с гостиницей 
«Россия». Построенные полвека 
назад железобетонные конструк-

ции не поддались алмазной резке и, как гнилые, 
но вполне еще крепкие зубы, стоят посреди 
стройплощадки, где через 2,5 года должен рас-
цвести самый главный сад страны. Строители 
говорят, что уже махнули на них рукой. Рельеф 
будущего парка позволяет засыпать оставшиеся 
этажи строительным мусором и землей, чтобы 
получился холм. Летом с него можно будет за-
пускать воздушных змеев или просто смотреть 
на проплывающие по Москве-реке кораблики, 
а зимой кататься с самой высокой в городе 
снежной горки. 

Столичный градоначальник, посетивший 
Зарядье 25 мая, также подтвердил, что работы 
по сооружению парка наконец-то вошли в актив-
ную стадию. По обе стороны от останков «Рос-
сии» ведется заливка фундаментных плит, на 
которых появятся новые объекты. По решению 
Градостроительно-земельной комиссии в Заря-
дье до конца 2017 года предстоит построить 96 
тыс. кв. м недвижимости, из которых 45 тыс. кв. 
м — гостиница, 20 тыс. кв. м — филармония, 11 
тыс. кв. м — наземные объекты парка (рестора-
ны, медиапавильон, сувенирный магазин и про-
чее) и 20 тыс. кв. м — подземное пространство, 
включая паркинг на 500 машино-мест. Паркинг 
будет двухуровневым: его крыша, так же как 
конструкции «России», послужит основанием 
для создания ландшафта. 

Обычно Сергей Собянин оперативно ин-
спектирует стройки. Но на этот раз задержался 
почти на два часа, что, в принципе, неудивитель-
но. Будущий парк не только находится буквально 
в двух шагах от Кремля, но и является «прези-
дентским» проектом (о его создании Владимир 
Путин лично объявил весной 2012 года). Как 
рассказал журналистам глава стройкомплек-
са столицы Марат Хуснуллин, на совещании 
рассматривалась концепция развития всей 
территории Зарядья, включая набережную и 
соседние улицы. «Смотрели наполнение кон-
тента, какие проектные и инженерные решения 
могут быть реализованы при создании парка», 
— уточнил он. (В частности, по данным «МК», 
рассматривалось предложение пустить на обо-
грев помещений теплых воздух из столичного 
метро.) 

Напомним, что в международном конкурсе 
проектов победу одержал интернациональный 
консорциум во главе с американским архи-
тектурным бюро Diller Scofidio + Renfro. Это 
было еще до санкций и обострения отношений 
между Россией и США, впрочем, от участни-
ков в любом случае требовались только идеи 
и общая концепция. Победитель предложил, 

чтобы ландшафты у стен Кремля представляли 
природные ансамбли четырех климатических 
поясов России — тундру, болото, лес и степь. 
На своих эскизах они нарисовали березовую 
рощу, валуны, поросшие мхами и лишайника-
ми, водоем в окружении камышей, большой 
зеленый луг, ледяную пещеру и стеклянную 
крышу, накрывающую филармонию и амфи-
театр. Источник, близкий к администрации 
президента, рассказал «МК», что основную 
идею проектировщиков в Кремле одобрили, 
но категорически отказались от соседства с 
болотом и лишайниками. А ледяную пещеру 
предложили трансформировать в павильон, 
посвященный Арктике, о которой победители 
конкурса почему-то забыли. 

«В парке будет определенная интерпре-
тация тундры и других климатических зон», — 
сказал «МК» Хуснуллин. А главный архитектор 
Сергей Кузнецов добавил, что полное вос-
создание природных особенностей в условиях 
города в принципе невозможно: например, 
мох в центре Москвы летом точно погибнет. 
По словам Кузнецова, к созданию ландшаф-
тов столичные власти планируют привлечь 
Ботанический сад МГУ, Минприроды и других 
специалистов. Возможно, часть растений, 
живущих в далеких от столицы климатиче-
ских зонах, заменят на их «районированные 
копии». Впрочем, пока подробная докумен-
тация есть только на подземные уровни, а 
вся верхняя часть парка существует лишь в 
виде набросков и эскизов. (Поэтому, кстати, 
общественности до сих пор не показали окон-
чательный проект, и все свои идеи чиновни-
ки в буквальном смысле слова объясняют на 

пальцах.) «Концепция Diller Scofidio + Renfro 
развивается и привязывается к реалиям. Сей-
час над Зарядьем работает большая команда 
авторов», — говорит Кузнецов. В частности, 
к проектированию филармонии привлекли 
архбюро Владимира Плоткина. Его же пред-
ложениями предполагается воспользоваться 
при благоустройстве набережной: проезжая 
часть будет сокращена на одну полосу, за 
счет чего увеличится пешеходная зона. Также 
напротив Кремля обещают построить понтон 
для кафе и судов. От филармонии к набереж-
ной посетители парка смогут спуститься по 
парящему мосту, на котором разместится 
смотровая площадка. Чиновники не скрыва-
ют, что их главная цель — сделать из Зарядья 
«живой аттракцион». Если сейчас, осмотрев 
достопримечательности Красной площади, 
гости столицы устремляются в ГУМ, то через 
два года у них появится альтернатива. 

А пока на тех участках, где не стоят об-
ломки гостиницы и не строят паркинг, работа-
ют археологи. Зарядье — уникальный уголок 
старой Москвы, где глубина культурного слоя 
достигает 3–4 метров и, если сильно повезет, 
можно найти артефакты аж XIII века. Впрочем, 
пока в копилке археологов в основном пред-
меты времен первых Романовых — монеты, 
кусочки изразцов, нательные кресты, клю-
чи и прочие предметы обихода. Со стороны 
Москвы-реки рабочие откопали фундаменты 
Китайгородской стены, снесенной при соору-
жении гостиницы «Россия»: их предлагается 
законсервировать и открыть для обозрения в 
составе будущего парка. 

 Елена ЕГОРОВА.
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На котором проще рисовать европейское будущее
Сегодня мало кто сомневается в том, что 

большинство последних внешнеполитических 
шагов России — от аннексии Крыма до уско-
ренного формирования Евразийского союза, 
от демонстративного сближения с Китаем до 
лукавых попыток поучаствовать в разрешении 
кризиса на востоке Украины — обусловлены 
стремлением Москвы вернуться в число «гео-
политических лидеров» современного мира, 
продемонстрировать свой статус великой 
державы, наследницы то ли Российской им-
перии, то ли Советского Союза. Однако начало 
XXI века — это не конец XIX и не середина ХХ. 
Мир существенно изменился, и, хотя в Кремле 
стараются этого не замечать, вокруг России 
складывается совершенно иная ситуация, не-
жели та, которую можно было бы предсказать, 
оперируя внешнеполитической логикой минув-
ших столетий.

Современный международный порядок 
сложился как результат не Второй мировой 
войны, а первых пятидесяти послевоенных 
лет. За это время в мире произошли три тек-
тонических сдвига. 

Во-первых, противостояние относительно 
равнопорядковых военно-политических блоков 
завершилось отказом одного из них от дальней-
шей борьбы; как следствие — появление нового 
баланса стало невозможным (напомним, все 
прежние достигались в результате войн, а новая 
мировая война не стоит на повестке дня). 

Во-вторых, в войнах второй половины 
ХХ века стало ясно, что современные армии 
могут разбить противника, но державы-
победительницы не могут ни подчинить себе 
проигравших (как СССР в Афганистане и США 
в Ираке), ни извлечь реальные выгоды из своих 
успехов. 

В-третьих, что самое важное, в современ-
ном мире экономические и финансовые инстру-
менты власти и доминирования стали намного 
более значимыми, чем военно-политические, 
и — о чем нередко забывают — намного более 
эффективными. В итоге в этом новом мире поч-
ти все прежние методы влияния не действуют, а 
применение некоторых может дать совершенно 
неожиданные результаты.

Все это прекрасно видно на примере на-
шей страны. 

Пик ее постсоветского подъема пришелся 
на 2007–2008 гг. и стал следствием несколь-
ких факторов. Первым был экономический 
подъем: по размеру номинального ВВП Рос-
сия в 1999–2008 гг. переместилась с 14-го 
на 6-е место в мире; стала привлекательной 
для иностранных инвестиций, превратилась 
в желанный рынок для крупнейших между-
народных компаний, начала восприниматься 
как «энергетическая сверхдержава». Вторым 
было ее позиционирование в Европе: Россия, 
несмотря на ряд сложностей, активно участво-
вала в европейской политике, в 2003–2004 
гг., по сути, вошла в коалицию с Германией и 
Францией, противостоявшую политике США в 
Ираке, выдвигала проекты общеевропейской 
безопасности и сотрудничества. Третьим было 
превращение России в «центр притяжения» 
на постсоветском пространстве — причем 
преимущественно экономический, а не военно-
политический. 

Все эти факторы делали Россию важным 
и заметным игроком в большой мировой игре. 
Однако она, как выяснялось, участвовала в 
этой игре, не собираясь соглашаться с ее пра-
вилами. Она хотела получать преимущества 
от рыночных связей с Европой, не принимая 
логики экспансии Европейского союза; она 
пользовалась выгодами экономического влия-
ния на страны СНГ, не будучи готова принять 
их политический суверенитет (который, соб-
ственно, и позволял ей пользоваться ресурсом 
сотрудничества с более бедными странами, 
не неся издержек, которые бы потребовались, 
если бы они, как при СССР, составляли с нами 
единое государство); она купалась в деньгах, 
принесенных ей подорожавшей от действий 
монетарных властей США нефтью, теша себя 
надеждами, что может противостоять Америке. 
Итогом стал «выход» Москвы за пределы не ею 
установленных правил весной 2014 г. — с целью 
изменения этих правил.

Год (с небольшим) спустя можно констати-
ровать, что эта попытка провалилась. Россия 
покинула «Большую восьмерку», прекратились 
ее консультации с ЕС и США, были введены 
санкции, основные потребители российских 
энергетических товаров начали от нас отвора-
чиваться. Мир вздрогнул от Крыма и Донбасса, 
но никаких попыток обсудить новый удовлет-
воряющий Россию порядок предпринято не 
было. К президенту В.Путину отнеслись как к 
человеку, просто «живущему в ином мире», — 
и случилось самое неожиданное для Москвы: 
за прошедший год с этим положением дел 

на Западе свыклись. Там поняли, что Россия 
на неопределенное время потеряна для про-
дуктивного диалога, и решили зафиксировать 
новую реальность. De facto признано, что Крым 
и Донбасс — это потерянные Украиной терри-
тории, подобные Приднестровью или Южной 
Осетии. В то же время осознано, что Украина 
и Молдова (а в будущем Белоруссия) рано или 
поздно станут частью Европы. Шансов на то, 
что Москва будет иметь голос в отношении 
этих стран, нет. Ожиданий на хорошие вести 
с Востока — тоже.

Особенность ситуации состоит сейчас в 
том, что Россия, даже сделав все, на что была 
способна, не стала более принимаемым в рас-
чет игроком, а скорее оказалась в роли некоего 
фона, на котором проще рисовать картины 
европейского будущего. Российская угроза 
сплотила Запад, а не расколола его — и теперь 
никто в Европе или Америке не заинтересован, 
чтобы она когда-то исчезла. Видеть в России 
противника или соперника хотели и раньше 
— и вот мечта наконец сбылась. Поэтому в 
ближайшем будущем политические и эконо-
мические процессы будут перестроены так, 
чтобы дистанцироваться от далекой Московии 
и забыть о ней, насколько это в глобальном 
мире возможно.

Классический пример здесь — Герма-
ния. На протяжении четверти века, с тех пор 
как М.Горбачев позволил немецкому народу 
объединиться, в Берлине ориентировались на 
тесные связи с Москвой. Сразу после Крыма и в 
процессе попыток урегулирования на Донбас-
се канцлер А.Меркель была самым активным 
участником переговоров с Россией. Но, чтобы 
совершенствовать отношения, нужен прогресс 
— а его не случилось. 

И в Берлине поняли: диалог бессмысленен. 
И начали его свертывать. Быстро выяснилось, 
что крайне разнообразные формы «обществен-
ного взаимодействия» с Россией: Немецко-
российский форум, «Петербургский диалог», 
да и многие другие — не более чем средства 
добычи денег и бизнес-лоббирования. Деятель-
ность этих структур прекращена, и всплакну-
ли по этому поводу только их функционеры. 
Поначалу казалось, что немецкий бизнес не 
перенесет разрыва отношений — но теперь 
понятно, что и это не так: ведь это российский 
экспорт в марте 2015 г. сократился на 30,7% по 
сравнению с мартом 2014 г., а германский вырос 
год к году на 12,5%. Россия не единственный 
рынок, есть и другие. 

И вот А.Миллер рассказывает на меро-
приятии «Валдайского клуба» и Немецкого 
совета по внешней политике, какие гигантские 
мощности есть у «Газпрома» для добычи газа, 
но никто не собирается увеличивать закупки 
российского голубого топлива. И с каждым 
месяцем тема России (да и Украины) занимает 
все меньшее место на страницах немецких 
газет и в дискуссиях политологов.

Россия становится в представлении Запа-
да не контрагентом в усилиях по преодолению 
«глобального беспорядка», на что, очевидно, 
рассчитывали в Москве, а одним из воплоще-
ний того хаоса, от которого проще держаться 
в стороне, нежели пытаться его преодолеть. В 
мире, как выясняется, есть много проблемных 
зон: взять хотя бы то же «Исламское государ-
ство». Никто не хочет его расползания, но никто 
и не будет посылать войска в сопредельные 
страны на борьбу с ним, как никто не будет 
договариваться с ИГИЛ по вопросам нового ми-
роустройства. Есть также Зимбабве, Северная 
Корея и несколько других стран, давно живущих 
в «иных мирах». К сожалению, приходится кон-
статировать: мы уверенно идем к тому, чтобы 
пополнить их число. Разумеется, Россия будет 
притягивать к себе больше внимания, чем все 
они вместе взятые, но даже это не увеличит 
желания вступать с нами в общение.

История показывает, что в глобальной по-
литике всегда лучше быть участником принятия 
решений, чем в то или иное время ощущать 
на себе их последствия. Ровно двести лет 
назад, в 1815 г., Россия участвовала в Вен-
ском конгрессе на одной из первых ролей, 
устанавливая правила мировой игры. В тот 
год, замечу, крупнейшими экономиками мира 
были не Британия или Россия, а империя Цинь 
(32,9% мирового валового продукта) и го-
сударство Великих Моголов (16,1%). Всего 
через сто лет первая лежала в руинах, а второе 
было европейской колонией. Это указывает 
на очевидный факт: лучше быть пусть и не 
основным, но участником выработки норм и 
правил, чем даже самым сильным среди тех, 
кому они не писаны. 

Россия, увы, выбрала другой путь. К чему 
он приведет, нам еще предстоит увидеть — и, 
вероятно, даже не через сто лет, ведь история 
постоянно ускоряет свой бег.

Бесплатный кофе достался утром в 
понедельник спешащим на работу 
полякам от сторонников победившего 
во втором туре президентских вы-
боров Анджея Дуды. Его противнику, 
нынешнему главе республики Бро-
ниславу Коморовскому, не оставалось 
ничего иного, кроме как признать свое 
поражение. 

Уже данные экзит-поллов показали, что 
Анджей Дуда с хорошим отрывом побеждает 
своего соперника. Таким образом, канди-
дат от «Права и справедливости» успешно 
развил свое наступление, начатое в первом 
туре против Коморовского. Как известно, по 
результатам первого тура, состоявшегося 10 
мая, 62-летний президент Бронислав Комо-
ровский уступил Дуде один процент, но при 
этом ни одному из кандидатов не удалось 
набрать 50% голосов, необходимых для по-
беды. И это при том, что опросы обещали 
успех Коморовскому.

— Отчасти победа Дуды связана с интен-
сивной антироссийской пропагандой, которая 
играла на руку более правым, консервативным, 
националистическим силам, — комментирует 
«МК» политолог и заведующий сектором 
«Россия и новые государства Евразии» 
ИМЭМО РАН Николай РАБОТЯЖЕВ. — Еще 
один момент: насколько могу судить, среди 
избирателей был весьма высокий процент пен-
сионеров, люди старшего возраста придер-
живаются более консервативных воззрений. 
Говоря об этих выборах, не следует упускать 
из виду важный фактор — вес президента в 
Польше. Функций у него не так много, объем 
полномочий меньше, чем у премьер-министра. 
Так что приход Анджея Дуды не так сильно 
повлияет на отношения между Польшей и 
Россией. Другое дело, партия, которую он 
представляет, придет к власти, риторика будет 
более жесткой...

Действительно, должность президента 
в Польше не имеет такого веса, как в Рос-
сии, США или Франции. Однако проигрыш 
Коморовского, поддерживавшегося правящей 
«Гражданской платформой», сулит осенью на 
парламентских выборах победу оппозицион-
ной право-консервативной партии Ярослава 
Качиньского «Закон и справедливость». Так 
что Качиньский вполне может вновь оказать-
ся премьер-министром Польши уже в этом 
году.

Нынешний триумфатор, 43-летний юрист 
Анджей Дуда, — человек Качиньских. Если 
верить одному из его интервью, за пару дней 
до своей гибели в авиакатастрофе прези-
дент Лех Качиньский сказал, что в польской 
политике назрела смена поколений и новые 
лица — такие как Дуда — возьмут на себя 
ответственность за Польшу. «Гражданской 
платформе» теперь явно стоит проанализи-
ровать причины поражения Коморовского — и 
мобилизоваться, чтобы к осени быть готовой 

схлестнуться в схватке за власть с «Законом 
и справедливостью».

«Поражение «Гражданской платформы», 
правившей страной восемь лет, в том, что там 
не поняли, что есть спрос на перемены, — гово-
рит в комментарии «МК» журналист Gazeta 
Wyborcza Вацлав РАДЗИВИНОВИЧ. — В по-
следние годы Польша была «зеленым островом», 
никакой кризис по ней не ударил, у нас был и 
остается рост экономики, рост ВВП. Никто в Ев-
ропе не мог этим похвастаться. И вот наступило 
головокружение от успехов. И избиратели их 
наказали. Вообще, причин поражения много. В 
Европе это общая тенденция — люди с высокой 
степенью фрустрации, молодежь, не получившая 
своих шансов. Неудивительно, что они поддержа-
ли в первом туре рок-музыканта Павла Кукиза, о 
котором можно сказать, что он никто и звать его 
никак. Но и Дуду никто не знал, его сделал опыт-
ный политический игрок Ярослав Качиньский, 
собравшийся идти осенью в премьеры». 

Вряд ли будет большой натяжкой сказать, 
что в нынешних условиях для России не было 
принципиально важным, кто победит — Коморов-
ский или Дуда. По вполне понятным причинам от-
ношения между Москвой и Варшавой находятся 
на весьма низком уровне. И видимых причин для 
их улучшения пока не видно. Вне зависимости от 
победителя президентских выборов.

Зато для Евросоюза исход выборов пред-
ставляет гораздо больший интерес: на фоне Ко-
моровского, много говорившего о приоритетном 
значении связей с ЕС и НАТО, Дуда, сконцен-
трированный на «национальном суверенитете» 
и польском региональном лидерстве, выглядит 
— пусть и умеренным — евроскептиком. К тому 
же далеко не всем в Евросоюзе по душе придутся 
ультраконсервативные, порой граничащие с кле-
рикализмом взгляды партии «Закон и справедли-
вость», выступающей против однополых браков, 
абортов и искусственного оплодотворения.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Сделать мечту  дачника ближе к 
реальности помог новый феде-
ральный Земельный кодекс, с 1 
марта 2015 года давший дачни-

кам право прирезать землю к своим участкам. 
Но последний законодательный штрих — это 
утверждение подмосковными чиновниками по-
рядка определения размера платы для того, 
кто намеревается увеличить площадь своего 
земельного участка. И буквально на днях он был 
сделан. Наконец-то у подмосковных дачников 
появится возможность присоединять приле-
гающую к своим участкам землю — за 50% от 
ее кадастровой стоимости. 

Однако должно быть соблюдено одно усло-
вие: площадь земельных участков, находящихся 
в собственности граждан, не должна перепрыг-
нуть в результате прирезки земли предельные 
максимальные размеры земельных участков, 

установленные для Московской области. Как 
«МК» пояснили в региональном министерстве 
имущественных отношений, для садоводства 
они составляют 0,15 гектара, для огородниче-
ства — 0,10 гектара, для дачного строительства 
— 0,25 гектара. Для крестьянско-фермерских 
хозяйств порог — 40 гектаров. 

Если и у вас есть по соседству участок, 
который око видит, да зуб неймет, обращайтесь 
с заявлением в местную администрацию. 

«Механизм заработает с 1 июля, — расска-
зал «МК» депутат Мособлдумы Никита Чаплин. 
— Единственное, что мы просим, — согласовать 
с соседом, чтобы не было спорных ситуаций». 
Для того чтобы свести их к минимуму, была пред-
усмотрена процедура постановки участка на 

кадастровый учет, которую невозможно пройти, 
если не договоришься с другим потенциальным 
претендентом на землю (если таковой имеется). 
И только после получения кадастрового паспорта 
землю можно выкупать за 50% от кадастровой 
стоимости. 

Благодаря этому новшеству будут убиты 
сразу два зайца. «С одной стороны, решится 
вопрос с неиспользуемыми участками. А к нам 
нередко обращались жители Подмосковья с жа-
лобами на невозможность выкупа такой земли. 
С другой — это сделано не только в интересах 
землепользователей, но и муниципалитетов, 
поскольку средства от продажи пополнят муни-
ципальную казну», — говорит Никита Чаплин. 

Мария ИВАНОВА.

...ДАЧНИКИ РАСШИРЯТ НАДЕЛЫ

КУДА БУДЕТ ДУТЬ ДУДА?
На президентских выборах в Польше победил кандидат  
от партии Качиньского

ХАКЕРЫ НАЧИНАЮТ — И ПРОИГРЫВАЮТ
Глушилок мобильных сигналов в пун-
ктах проведения Единых госэкзаменов 
(ППЭ) и безопасных способов доставки 
заданий стало больше, а попыток спи-
сать — меньше. Таковы предваритель-
ные итоги первого дня июньской волны 
ЕГЭ 2015 года — 25 мая, когда сдавали 
географию и литературу.

По уточненным данным, в общей сложности 
Единые госэкзамены в этом году будут писать 
725 тыс. человек, включая 650 тыс. выпускников 
текущего года. Кампанию открыли экзамены по 
географии, на которую записались 30 тыс. чело-
век, и по литературе (51 тыс. выпускников).

Одной из особенностей текущей кампании 
может стать падение числа случаев списывания с 
мобильников и с бумажных «шпор». В день перво-
го экзамена эти нарушения впервые в истории 
ЕГЭ начались лишь после 10.00 по московскому 
времени. А это при продолжительности ЕГЭ по 
географии 2 часа, а по литературе — 3 часа 55 
мин., означает, что в восточных регионах их не 
было вовсе. Впрочем, после 11.00 нарушения 
все же появились: один выпускник был пойман с 
мобилой и удален с экзамена в Дагестане, два — 
в Пермском крае и еще по одному в Петербурге, 
Астрахани и в Курской области. Но масштаб 
нарушений явно не тот, что прежде.

Не было, по данным Рособрнадзора, и ни 
одного случая утечек экзаменационных мате-
риалов. Правда, из-за этого в ночь с 24 на 25 мая 
хакеры попытались взломать сайт Федерального 
института педагогических измерений (ФИПИ) в 
надежде найти задачи из реального банка дан-
ных. Атака была отбита, но увенчаться успехом 
она не могла по любому: КИМов (контрольно-
измерительных материалов с заданиями) на 
сайте ФИПИ, по словам руководства ведомства, 
попросту нет.

Другим заметным трендом стало дальней-
шее наращивание мер безопасности ЕГЭ. В 2015 

году доля онлайн-наблюдений за нарушениями 
на экзаменах выросла с прошлогодних 35% до 
71%, а на экзаменах по географии и литературе 
она превысила 95%. Расширилась и практика 
глушения сигнала мобильной связи. В 7 регио-
нах, включая Московскую область, глушилки 
подавляют телефонную связь во всех ППЭ и еще 
в 14 территориях — от 10% до 80% ППЭ. 

Одновременно в Московской области (Мы-
тищи) впервые опробовано новое безопасное 
средство доставки экзаменационных мате-
риалов — почтомат. Журналистам продемон-
стрировали железный шкаф, куда за 5–7 дней 
до экзамена курьеры спецсвязи закладывают 
КИМы, а глава государственной экзаменацион-
ной комиссии извлекает их не раньше, чем за 30 
минут до начала испытания. В другое время это 
сделать нельзя: пароль и логин приходят лишь 
в последний момент, а сами почтоматы до тех 
пор не активированы и не реагируют ни на какие 
внешние воздействия. Если опыт приживется, 
его будут активно использовать, и в том числе в 
отдаленных и труднодоступных районах. К слову 
сказать, в Якутии в этом году из-за сильнейшей 
пурги добраться до ППЭ смогли далеко не все 
выпускники. Сдавать экзамены, пропущенные по 
вине погоды, они будут в резервные дни.

— В этом году, — обрисовала «МК» ситуа-
цию глава комиссии Общественной палаты по 
образованию Любовь Духанина, — реализованы 
такие наши предложения, как двухуровневый ЕГЭ 
по математике, право пересдачи ЕГЭ в течение 
года и, что очень важно, возможность апелляции 
не по одному вопросу, а по всей работе, причем 
в присутствии общественного наблюдателя. 
Посмотрим, как пройдут экзамены 2015 года, 
и по итогам подготовим новые предложения. 
Наша давняя идея — на время ЕГЭ установить 
режим тишины для политиков и общественных 
деятелей. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

ОСТАТКИ ГОСТИНИЦЫ «РОССИЯ» 
ЗАМАСКИРУЮТ ПОД ХОЛМ

Год назад «шоколадный олигарх» Петр 
Порошенко победил на досрочных 
выборах президента Украины, набрав 
54,7% голосов избирателей. Теперь, 
по оценкам социологов из TNS On-line 
TRACK, деятельность президента одо-
бряет только 1% украинцев, 31% считает 
его работу совершенно неудовлетвори-
тельной, а 37% — что он справляется не в 
полном объеме. Причину недовольства 
мы решили поискать в выполнении его 
предвыборных обещаний.

«Рассчитываю добиться необходимых полити-
ческих решений со стороны ЕС и начать переговоры 
о полноценном членстве Украины в Европейском 
союзе, чтобы жить в «семье вольной, новой», — на-
писано в его предвыборной программе.

Как известно, представители Евросоюза 
неоднократно заявляли, что согласны строить 
партнерские отношения с Украиной, но о членстве 
речь не идет. А закон о героизации запрещенной 
в России ОУН-УПА вообще поверг многих в шок. 
«Несчастье этого закона заключается в том, что он 
делает невозможным польско-украинский исто-
рический диалог, без которого нет примирения и 
решения важных вопросов», — заявил 23 апреля 
президент Польши Бронислав Коморовский.

«Я за увеличение зарплат, пенсий и стипендий. 
За сохранение и приумножение всех социальных 
выплат, предусмотренных действующим законо-
дательством... Я за мощные денежные вливания в 
образование. За доступность квалифицированной 
медицинской помощи для всех граждан. На все это 
тратить деньги, как только мы их получим, построив 
новую экономику», — уверял Порошенко.

За год государственный долг Украины пере-
валил за 1,5 трлн гривен, страну накрыла трех-
кратная девальвация национальной валюты, а 
ЕБРР предсказал сокращение ее ВВП на 7,5% к 
концу 2015 года. В свою очередь председатель 
Конституционной комиссии Владимир Гройсман 
в апреле предложил убрать из Основного закона 
страны пункты о бесплатной медицине и обра-
зовании, так как государство все равно не может 
их обеспечить.

«В Украине должны восторжествовать прин-
ципы правового государства и справедливости», 
— уверял кандидат в президенты.

Экономическая блокада Донбасса длится 
уже около полугода, и даже решение Киевского 
апелляционного административного суда о ее 
незаконности не влияет на решимость украин-
ских властей. К тому же до 1 июля 2016 года они 
остановили «в отдельных районах Донецкой и 
Луганской областей» действие всех междуна-
родных законов, гарантирующих права человека, 
касающиеся личной неприкосновенности, спра-
ведливого судебного разбирательства, уважения 
частной собственности и так далее.

«Приоритетом станут политическая и дипло-
матическая борьба за возвращение временно 
оккупированного Крыма, сохранение территори-
альной целостности Украины, для чего глава госу-
дарства должен слышать голос каждого региона 
нашей соборной страны» — еще одно обещание 
светлого будущего.

Статистика говорит сама за себя. Боевые 
действия в Донбассе длятся уже больше года, за 
это время, по данным ООН, погибли свыше 6,2 
тысячи человек, около 2 миллионов человек были 
вынуждены выехать из региона. К тому же за со-
блюдение Минских соглашений выступают Россия, 
США и Евросоюз, и только Порошенко продолжает 
строить стену вокруг Донбасса и угрожает вновь 
начать наступление на донецкий аэропорт, от ко-
торого за время войны остались одни руины.

Директор украинского филиала Институ-
та стран СНГ Денис ДЕНИСОВ поделился с «МК» 
своим мнением о той работе, которую президент 
Порошенко проделал за год:

— Это был год нереализованных обещаний. 
Как мы помним, накануне своего избрания По-
рошенко давал украинцам много амбициозных 
обещаний, но ничего не сбылось. Вместо этого 
Украина оказалась в тяжелейшем экономиче-
ском кризисе, ее финансовая система фактически 
разрушена, социальная напряженность растет. 
Следующий год для страны будет еще тяжелее 
предыдущего, так как она объявит дефолт, что 
приведет к дальнейшему обнищанию украинцев, а 
основные активы страны будут отданы за бесценок. 
Год назад Порошенко прекрасно понимал, на какую 
должность претендует и чего хочет добиться. Но 
он стал бизнесменом в президентском кресле. По 
итогам прошлого года, его корпорация «Roshen» 
увеличила свою прибыль в 9 раз до 34,8 млн гривен, 
в то время как подавляющее большинство сфер 
экономики Украины сокращается.

Артур АВАКОВ.

Начало основной волны ЕГЭ ознаменовалось атакой на сайт 
Федерального института педизмерений

ПОРОШЕНКО: ГОД 
ПУСТЫХ ОБЕЩАНИЙ
За время правления  
президент Украины смог 
добиться только девятикратного 
увеличения прибыли своей 
шоколадной империи

c 1-й стр.

Анджей Дуда целует дочь Кингу. 
Рядом с победителем — жена Агата.

Археологи 
подбираются 
к культурному 
слою XVI века.

Среди находок монеты, изразцы, 
нательные кресты и прочие артефакты.

ap

СА
й

Т 
ПР

ЕЗ
И

Д
ЕН

ТА
 У

КР
АИ

Ны
СА

й
Т 

ПР
ЕЗ

И
Д

ЕН
ТА

 У
КР

АИ
Ны

ЕЛ
ЕН

А 
ЕГ

О
РО

ВА

ЕЛ
ЕН

А 
ЕГ

О
РО

ВА



4 №16 (374) вторник,  
26 мая 2015  года

— Российские биржевые индексы показали 
снижение по итогам минувшей недели. Фондовый 
рынок «выпускает пар» после резвого роста в 
начале года. Низкая волатильность котировок 
стала результатом спокойного курса рубля и 
стабилизации цен на нефть в коридоре $60–70 
за баррель. Влияние на ход торгов оказывает 
публикация финансовых результатов ведущих 
компаний РФ за 1-й квартал. Несмотря на то 
что ВТБ получил убыток в размере 18,3 млрд 
руб. из-за роста резервов под «плохие» долги, 
акции госбанка выросли на неделе из-за того, 
что убыток все же оказался меньше ожиданий 
аналитиков. Кроме того, участники рынка по-
лагают, что кредитные институты получат вы-
годы от снижения процентных ставок в России и 
переоценки в сторону роста их портфелей ценных 
бумаг. Поддержку рынку продолжает оказывать 
«дивидендный фактор».  
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На локальном валютном рынке в последнее 
время можно наблюдать снижение волатильности. 
Уже давно рубль не демонстрирует движения в 
1–2 руб. по отношению к доллару в рамках одной 

торговой сессии. На протяжении всей минувшей 
недели можно было наблюдать активные продажи 
валюты экспортерами, которые готовились к пред-
стоящему налоговому периоду. Мы не исключаем, 
что курс доллара мог бы опуститься ниже уровня 49 
руб., тем не менее покупка валюты со стороны Цен-
трального банка в рамках обозначенного лимита 
$100–200 млн не позволила национальной валюте 
продемонстрировать чрезмерное укрепление. 
Примечательно, что колебания котировок нефти 
на сырьевых площадках практически не оказывали 
существенного влияния на рубль. Тем не менее, 
если цены опустятся ниже 65 долл./баррель, рубль 
может вновь оказаться под давлением. 

Текущая неделя на локальном валютном 
рынке, на наш взгляд, также должна пройти в 
условиях низкой волатильности. Курс доллара 
будет удерживаться в диапазоне 49,5–50,5 руб., 
а курс евро — 54,5–55,5 руб. Несмотря на то что 
на этой неделе закончится майский налоговый 
период, рубль вряд ли продемонстрирует сильное 
ослабление, лишившись поддержки со стороны 
экспортеров. С сокращением продажи валютной 
выручки компаниями Банк России может умень-
шить объем проводимых интервенций. 

Алексей ЕГОРОВ, ведущий 
аналитик Промсвязьбанка:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Сергей СУВЕРОВ, 
директор аналитического  
департамента УК «Русский 
Стандарт»:

  Подготовили Ольга КВАСОВА
 и Сергей МОРОЗОВ
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СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

НОВОСТИ КОМПАНИЙ
Red Wings представила 
новую форму  
для бортпроводников
Авиакомпания Red Wings в одном из мод-

ных столичных арт-кафе представила на суд 
общественности новую форменную одежду 
для бортпроводников, которую разработала 
молодой дизайнер Татьяна Лебедева. В ком-
плект формы из натуральных тканей включены 
брюки, блузка, жакет и платье. Как отметил 
гендиректор авиакомпании Евгений Ключарев, 
«продумывая образы и фасоны, мы руковод-
ствовались общими принципами форменной 
одежды. Однако нам не хотелось, чтобы эта 

коллекция получилась скучной, поэтому осо-
бое внимание мы уделяли деталям и цветовым 
акцентам. При этом стремились, чтобы одежда 
бортпроводника отражала наш корпоративный 
стиль». 

АЛРОСА добыла алмаз  
на 600 тыс. долларов
АЛРОСА добыла алмаз массой 78,02 

карата. Компания оценивает его стоимость 
приблизительно в $600 тыс. Размеры камня 
составляют 28,5×28,4×24,2 мм. Камень был 
найден на коренном месторождении алмазов 
— трубке «Мир». 

  Сергей ПОЛОЗОВ

О том, что вам нужно в отпуск, 
помнят квартирные воры и мошен-
ники. Поэтому для спокойного лет-
него отдыха имеет смысл восполь-
зоваться банковскими ячейками.

Кризисный период конца 2014 года ознаме-
новался резким ростом спроса на банковские 
ячейки. Люди, встревоженные резким осла-
блением рубля, массово закрывали вклады, 
покупали валюту и клали ее «под замок». После 
I квартала 2015 года ситуация стала разво-
рачиваться, и сегодня мы видим, что те, кто 
размещал доллары в банковские ячейки, за-
бирают средства из банков и снова размещают 
их на рублевых депозитах с высокими ставками. 
Сейчас спрос несколько поутих, но к началу 
сезона отпусков вернулся интерес к услуге 
хранения ценностей.

«Тарифы на аренду ячеек дифференциру-
ются в зависимости от срока, размеров ячейки, 
а также от региона расположения офиса бан-
ка. Есть возможность оплаты ячейки по дням, 
есть более стандартный вариант — помесячная 
оплата. Минимальный срок, на который можно 
арендовать ячейку, — 1 день», — говорит на-
чальник центра развития сберегательных, рас-
четных и комиссионных продуктов ОТП Банка 
Павел Нуждов. 

В Райффайзенбанке арендовать ячейку 
можно на срок от одного месяца до нескольких 
лет. В банке действует прогрессивная шкала та-
рифов: чем дольше срок аренды, тем выгоднее 
тариф. «Самый популярный срок аренды ячейки 
на личные нужды составляет 12 месяцев», — 
рассказывает начальник управления разви-
тия отношений с обеспеченными клиентами 
и некредитных продуктов Райффайзенбанка 
Дамиан Леклер.

Окончательная цена аренды зависит от раз-
мера сейфовой ячейки, срока аренды и региона 
присутствия офиса. Обычно банки предлагают 
различные размеры сейфовых ячеек. Напри-
мер, в МДМ Банке размер самой маленькой 
составляет чуть более 5000 кубических сан-
тиметров, а самой большой — около 1,2 куби-
ческого метра. 

«Если нет возможности пользоваться 
услугой постоянно, то стоит позаботиться о 
безопасности хотя бы на время поездки в от-
пуск или отсутствия в праздничные дни, когда 

чаще всего происходят ограбления», — говорит 
заместитель председателя правления СМП 
Банка Татьяна Шаталова. 

«В январе-феврале мы не наблюдали по-
вышенного спроса на аренду ячеек, однако 
в марте-апреле 2015 года заметили тради-
ционный для этого времени года рост числа 
арендуемых ячеек для расчета по сделкам 
купли-продажи недвижимости.

Количество арендуемых ячеек под сделки 
в марте-апреле 2015 увеличилось на 57% по 
сравнению с первыми двумя месяцами текущего 
года», — сообщил Леклер. 

Что касается аренды ячеек для личных 
нужд, можно сказать, что многие, кто хотел 
арендовать ячейку из-за кризиса, сделали это в 
прошлом году. Область применения банковской 
ячейки достаточно стандартна. Чаще всего их 
используют для хранения ценностей (украше-
ний, документов) на время отъезда, ремонта и 
пр. Кто-то просто считает небезопасным хра-
нить ценности дома. «Есть категория клиентов, 

которая использует банковские сейфы в каче-
стве альтернативы банковскому вкладу и хранит 
в них денежные средства. Правда, в этом случае 
они не только не получают процентов, но и сами 
платят за услугу, но при этом они имеют возмож-
ность прийти и забрать свои деньги, полностью 
или частично, в любой момент времени», — от-
метил Нуждов. 

В МДМ Банке услуга аренды сейфовой 
ячейки пользуется наибольшей популярностью 
в Москве и Санкт-Петербурге. В данных регио-
нах загруженность составляет порядка 90%. 
Средняя загруженность остальных регионов 
— 30–40%. В декабре 2014-го число клиентов, 
обратившихся в банк с целью аренды сейфовой 
ячейки, увеличилось, но незначительно, основ-
ной спрос на аренду наблюдался в Москве. В 
текущем году значительного уменьшения спро-
са на услугу аренды сейфов не наблюдается, 
сообщил заместитель председателя правления 
МДМ Банка Дмитрий Юрин. Спрос на сейфовые 
ячейки в розничных отделениях и отделениях 

для VIP-клиентов различен. Если в розничных 
отделениях максимальным спросом пользуются 
сейфы маленьких и средних размеров, то для 
клиентов сегмента VIP предпочтительнее сейфы 
больших размеров.

Сотрудники банков не имеют доступа к 
ячейкам и не обладают информацией об их со-
держимом. Банкиры могут только предполагать, 
что хранится в ячейке, если клиент сам не рас-
сказал об этом. Чаще всего предметом хранения 
в сейфах банков являются наличные денежные 
средства и документы. «Состоятельные клиенты 
помимо денег и документов хранят ценности, 
включая предметы искусства и драгоценности. 
Также популярной услугой является аренда 
сейфовых ячеек для осуществления сделок по 
покупке-продаже недвижимости», — отмечает 
директор по обслуживанию клиентов банка «БКС 
Премьер» Антон Граборов. Это самый простой 
способ максимально комфортно и надежно 
провести сделку, т.к. это отработанная практика 
во всех банковских структурах, занимающая 
минимальное клиентское время и не требующая 
оформления дополнительного пакета докумен-
тов для осуществления контроля по сделке.

Если вам нужно, чтобы другой человек 
имел доступ к арендованной ячейке, необхо-
димо лично оформить и предоставить в банк 
доверенность на доступ к арендованному ин-
дивидуальному банковскому сейфу на другого 
человека. Если вы планируете отпуск, то не 
стоит откладывать аренду ячейки на послед-
ний момент — в сезон эта услуга крайне вос-
требована. Современные замки и охранные 
системы в наших квартирах и домах не позво-
ляют гарантировать абсолютную защиту. В от-
личие от банковских сейфовых ячеек, которые 
располагаются в бронированном помещении, 
находящемся под круглосуточным видеона-
блюдением и охраной.

Кроме того, в депозитарии действует поря-
док доступа к сейфовым ячейкам с применением 
одновременно двух разных ключей, один из 
которых хранится у клиента, другой — у банка, 
что на 100% гарантирует надежность. 

Не забывайте о важных нюансах. Иногда, 
когда у клиентов заканчивается договор аренды, 
они забирают свои вложения, но не сдают ключ в 
банк или забывают об окончании срока аренды. 
Это приводит к непредвиденным расходам. 
Поэтому мы советуем всегда возвращать ключ 
в банк и подключать сервис SMS-уведомлений 
с напоминанием об окончании срока аренды. 
«При выборе банка для аренды банковской 
ячейки в первую очередь следует обратить 
внимание на несколько факторов: место разме-
щения отделения банка, размеры предлагаемых 
ячеек, допустимые сроки хранения, тарифы, 
режим доступа к ячейке, стоимость залога за 
ключи и, конечно, репутацию банка», — считает 
Граборов. 

Банковская сейфония 
В сезон отпусков растет спрос на аренду ячеек 

В Новой Москве 
подорожали квартиры
По данным ИАЦ «Пересвет-Инвест», средняя 

цена кв. м в районах Новой Москвы в апреле 2015 
года составила 101 642 руб. (база предложений 
WinNER). За месяц цена метра стала выше на 2,1%. 
По словам маркетолога компании Ксении Гришко-
вец, за год новостройки Новой Москвы поднялись 
в цене на 5,6%. В начале мая средняя цена кв. м на 
рынке первичного жилья ТиНАО выше показателя 
подмосковных городов на 24,7%. Средняя стои-
мость квартир в городах Новой Москвы составила 
6 067 618 рублей. 

Сколько стоит отдых  
за рубежом?

Российские туристы, выезжая за рубеж, вы-
возили ежегодно около $50 млрд, заявил на днях 
глава Федерального агентства по туризму Олег 
Сафонов. По его оценке, в минувшем году наи-
более популярными среди туристов странами 
были Турция, Египет и Греция. Эксперты уверены, 
что «большая тройка» сохранит свои позиции и в 
текущем году.

В преддверии летнего сезона многие 

отельеры из этих трех стран дружно предло-
жили россиянам льготные ценники и эксклю-
зивные условия на туры. Это подтверждают и 
опрошенные «МК» туроператоры. В настоящий 
момент больше всего запросов поступает имен-
но на эти страны. Турция привлекает хорошо 
развитой инфраструктурой и отсутствием виз 
(для российских граждан до 60 дней). Средние 
цены на 10-дневные наиболее массовые орга-
низованные туры в популярный среди россиян 
регион Анталья начинаются от $714 за двоих 
(питание All inclusive). Стоимость туров в регион 
Бодрум (более престижное и дорогое Эгейское 
побережье) начинается от $1000 за двоих.  

Визитная карточка Египта — Красное море 
и богатое историческое наследие древних ци-
вилизаций. К минусам можно отнести сложную 
внутриполитическую обстановку — в стране не 
утихают перестрелки между правительственными 
войсками и сторонниками опальной группировки 
«Братья-мусульмане», рядом идет гражданская 
война в Йемене. Обычно россияне селятся в отелях 
Шарм-эль-Шейха и Хургады. На начало июня туры в 
эти египетские курорты стартуют от $760 на двоих 
на базе завтраков, от $800 на двоих на базе полу-
пансиона (завтрак и ужин) и $840 (по системе All 
inclusive). Добавим, с 1 мая россияне снова начали 
платить за въездную визу в Египет ($25).

В Греции российские туристы чаще всего 
предпочитают острова Крит, Родос. Из матери-
ковой части популярен полуостров Пелопоннес. 
Десятидневный отдых на Крите для двоих стоит 
от 800 евро (с разными типами питания, начиная 
от завтраков и заканчивая 
системой «все включено»). 
Цены туров на курорты Пе-
лопоннеса и Родоса начина-
ются от 1000 евро на двоих. 
Обязательна виза.

  Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

В условиях падения авторынка 
государство субсидирует и автоли-
зинг, и кредитование. «ЭВ» решил 
разобраться, какой продукт сегод-
ня выгоднее для автовладельца. 

На текущий момент в России существует 
два основных способа приобрести автомобиль 
помимо его непосредственной покупки. Это 
автокредит и автолизинг. Оба способа объеди-
няют необходимость внесения первоначального 
взноса и ежемесячные выплаты, но каждый об-
ладает своими очевидными преимуществами и 
недостатками. Как определиться с выбором и 
каких подводных камней стоит опасаться? 

Автокредит — это процентный заем, выда-
ваемый кредитным учреждением физическому 
лицу на покупку транспортного средства в раз-
мере до 100% от его стоимости. При этом машина 
выступает залогом по кредиту, так что в случае 
неуплаты по нему банк имеет право конфисковать 
авто в качестве компенсации задолженности. 
«На конечную ставку по кредиту влияет первона-
чальный взнос, срок и сумма кредитования. Для 
отдельных сегментов автомобилей, например 
машин бизнес-класса, у банков есть множество 
специальных кредитных программ с пониженной 
ставкой. На ставку может повлиять даже марка 
машины. У ряда банков есть специальные про-
граммы с автопроизводителями, по которым 
действует пониженная процентная ставка за 
счет скидки на автомобиль, предоставляемой его 
производителем», — рассказывает гендиректор 
«Фаст Финанс Система» Дмитрий Коршунов.

Снижение процентных ставок может дать 
толчок авторынку, который сейчас переживает 
тяжелые времена. По итогам 2014 года он со-
кратился на 10,3%, то есть россияне купили 
примерно на 250 тыс. новых машин меньше, чем 
годом ранее. И это несмотря на всплеск продаж 
в декабре 2014 года. 

В 2015 году падение спроса продолжилось 
— в апреле продажи новых легковых и легких 
коммерческих автомобилей упали на 41,5%.  

В этом контексте Минпромторг принял решение 
о запуске государственной программы, одним 
из инструментов реализации которой стала под-
держка лизинга автомобилей для физических 
лиц. Эта программа предполагает субсидиро-
вание первоначального лизингового платежа, 
что значительно облегчает покупку в условиях 
повысившихся цен на автомобили. «Многие спец-
предложения лизинговых компаний основаны 
на скидке от поставщика автомобиля. К этой 
скидке «прибавится» субсидия аванса. Таким 
образом, программа позволяет снизить вы-
платы по лизингу так, как ни одна лизинговая 
компания иначе снизить бы не могла (не попадая 
в убыток)», — рассказывает вице-президент АФК 
«Европлан» Александр Михайлов. 

В этом и заключается суть субсидирова-
ния — государство через лизинговые компании 
компенсирует покупателям автомобилей часть 
расходов, делая автомобили (цены на которые 
выросли) более доступными. Программа предо-
ставляет дополнительную 10%-ную скидку от 
стоимости автомобиля, которая суммируется с 
традиционными скидками лизинговых компаний. 

В итоге на некоторые автомобили могут выйти 
общие «скидки» более 20% от стоимости маши-
ны, что оказывается довольно существенным 
для автовладельца. 

Лизинг автомобилей пока более распро-
странен среди юридических лиц, но в последнее 
время к нему прибегает все больше физических 
лиц. Строго говоря, лизинг — это договор между 
лизинговой компанией и клиентом, согласно 
которому компания покупает в свою собствен-
ность определенный автомобиль и передает его 
клиенту в аренду с возможностью дальнейшего 
выкупа. 

«Автолизинг — весьма популярный в США и 
Европе способ приобретения автомобиля. Там 
около 30% машин, которые покупают частные 
лица, находятся в лизинге. При форме лизин-
га с переходом права собственности перво-
начальный взнос варьируется от 20 до 49% от 
стоимости автомобиля. Ежемесячные выплаты 
составляют от 5,5% от стоимости автомобиля, 
они учитывают износ транспортного средства и 
непосредственно аренду», — говорит директор 
по обслуживанию клиентов банка «БКС Премьер» 
Антон Граборов. 

Один из главных плюсов лизинга — возмож-
ность существенно снизить ежемесячный платеж 
при покупке автомобиля, то есть покупатель 
может позволить себе купить машину дороже 
той, на которую рассчитывал первоначально. 
Именно по этой причине автолизинг получил та-
кое широкое распространение в странах Запада. 
«В пользу лизинга можно отметить стартовав-
шую программу государственной поддержки, по 
которой возможно получение скидки в размере 
до 10% от авансового платежа. По программам 
автокредитования также действует льготная 
программа автокредитования с государственной 
поддержкой, в этом случае процентная ставка 
субсидируется для заемщика. Такая программа 
для заемщика будет выгоднее по переплате за 
период пользования кредитом, чем аналоговый 
лизинговый продукт», — отмечает директор по 
развитию автокредитования Локо-банка Андрей 
Ермаков.

Среди плюсов автокредитования 

— возможность приобрести машину «здесь и 
сейчас», сразу став ее полноправным владель-
цем. Автомобилем, купленным в кредит, вы мо-
жете распоряжаться по своему усмотрению, к 
примеру, можете проходить техобслуживание 
в тех местах, где вам удобно. Автолизинг такой 
возможности не дает. 

«Выплачивая кредит, вы уже являетесь 
владельцем автомобиля, а применительно к 
лизингу вы на этапе внесения ежемесячных 
платежей только пользователь. Выплачивая 
кредит, человек воспринимает это как вклад в 
свою собственность. Соответственно, в обратной 
ситуации виден риск: машина не моя, чуть что 
не так — отнимут, и деньги пропадут. Скорее 
всего, лизинг для тех, кому нужна статусная 
машина и необходимо регулярно обновлять 
авто», — говорит менеджер по автомобильному 
кредитованию банка «Глобэкс» Ирина Выпих. 
По ее словам, сейчас практически каждый банк 
готов рассматривать заявки на автокредит по 
упрощенному пакету документов. Большин-
ство, конечно, при этом предлагает повышенную 
процентную ставку. Отличие программы банка 
«Глобэкс» в том, что на новое авто предлагается 
единая ставка 18% для всех. В Локо-банке ставка 
по госпрограмме для заемщика может составить 
от 8,6% годовых. 

«Программы автокредитования от банков 
охватывают достаточно широкий спектр при-
менения, по ним можно приобрести как новый, 
так и автомобиль с пробегом. Лизинг же, в свою 
очередь, распространяется только на новые 
автомобили, зачастую у лизинговой компании 
ограничен выбор модельной линейки, порой по 
лизинговой программе невозможно приобре-
сти отечественный автомобиль», — рассуждает 
Ермаков. Выбор всегда за клиентом, надо по-
нимать, какие у вас приоритеты. 

Самым важным моментом, безусловно, яв-
ляется договор между сторонами. Это касается 
как лизинга, так и кредита. Поэтому внимательно 
изучите все условия и уже после этого прини-
майте решение по окончательному подписанию 
договора. «Так как месячный платеж при лизин-
ге автомобилей меньше, чем при кредите, это 
открывает новые сегменты спроса. Лизинг не 
создает домохозяйствам банковский долг и 
позволяет легче покупать автомобиль, платить 
за пользование им и, скажем, через три года 
менять его на новый. Потребности в типах машин, 
их вместимости и предназначении меняются за 
пятьдесят лет активной автомобильной жизни 
водителя», — резюмирует Михайлов.

Автомобиль в рассрочку
Кредиты против лизинга: что выгоднее?
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ДЕПУТАТСКИЙ ЗАПРОС 5
Кровь на лестничной 
клетке

Первая реакция при знакомстве с начальни-
ком Ростовского УГИБДД Сергеем Моргачевым: 
нестерпимо хочется опустить глаза. Не потому, 
что страшно: скорее, стыдно. Не дай Бог обидеть, 
показав охватившую тебя оторопь.

Год назад, 25 марта, на полковника Мор-
гачева было совершено жестокое покушение. 
Преступники подкараулили его рано утром на 
лестничной клетке, когда полицейский уходил 
на службу. 

— Ударили сзади, пока запирал дверь. От 
неожиданности я упал. Подняться уже не дали. 
Били очень профессионально: кувалдой, де-
ревянным топорищем. Последнее, что помню, 
прежде чем отключиться: «Ладно, пошли, мы его 
кончили…» У меня был проломлен череп. Вместо 
лица — сплошное кровавое месиво. Носа нет. 
Оторван язык…

По дороге в больницу Моргачев потерял 
больше 3 литров крови. Неделю он находился в 
коме. Пережил несколько десятков операций. Вра-
чи буквально собирали ему лицо по частям…

К чести его коллег, преступление удалось 
раскрыть быстро. Уже через 2,5 недели нападав-
шие были задержаны. Все они оказались даге-
станцами из Астрахани, нанятыми специально 
для избиения Моргачева. Вместе с ними был 
взят и заказчик — 30-летний стажер Ростовской 
ГИБДД Артур Шахбазян: за то, чтобы искалечить 
своего начальника, он заплатил исполнителям 
полмиллиона рублей. 

На первом же допросе, припертый уликами, 
Шахбазян сразу признался: в деле он не главная 
фигура, а лишь передаточное звено. Действовал 
строго по указанию замначальника УГИБДД Ро-
стовской области Александра Оцимика. 

13 апреля 2014 года подполковник Оцимик 
был задержан и находится за решеткой по сей 
день. Все это время от показаний он отказыва-
ется: видимо, Оцимик настолько боится назвать 
имя главного заказчика, что ему проще идти орга-
низатором самому, не сокращая, а удлиняя свой 
срок. В том же, что нити преступления тянутся 
еще выше, не сомневаются ни сама жертва, ни 
сотрудники следственно-оперативной группы. 

Покушение на полковника Моргачева — в 
действительности лишь верхушка коррупцион-
ного айсберга, выходящего далеко за пределы 
ГИБДД…

Стажер «по особым 
поручениям»
Парадокс ситуации в том, что Оцимик успел 

проработать под началом Моргачева ничтожно 
мало: всего-то 3 месяца. Обоих офицеров по 
очереди привез за собой в Ростов новый шеф 
ГУМВД генерал-майор Андрей Ларионов (до 
февраля 2013 года — начальник УМВД Ульянов-
ской области).

Назначенцем Ларионова являлся и за-
мначальника полиции Андрей Лобинцев, еще 
один герой нашей истории. Впрочем, принад-
лежность к единой команде отнюдь не гаранти-
ровала командных подходов в работе. Скорее, 
наоборот… 

Описывая «дело Оцимика», ростовские 
журналисты зачастую объясняют его мотив ба-
нальным желанием подсидеть начальника. Это 
не совсем так. Оцимик считал себя хозяином 
в ГАИ изначально. Ему первому была обещана 
эта должность. 

В Ростов 37-летний Александр Оцимик пе-
реехал из Астрахани по личному приглашению 
генерала Ларионова весной 2013-го, за полгода 
до Моргачева. Буквально месяц прослужил ко-
мандиром спецполка ДПС, затем стал замначаль-
ника областного УГИБДД (для карьерного роста 
требовался «местный» стаж). В июле 2013-го 
Ларионов возложил на Оцимика обязанности 
начальника управления. 

Особо не скрывалось: вот-вот — и с позорной 
приставкой «и.о.» будет покончено. Соответствую-
щие документы уже были направлены в МВД (та-
кие назначения проводятся приказом министра), 
однако Москва Оцимика «зарубила». 

Требовалось срочно искать новую кандида-
туру, полноценный руководитель отсутствовал в 
управлении больше года. Вот тогда-то и всплыло 
имя начальника Ульяновского УГИБДД Сергея 
Моргачева: по понятным причинам Ларионов 
знал его хорошо.

Сам генерал при встрече объяснял мне свой 
выбор жесткостью и требовательностью Морга-
чева: такой, мол, и нужен, чтоб навести порядок в 
Ростове-папе. Правда, другие ларионовские на-
значенцы подобной политики совсем не разделя-
ли. Да и дальнейшие действия самого Ларионова 
не сильно соотносятся с его словами… 

Ростовская милиция-полиция исстари, еще 
с советских времен, считалась одной из самых 
коррумпированных в стране. Чего уж там говорить 
про местную ГАИ?

(Хорошо помню, как в начале 2000-х, во вре-
мя рейдов ГУСБ МВД, я сам наблюдал, как все 
дальнобойщики, останавливаемые на посту «Ак-
сайский мост», отдавали инспекторам документы 
с уже заранее вложенными купюрами. И помню 
их искреннее изумление, когда они получали 
деньги назад.) 

Хотя приход в Ростов генерала Ларионова со-
провождался, по обыкновению, гневными речами 
о беспощадной борьбе с коррупцией, ситуация 
в ГИБДД не только не изменилась, а, напротив, 
стала еще хуже. 

— Ни один водитель не мог проехать по об-
ласти без взяток, — описывает доставшееся ему 
«наследство» Сергей Моргачев. — На каждом 
посту стоял сейф с «общаком»: туда складывали 
«выручку», а потом отдавали по инстанциям. На 
трассы выходили уволенные сотрудники в форме. 
Потоком шел транзит «левого» спирта, водки, 
нефтепродуктов. Отдельная тема — продажа 
«красивых» номеров… Работало 16 коммерческих 
пунктов регистрации автомобилей, 5 частных 
центров по сдаче на права, куда незаконно от-
командировывались сотрудники…

Всего за 5 месяцев бытности и.о. начальника 
УГИБДД подполковник Оцимик добился, напри-
мер, восстановления стационарных постов ДПС: 
эпицентров поборов и коррупции, ликвидиро-
ванных при прежнем руководстве. (В их числе и 
поминавшийся выше КПМ на Аксайском мосту, 
метко прозванный в народе «Золотым».) 

Началось массовое «обновление» кадров. 
Только с августа по ноябрь Оцимик умудрился 
провести 31 (!) назначение, расставив своих лю-
дей по наиболее «хлебным» участкам: регистра-
ционный, экзаменационный отделы, технадзор, 
спецполк, спецбатальоны, районные ОГИБДД. 
Часть назначенцев он привез из других регионов: 
не только начальников, но даже рядовых сотруд-
ников. Лишь в экзаменационный отдел, например, 
из Краснодара перевелись сразу 4 инспектора: 
ничем, кроме поездки за заработком, объяснить 
подобные перемещения невозможно. 

Все предложения Оцимика начальник ГУМВД 
Ларионов утверждал безропотно, вплоть до того, 
что последнюю волну назначений провел за не-
делю до прихода Моргачева, когда приказ уже 
лежал на подписи. (Как-либо объяснить мне такое 
решение — почему было не дождаться нового 
начальника, раз ему все карты к руки? — генерал 
не смог. Сказал, что не помнит.)

— Когда меня убирали, это подавалось как 
борьба за чистоту рядов, — возмущается экс-
начальник ростовского УГИБДД Игорь Безото-
сный, снятый Ларионовым. — Но то, что началось 
при Оцимике, оказалось вообще за гранью. Про-
дажу должностей поставили на поток. За устрой-
ство в ГАИ ввели твердую таксу — 200 тысяч… 

По-своему Оцимик был, наверное, талант-
ливым человеком: в течение полугода он 
сумел выстроить в ГАИ четкую корруп-
ционную вертикаль. Его назначенцы, 
наладив «бизнес» на местах, регу-
лярно платили теперь подполковнику 
дань. Деликатную функцию сборщика 
податей выполнял при Оцимике уже 
известный нам Артур Шахбазян, непо-
средственный заказчик покушения на 
Сергея Моргачева. 

Специально под эту задачу Оцимик 
привез Шахбазяна за собой из Астрахани, 
оформив инспектором-стажером в МЭО 
ростовской ГАИ. На службе тот не появ-
лялся, занимаясь исключительно сбором 
дани с подразделений и выполнением иных 
деликатных команд Оцимика. По Ростову 
«стажер по особым поручениям», не таясь, 
разъезжал на шикарном «Порше Кайене» с 
«блатными» астраханскими номерами. 

Как официально установлено уже в ходе 
следствия, начальник 2-го отделения МЭО 
УГИБДД (межрайонный экзаменационный от-
дел) Владислав Матвиенко передавал, напри-
мер, Оцимику через Шахбазяна около миллиона 
рублей еженедельно, его подчиненный, госин-
спектор Евгений Черепанов, — по 300–400 тысяч. 
Такса командира 1-го отдельного батальона ДПС 
подполковника Савеленко разнилась в зависимо-

сти от урожая: попеременно он сдавал в «общак» 
от 0,5 до 1,5 миллиона рублей. 

Уже после ареста Оцимика многие его на-
значенцы сами стали фигурантами уголовных 
дел. Кто-то попался на взятках, кто-то — на кон-
трабанде, кто-то — на «крышевании» подполь-
ного бизнеса. И хотя де-юре их дела никак не 
связаны с делом Оцимика, де-факто это звенья 
единой цепи, бессмертной формулы Маркса 
— деньги–товар–деньги. 

Именно по законам плановой экономики 
работала эта выстроенная в ГАИ коррупционная 
система. Невероятно, но, даже оказавшись под 
домашним арестом по делу Моргачева, Артур 
Шахбазян попытается свести дебет с кредитом: 
забрать мартовскую «задолженность» экзамена-
ционного отдела, которую ему не успели вовремя 
передать. 

(Честно говоря, ничего подобного в моей 
практике еще не встречалось: чтоб обвиняемый 
продолжал брать взятки, наплевав на арест!) 

В июне 2014 года подследственный Шахба-
зян будет схвачен сотрудниками ФСБ с поличным 
при получении миллиона рублей от инспектора 
МЭО старшего лейтенанта Черепанова. Деньги 
передавались в лучших шпионских традициях, на 
ходу во время прогулки; конвоировавший Шахба-
зяна омоновец явно находился с ним в сговоре. 

Только по материалам уголовного дела уста-
новлено фактов получения в УГИБДД взяток не 
меньше чем на 15 млн рублей, но это лишь капля 
в море. Недаром за 10 месяцев службы в Ростове 
подполковник Оцимик успел «заработать» здесь 
4 элитные квартиры и дом. Все их адреса также 
есть в уголовном деле. 

«Особо опасен  
при задержании…»

Нетрудно представить, какие чувства Оцимик 
и его подельники априори испытывали к новому 
начальнику УГИБДД: его появление перечерки-
вало им все планы. Тем более что Моргачев с 
ходу принялся наводить порядок, ломая старые 
схемы. Если Ларионов действительно рассчиты-
вал на его твердость и жесткость, он не ошибся 
в выборе.

Первое, что сделал Моргачев, — убрал со-
трудников со стационарных постов и заставил 
патрулировать трассы. Было приказано повсе-
местно тормозить бензовозы и спиртовозы. 
Пошли тотальные проверки и инспекции. Пре-
кратилась торговля «красивыми» номерами, столь 
ценимыми на юге. 

Новый начальник отстранил большинство 
людей Оцимика, объявив оргштатные мероприя-
тия: терпеть двоевластие он не собирался. Было 
решено уволить и «стажера по особым поручени-
ям» Шахбазяна. Самого Оцимика Моргачев зажал 
так, что тот вскоре спрятался на больничном, а 
затем убежал в отпуск.

Личному составу Моргачева представили 13 
декабря 2013-го, между прочим, в пятницу (вот и 
не верь после этого в приметы). А уже в середине 
февраля Оцимик приказал Шахбазяну найти лю-
дей, способных «причинить тяжкий вред здоровью 
путем избиения» своему начальнику (цитата из 
материалов дела). Скорее всего, убивать Морга-
чева он действительно не планировал. Пенсия по 
инвалидности, в его представлении, снимала все 
вопросы: нет человека — нет проблемы. 

К тому моменту отношения заместителя с 
начальником дошли уже до максимальной точки 
кипения: это ж до какой степени требовалось 
закрутить за два месяца гайки! 

Разумеется, Оцимик не мог не понимать: 
преступление против начальника ГАИ — это ЧП 
федерального масштаба. Его расследование 
будет находиться на особом контроле. Но кто-то, 
видимо, его обнадежил и успокоил. 

Этим «кем-то» был, похоже, и.о. начальни-
ка донской полиции Андрей Лобинцев. Именно 
под его руководством и должны были искать 

преступников или, напротив, совсем не искать. 
Я пишу так осторожно, ибо доказать прямую 

причастность Лобинцева к покушению на Мор-
гачева следствие пока не смогло. Между тем 
целый ряд прямых и косвенных улик не оставляют 
сомнений в этом. 

Полковник Лобинцев являлся основной 
«крышей» Оцимика: об этом говорит множество 
свидетелей и фактов. Да и ничем другим, кроме 
совместного «интереса» с Оцимиком, объяснить 
его действия попросту невозможно. 

С приезда Моргачева в Ростов не прошло 
и двух недель, как Лобинцев уже вызвал его на 
«стрелку». 

— Поздно вечером звонок: «Выходи, надо 
поговорить» (мы жили в соседних домиках на базе 
отдыха ГУМВД). На всякий случай взял с собой 
пистолет: от Лобинцева можно всего ожидать, 
беспредельщик, знаю еще по Ульяновску… Раз-
говор был короткий. «Оцимика не трожь. Все ка-
дровые вопросы он будет решать сам». Я спокойно 
ответил: меня назначил министр, и я определяю, 
как действовать моим подчиненным. «Ладно, 
товарищ начальник. Раз не понял по-хорошему, 
будет по-плохому».

— Начальнику главка сообщили? — спраши-
ваю я Моргачева. Он усмехается, от чего шрамы 
на лице становятся только заметнее: 

— На другой же день. Но генерал отмахнулся: 
не бери в голову…

(Когда Моргачев в моем присутствии пере-
скажет этот эпизод в кабинете у генерала Ла-
рионова, тот деланно удивится: почему раньше 
не докладывал?)

Вопреки генеральскому благодушию, Лобин-
цев отнюдь не шутил. Сегодня уже документально 
установлено: против несговорчивого гаишника 
началась настоящая охота. За ним незаконно 
установили наружное наблюдение, его телефоны 
прослушивались, передвижения контролирова-
лись. Вся информация стекалась непосредствен-
но к Лобинцеву. 

Вероятно, никто поначалу не собирался 
калечить Моргачева: достаточно было найти на 
него какой-нибудь компромат. Параллельно пред-
принимались попытки организовать провокацию: 
инициировать пьяную драку, а потом раздуть 
скандал в блогосфере и СМИ. 

Однако по всем фронтам их ждала неудача: 
начальник УГИБДД вел себя предельно осторож-
но, ни с кем из местных не сближался, рестораны 
обходил стороной и, что самое ужасное, вообще 
не брал в рот ни капли спиртного.

(«Я чувствовал, что меня контролируют, — 
объясняет Моргачев. — Жил как на минном поле: 
шаг вправо, шаг влево…»)

Тогда возник замысел новой «комбинации»: 
обвинить полковника в изнасиловании. Почему-то 
Лобинцев заподозрил одну из сотрудниц ростов-
ского УБОПа Валерию Воропаеву в близости с 
Моргачевым. 

Сама Воропаева рассказывает, что ее не-
однократно вызывали к себе и Лобинцев, и на-
чальник УБОПа Михаил Любарский. Они жестко 
прессовали девушку, обвиняли в мифических 
связях с ворами, угрожали увольнением. 

— Поначалу я не понимала, в чем дело. Меня 
убрали с прежнего места, сослали дежурить на 
пост. Отношение как к врагу. Но потом наш со-
трудник Сергей Каныгин от имени Лобинцева 
и Любарского предложил мне вступить с Мор-
гачевым в связь и написать заявление об изна-
силовании. Я отказалась. 

(Сергей Каныгин, с которым мне также уда-
лось повстречаться, подтвердил рассказ Во-
ропаевой слово в слово. Задачу «завербовать» 
девушку он получил непосредственно от полков-
ника Лобинцева.) 

В феврале Воропаева обнаружила за собой 
«наружку» и даже сняла ее на видеокамеру в 
телефоне. Это дало впоследствии возможность 
возбудить против Лобинцева, Любарского и их 

подчиненных уголовное дело. 
Следствием уже доказано, что они неза-

конно, по сфальсифицированным документам 
проводили в отношении Воропаевой комплекс 
оперативно-розыскных мероприятий. По делу 
также проходят зам Любарского майор Бондарев 
и старший оперуполномоченный УБОП Налетов: 
на допросах офицеры признались, что действо-
вали по команде полковника Лобинцева… 

Я абсолютно уверен: лишь исчерпав воз-
можности «мягкой» нейтрализации Моргачева, 
было решено взяться за кувалды. А коли так, то 
и первым, и вторым этапами «спецоперации» 
должны были руководить одни и те же люди. 
Слежка за Моргачевым, Воропаевой, попытки 
провокаций и последующее покушение — все 
это неразрывная цепь событий. Не случайно за 
несколько дней до нападения «пасти» Моргачева 
стали особенно плотно. 

— Не сомневаюсь, что главный заказчик 
покушения — Лобинцев, — убежден Моргачев. — 
Все выстроенные Оцимиком криминальные схемы 
на самом деле контролировались Лобинцевым. 

Сразу после ареста Оцимика в апреле 
2014-го полковник Лобинцев подал рапорт на 
увольнение и спешно покинул Ростов. Назад в 
донскую столицу он вернется уже под конво-
ем: перед самым Новым годом Лобинцев будет 
задержан. В розыскной ориентировке на него 
указывалось: может быть вооружен и опасен 
при задержании… 

Тайна «еженедельного» 
чемоданчика
Все, знающие Андрея Лобинцева, сходятся 

в оценке: это сильный и жесткий профессио-
нал, живущий по принципу «цель оправдывает 
средства». 

К своим 46 годам, до того как перебраться 
в Ростов, Лобинцев успел сменить множество 
регионов и даже потрудиться в центральном 
аппарате МВД. Последнее время работал в Улья-
новском УМВД: сначала — начальником УБОПа, 
потом — замначальника областной полиции. 

(К слову, сейчас прокуратура и СКР проводят 
инициированную мной проверку о возможных 
злоупотреблениях Лобинцева в ульяновский 
период: фабрикациях дел, вымогательствах, 
взятках. Как утверждает, например, жена депутата 
сельского поселения Марата Микеева, за его 
освобождение Лобинцев требовал 5 млн рублей. 
По заявлению директора «Ульяновскрослеса» 
Аслана Гамаева полковник вымогал у него долю 
в бизнесе. Таких примеров множество.)

Их первые столкновения с Моргачевым на-
чались еще там, в Поволжье. Как вспоминает 
Моргачев, став замначальника полиции, Лобинцев 
«пытался покомандовать ГАИ». При этом шеф 
Ульяновского УМВД Андрей Ларионов доверял 
Лобинцеву безгранично. 

Не случайно Лобинцев оказался едва ли не 
первым, кого после назначения рекрутировал за 
собой в Ростов генерал. Ларионов поставил его 
замначальника полиции; как и в случае с Оцими-
ком, сделал «и.о.». 

Он также представил Лобинцева на долж-
ность своего заместителя (генеральскую!), но в 
МВД поддержки не нашел. Тем не менее Лобинцев 
продолжал исполнять обязанности начальника 
полиции — вплоть до своего бесславного уволь-
нения и бегства… 

Человек предельно конкретный и властный, 
очень скоро полковник стал в ГУМВД «серым 
кардиналом»: если и не первым здесь лицом, то 
точно не вторым. По уже известной нам методе 
Лобинцев принялся расставлять своих людей на 
ключевые посты. Его назначенцы возглавили от-
делы МВД в Батайске, Новочеркасске, Таганроге, 
Донецке (вплоть до того, что начальником полиции 
Батайска стал, к примеру, родной племянник). 

Лобинцев-старший контролировал БЭП, 
угрозыск, УСБ, кадры. Основной его ударной 
силой являлся УБОП, управление по борьбе с 
оргпреступностью, чей начальник и его замести-
тель находятся сейчас под домашним арестом. 
Ну и, конечно, УГИБДД: жемчужина в короне, 
самая золотая жила. 

Разумеется, вся эта вертикаль выстраива-
лась не ради пустых амбиций. К сожалению, я не 
вправе использовать те оперативные материалы, 
с которыми мне удалось ознакомиться, но, поверь-
те, они впечатляют. Здесь и связи с преступными 
группировками, и транзит нелегального алкоголя 
и ГСМ, подпольные НПЗ, спиртзаводы, игровые 
автоматы: Ростовская область богата…

Характерная деталь. В 2013–2014 годах опе-
ративные службы почти еженедельно фиксирова-
ли вылеты из Ростова в Москву личного водителя 
Лобинцева, а фактически его адъютанта Соколова 
(он был оформлен оперуполномоченным УБОПа). 
При себе у Соколова неизменно имелась объем-
ная сумка или чемодан, причем в аэропорту он 
проходил через ВИП, минуя досмотр. В ГУМВД 
выезды его никак не оформлялись, по бумагам 
Соколов продолжал числиться на службе, где, 
впрочем, и так не появлялся. 

— Я сам несколько раз отвозил Соколова 
в аэропорт, — подтверждает бывший опер Ро-
стовского УБОПа Сергей Каныгин. — При нем 
всегда была сумка или чемоданчик. Как-то от-
крыл, а внутри — сплошь банковские упаковки 
по полмиллиона рублей…

Я очень надеюсь, что в ходе следствия удаст-
ся прояснить тайну содержимого этих загадоч-
ных чемоданчиков — и уж тем более доказать 

причастность Лобинцева к покушению на Мор-
гачева. Все эти материалы находятся сегодня 
в руках СКР.

Меня трудно упрекнуть в особых симпатиях 
к ведомству г-на Бастрыкина, но на сей раз я 
вынужден признать: следствие (конкретно — 
управление СКР по Южному федеральному 
округу) сработало очень профессионально 
и четко. Однако вскрытый ими преступный 
пласт — лишь верхушка айсберга: и коли-
чество взяток, и масштаб коррупции были 
несоизмеримо шире, чем отражено пока 
материалами дела. Ниточки только потяну-
лись, до того, чтобы развязать клубок, еще 
очень далеко.

Фактически в Ростовском ГУМВД дей-
ствовала полноценная полицейская ОПГ. 
Вполне возможно, она благополучно про-
цветала бы по сей день, кабы не аресты 
Лобинцева, Оцимика и других: эти люди 
просто не рассчитали свои силы. (Никто 
не планировал, что дело заберут из об-
ласти в федеральный округ.)

Вот только доказать все это будет 
очень непросто…

Генерал «Доброе 
сердце»

— Когда смотрел «Ментовские 
войны», не верил, что такое бывает 

в жизни, — генерал-майор Ларионов скорбно 
вздыхает. — Да, виноват. Ошибся в людях. Готов 
понести наказание.

Он тяжело опускает голову и от этого еще 
меньше становится похожим на генерала; по 
крайней мере, как изображают их в «ментовских» 
сериалах… 

53-летний Андрей Ларионов возглавил Ро-
стовское ГУМВД в феврале 2013-го. До этого был 
начальником Ульяновского УМВД. 

Он действительно не совсем типичный гене-
рал: автор 3 стихотворных сборников, многократ-
ный лауреат поэтического конкурса «Доброе сло-
во». Тонкие черты лица, седина, тихий голос. 

Впрочем, внешность бывает обманчива. 
Помимо 3 сборников за спиной у Ларионова 35 
лет оперативной службы, начатой в розыске на 
«земле». Кстати, долго работал он и в собствен-
ной безопасности, даже возглавлял УСБ УВД 
Томской области. 

Хотя бы по этой причине генерал не мог, 
просто не имел права не видеть, что творят его 
назначенцы. Однако после их арестов на голу-
бом глазу Ларионов заявил журналистам: «Про 
открытые конфликты Оцимика и Моргачева мне 
ничего не известно, я о них не слышал».

Примерно то же генерал повторил и в беседе 
со мной: он пригласил Лобинцева и Оцимика в 
расчете на их профессионализм и порядочность, 
а те бессовестно его подвели. Конечно, ни о каких 
взятках и поборах он не знал. «Сигналы пошли» 
лишь зимой 2014-го, тогда же он и предложил 
Лобинцеву «расстаться по-хорошему», но за-
вершить «развод» не успел.

— И Моргачев ничего вам не докладывал? 
— уточняю я на всякий случай, хотя заранее 
уверен в ответе. — О «разборках» с Оцимиком 
и Лобинцевым? 

— Что вы, — Ларионов машет руками. — Я 
даже не догадывался… В противном случае, 
поверьте…

…Я долго думал, вправе ли писать об этом, 
не нарушу ли тем журналистскую этику? Одна-
ко чрезвычайность событий не позволяет мне 
малодушничать.

Текст, который вы сейчас прочтете, я не со-
гласовывал с полковником Моргачевым. Все 
это он рассказывал мне неофициально (хотя и 
в официальных кабинетах). Вполне возможно, 
от него будут требовать опровержений, и я не 
знаю, как он себя поведет. 

Впрочем, есть как минимум один человек, 
которому Сергей Моргачев — уверен — этот 
рассказ обязательно подтвердит: министр вну-
тренних дел Владимир Колокольцев…

— Ларионов прекрасно знал и о нашем кон-
фликте, и о его причинах. Я сам не раз ему об этом 
докладывал. Но никаких решений принимать он 
не хотел. Не знаю, с чем это связано, но Оцимик 
пользовался абсолютной поддержкой генерала. 
Буквально на третий день моего пребывания 
в Ростове, когда я отчитал Оцимика за то, что 
тот расхаживает по управлению в шлепанцах, 
Ларионов меня позвал: «Ладно придираться: 
видишь, у человека ноги болят». 

— Спустя неделю-полторы, — продолжает 
Моргачев, — снова возникла тема наших отно-
шений с заместителем. Ларионов предложил мне 
сесть с Оцимиком за «стол переговоров» прямо 
у него в кабинете. Чтобы мы определились, как 
поделим зоны ответственности в управлении. 
Пусть Оцимик, мол, командует регистрацией, 
экзаменами, спецполком, спецбатальонами, а ты 
ему не мешай... Аналогичные уговоры — «давай, 
помирись с Сашей» — Ларионов заводил со мной 

раз 5 или 6. Но моя позиция была непреклонна: 
если вы спрашиваете с меня за результат, значит, 
никакого двоевластия не допущу… Однажды даже 
не выдержал, психанул, кинул удостоверение на 
стол: назначайте тогда Оцимика… 

Не думаю, чтобы начальник донского главка 
сознательно, а уж тем более за долю в их биз-
несе прикрывал своих назначенцев: скорее, это 
результат его нерешительности и слабости. Он 
боялся разрубить гордиев узел, бежал от про-
блем, надеясь, что все рассосется само собой. 
Да и как бы выглядело это со стороны: только 
привел людей, и уже убирать? 

А ведь еще в январе 2014-го — за 2 месяца 
до покушения — Моргачев подал Ларионову 
официальный рапорт: он писал, что опасает-
ся провокации против себя. (Перед этим на-
значенному им командиру спецбатальона ДПС 
принесли к дверям квартиры траурный венок 
«От коллег».) 

Генерал поручил начальнику УСБ провести 
комплекс защитных мер, однако все свелось к 
установке в кабинете Моргачева скрытой техники. 
Хотя отнесись тогда Ларионов к рапорту всерьез, 
никакого покушения не случилось бы.

Но это оказалось никому не нужно: неда-
ром, пока Моргачев лежал на хирургическом 
столе, задержанные по его приказу нелегальные 
спиртовозы и бензовозы были отпущены на все 
четыре стороны…

Да, Ларионов не был прямым соучастником 
преступлений, совершенных его подчиненными. 
И тем не менее генеральская тень незримо стоит 
у них за спиной. 

Это он привез их в Ростов. Это он вселил в 
них чувство безнаказанности. В страшном сне не 
привидится: генерал, будто пахан на воровской 
сходке, рулит переделом зон влияния внутри 
ГИБДД.

Достаточно было одного уже доклада Мор-
гачева о ночной «стрелке» с Лобинцевым, чтобы 
назначить служебную проверку, но вместо это-
го Ларионов продолжал уговаривать стороны 
примириться. За неделю до покушения в своем 
кабинете он даже заставил Моргачева с Лобин-
цевым пожать друг другу руки.

Именно пассивность, безучастность и пре-
ступное попустительство начальника ГУМВД и 
привели в итоге к преступлению. 

Ларионову, скорее, подходит не премия «До-
брое слово», а «Доброе сердце»: с таким сердцем 
хорошо командовать фабрикой мягких игрушек, 
но никак не 15-тысячным гарнизоном полиции. 
Неудивительно, что при нем Лобинцев ощущал 
себя в главке полноправным хозяином…

Кто ответит?
Три года назад, сразу после назначения 

министром, Владимир Колокольцев ввел в МВД 
принцип персональной ответственности: за грехи 
полицейских спрашивают с их командиров. Если 
сотрудник совершит, к примеру, пьяное ДТП, 
увольняют и его самого, и начальника. 

Как раз на прошлой неделе, например, в 
отставку ушел начальник Курганского УМВД ге-
нерал Решетников, чьих ставленников-тыловиков 
арестовали за взятки. Ровно то же произошло 
ранее с начальниками Липецкого, Тверского, 
Рязанского, Тюменского и многих других об-
ластных УМВД. 

Тем удивительнее контраст с тихим Доном. 
После всего описанного никто из руководителей 
Ростовского ГУМВД никакой ответственности 
не понес, генерал Ларионов не получил даже 
выговор.

— Вы считаете это справедливым? — спро-
сил я его впрямую. — Одни ваши назначенцы 
чуть не убили другого вашего назначенца, по-
ставленные на поток взятки, 6 сотрудников под 
арестом — и чтоб никто не ответил?

— Это не мне решать, — сказал он после 
долгого молчания.

Конечно, не ему. Это решать как минимум 
министру внутренних дел. Я очень рассчитываю, 
что после этой публикации генерал Колокольцев 
вызовет к себе полковника Моргачева: не только 
для того, чтобы услышать все описанное здесь 
из первых уст. 

Потому еще, что Моргачев пострадал имен-
но при выполнении профессионального долга. 
Более того, уже через полгода он вновь вышел на 
работу; бандиты просчитались — у этого человека 
оказались стальная воля и железное здоровье. 
Медкомиссия признала его годным к службе.

Вот только как после всего этого служить 
под началом командира, фактически его преда-
вшего, бросившего под танки и ушедшего затем 
в сторону? Как смотреть в глаза и отдавать честь 
генералу Ларионову? 

Хотя если бы она — честь — у генерала име-
лась, этой статьи, наверное, просто не появилось 
бы…

Ростов — Москва
Р.S. Прошу считать эту публикацию офици-

альным депутатским запросом министру вну-
тренних дел В.Колокольцеву.

— Какие детали судебного процесса го-
ворят о том, что суд исследовал обстоятель-
ства дела не слишком внимательно?

— Для исследования экспертам было на-
правлено более 40 коробок с документами, 
предоставленных «Интарсией», без приобще-
ния их к материалам дела. С их содержанием не 
знакомы ни суд, ни наша сторона. Анализируя 
ссылки экспертов на эти документы, можно сде-
лать несколько выводов.

Во-первых, там представлена исполнитель-
ная документация, составленная через 6 месяцев 
после расторжения контракта с «Тристар», в то 
время как регламентом сдачи объекта и пун-
ктом 5.6 контракта установлено, что в расчет 
должна приниматься только документация, со-
ставленная до «ухода» «Интарсии» с площадки, 
а установленный срок передачи документации 
заказчику — 23.11.2012. После этой даты были 
привлечены другие подрядчики, «закрывшие» 
результат работы «Интарсии». Для объективной 
оценки фактически выполненных «Интарсией» 
объемов работ и их стоимости было важно по-
лучить документы, составленные именно до 
указанной даты.

Во-вторых, эксперты ссылаются на докумен-
ты, не подписанные девелопером. И, в-третьих, 
эксперты учитывают контракт в недействующей 
редакции, что влечет ошибку в его сумме на 
210,5 млн рублей.

Кроме того, по каким-то причинам суд 
не приобщил к материалам дела 69 коробок 
с доказательствами со стороны «Тристара», 
не учел имеющиеся там договоры, платеж-
ные документы и техническую документацию. 
А именно эти документы подтверждают, что 
объем работы, исходя из экспертного заклю-
чения, якобы выполненный «Интарсией», был 

реализован другими компаниями. Суд, вслед 
за экспертами, «присвоил» данные работы 
«Интарсии», никак не разъясняя выявленного 
противоречия.

В материалах дела также присутствует пере-
писка сторон, согласно которой генподрядчик за 
две недели до расторжения контракта просит о 
дополнительном финансировании в несколько 
сот миллионов рублей и существенном продле-
нии срока контракта. Однако, согласно данным 
искового заявления, подрядчик посчитал объем 
работ полностью выполненным и подлежащим 
оплате. Данное противоречие также не учтено 
судом.

— Насколько велики шансы на победу в 
апелляционной инстанции?

— Мы надеемся на это. Полагаю, что до-
статочно высоки шансы назначения повторной 
экспертизы, так как имеются веские доказатель-
ства правоты «Тристара».

— Как часто вы сталкиваетесь с подоб-
ным отношением суда и какие меры противо-
действия этому считаете эффективными?

— Случаев откровенного игнорирования 
очевидного все меньше. Наиболее эффективны-
ми мерами противодействия я считаю публичное 
освещение процесса в СМИ и привлечение к 
нему внимания общественности.

— Как мы знаем, это дело — не единствен-
ный случай. Чем закончилось судебное раз-
бирательство с банком «Санкт-Петербург», 
который прогарантировал выполнение «Ин-
тарсией» работ в установленный срок? 

— Это дело можно считать завершенным 
успешно. 230 млн рублей было взыскано судом 
и оплачено банком.

Сергей ПОТАПОВ.

ПРОЦЕСС

Будет ли назначена 
повторная экспертиза 
в деле известного 
петербургского здания?

СТО КОРОБОК 
ДЛЯ СУДА

27 мая в Арбитражном апелляционном 
суде Москвы состоится очередное за-
седание по делу петербургского «Дома 
со львами». Спор «Тристар Инвестмент 
Холдингс» и «Интарсии» тянется уже 
несколько лет. Девелопер недоволен 
качеством работы строителей, а те 
требуют оплатить свои услуги в полном 
объеме. Изначально суд Москвы занял 
сторону «Интарсии», присудив крупные 
выплаты в ее пользу.
Мы беседуем с адвокатом Максимом 
Божко, управляющим партнером мо-
сковской городской коллегии адвока-
тов «Русский Домъ Права», представи-
телем девелопера.
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Сергей Моргачев после покушения 
сумел не только выжить,  

но и вернуться на службу. 

Зам.начальника Ростовского 
УГИБДД Александр Оцимик не дает 
показаний с момента задержания.

В розыскной 
ориентировке  
на полковника 

Лобинцева 
указывалось, что он 

может быть вооружен  
и опасен.

Андрей 
Ларионов 
— генерал 
«Доброе 
сердце».

Александр ХИНШТЕЙН.
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Но не только творчеством привлекает людей 
певица. Она — православная рокерша, живущая 
по всем законом христианской морали, в соот-
ветствии с ней выстаивающая и свои отношения 
в семье, и свое творчество. Ольга уверена: за-
лог семейного счастья — в вере и общем деле. 
Об этом и многом другом мы и поговорили с 
рок-дивой российской сцены: харизматичной, 
высокоэнергетичной, талантливой, неординар-
ной, умной. Живущей, как сама уверена, под 
покровительством Господа Бога. 

— Ты очень хорошо выглядишь, твоя 
худоба — последствие постов?

— Для меня пост — давно не вопрос, иногда 
даже скучаю и жду их. Но если ты хочешь кушать 
— надо кушать, всегда следует слушать свой ор-
ганизм. Никогда не стоит морить себя диетами, 
религиозный пост — это ведь совсем другое. А 
если для того, чтобы мужчинам нравиться, так 
они ведь худых не любят, просто не признаются 
в этом. Но меня ведь еще профессия обязывает, 
если располнею, на сцене прыгать не смогу.

— Мы с тобой хотели поговорить о се-
мейной жизни, твоей дочери сейчас три-
надцать лет, опасный, переходный возраст. 
Ты сильно вмешиваешься в ее жизнь? Стре-
мишься сосватать для нее какой-то жиз-
ненный путь?

— Нет, зачем? Пусть сама ищет. Я буду помо-
гать во всем, но выбор за ней. Поэтому говорю: 
«Я буду довольна, если ты станешь просто хоро-
шей женой и матерью, но хорошая жена и мать 
должна быть образованным человеком. Сколько 
раз ты ко мне в день приходишь с вопросами, и 
у меня на все есть ответ». Хотя даже мамой быть 
очень непросто, и я буду счастлива, если она в 
этом качестве состоится. Ведь много хороших 
женщин-художников, актеров, бизнесменов, но 
если у них не сложилось замужество, это сразу 
заметно. Посыл идет другой от них, послевкусие 
от деятельности, творчества иное, там начинают 
проглядывать совсем иные темы. Вот у меня в 
творчестве все песни про небо, да про сердце, 
да про высоту, да про полет. Мы с Алексеем 
(Алексей Белов — лидер группы «Парк Горько-
го», супруг Ольги Кормухиной. — Авт.) смотрим 
вокруг, и нам кайфово, нам свободно, и мы, как 
в известной приговорке про любовь, смотрим 
не друг на друга, а в одну сторону. Уже 17 лет 
общаемся, 16 лет как венчаны, а Леша смеется: 
«Еще не наговорились!»

— Смотреть в небо как панацея от всех 
бед?

— Даже Флоренский рекомендует, если у 
вас уныние какое или печаль, смотрите на звезд-
ное небо, и через какое-то время вы почувствуете 
покой. Вот и для меня — главное небо и еще вода. 
И у меня на острове (у Кормухиной есть дом на 
острове Залита, где некогда жил ее духовный 
наставник отец Николай. — Авт.) идеальная 
ситуация, я там всегда смотрю в окно и вижу 
кино про море, и вода всегда разная. Она по-
разному переливается, по-разному сливается 
с сушей, и ты, любуясь, быстро понимаешь, что 
вода эта — твердь, что в ней больше твердости, 
чем на почве. Потому что землю то мы пере-
капываем, переделываем, то она под снегом, 
а вода всегда вода.

 — А вот Ван Гог, например, совсем иное 
видел в окружающем мире...

— Да! И это тоже, кстати, очень поучитель-
но — осознать, что человек может испытывать 
такую внутреннюю боль, которая не идет ни в 
какое сравнение с физической. Такую боль, что 
человек даже ухо готов себе отрезать! Так вну-
треннее превалирует над внешним, а духовное 

над физикой преобладает. Это как раз тот самый 
пример. Зато картины какие! Творчество как 
водораздел, коричневые тона и совершенно 
солнечные. Разделение между физикой и ду-
хом, между болью и состоянием, когда душа 
вырывается из этой боли как из скорлупы. И 
радуется, и этими красками питается, с ними 
умиротворяется, и компенсирует свои страда-
ния. Ван Гог — наглядный пример того, какая 
красота и солнце брызжет из туч.

— Чем еще кроме любования приро-
дой ты обычно занимаешься в свободное 
время?

— Я много времени уделяю своей стра-
ничке ВКонтакте. Мне пишут люди, и что уди-
вительно — очень молодые. И такие письма 
пишут, что удивляешься: такие юные души и так 
красиво умеют выражать свои мысли. Поэтому 
все утверждения, что молодые не только не 
владеют языком Чехова или Толстого, но не 
способны вообще говорить на нормальном 
языке, оно неверно. В них, в 12–15-летних, 
каким-то чудесным образом зреет все 
то обилие информации, в котором они 
варятся, и выносит их в какую-то зону 
думок и тишины, и они варятся в этом. 
У меня две страницы — группа и моя 
личная, моя, конечно, более активная, 
я там делюсь всем, что наболело, и там 
очень много бывает вопросов. Как толь-
ко началась движуха, когда мы вместе с 
людьми отстояли школу на острове Залита 
от закрытия, обратная связь между мной и 
респондентами очень активизировалась. Но 
я не читаю нравоучений, просто вспоминается 
какая-то история, и я ее излагаю.

— О чем тебе пишут подростки?
— Очень много молодежи у меня там, так 

скажем, окормляется. И задают вопросы, с кото-
рыми они не могут подойти к своим родителям, 
потому что у тех нет времени, а иногда нет же-
лания отвечать. А они очень глубокие. Но чаще 
всего задают вопрос, как сохранить семью, 
говорят: «Мои родители на грани развода, мой 
мир рушится». Я очень хорошо понимаю эту 
ситуацию, когда мама и папа — это твой мир. Я 
помню, как разводились родители у моих одно-
классников, и это ломка на всю жизнь. Кто пере-
жил ее в переходном возрасте, всегда подспудно 
ждет и для себя этого развода. Ну, в основном 
девочки, мальчики-то меньше рассказывают о 
своих переживаниях.

— Что ты им советуешь?
— Всем по-разному. Иногда каждый шаг 

обговариваем, что надо сделать, что сказать в 
той или иной ситуации. Это очень индивидуаль-
но. Надо чувствовать ребенка по тону, по стилю, 
главное, не дать ребенку впасть в уныние, в без-
надегу, нельзя запускать ситуацию. И многие 
потом называют меня «мамой». Пишут: «Вы мне 
как мама, я ей не могу задать какие-то вопросы, 
а вам могу!» И я сейчас понимаю, что многие 
негативные моменты, которые были у меня в 
жизни, помогают мне сейчас поддерживать 
других. Я понимаю, что не пройди я сейчас 
каких-то серьезных испытаний, моя жизнь 
не была бы так интересно наполнена и так 
нужна. Человек ведь счастлив, когда он нужен, 

а еще лучше — необходим. Мой отец всегда 
учил меня: «Если ты многое будешь уметь, ты 

станешь абсолютно свободна. И тогда будут 
нуждаться в тебе». Любое иное умение всегда 
дает возможность отхода, ведь как бы мы ни 
любили свою профессию, периодичность ее 
утомляет, а когда ты много что умеешь, есть воз-
можность отхода в другую область. Я, к примеру, 

люблю шить, не всегда, конечно, до конечного 
результата, но выдумываю, крою, отшиваю даже 
сама, а потом отдаю портнихе, чтобы довела до 
совершенства. Вышиваю тоже сама. Поскольку 
я архитектор по первому образованию, то мыс-
лю конструктивно. Но только сейчас я начала 
признаваться, что шью сама, хотя у меня часто 
подходят и спрашивают: «Кто твой стилист?» У 
меня есть способность предчувствовать моду, 
какой-то нюх на это.

— Существует православная мода?
— Я не эксперт в области религии. Думаю, 

что понятие «православная мода» — несуразное 
сочетание. Понятие моды в учебниках по эсте-
тике определяется как «временное господство 
чьего-то вкуса». Я сама за модой не слежу, но я 
ее опережаю. Ведь говорят же, что идеи летают в 
воздухе, но когда ты все время на связи с Богом, 
у тебя есть больше шансов поймать первым эту 
идею. А православие — оно вообще не то чтобы 
учит, оно воспитывает человека свободным в 
первую очередь. Ведь свободен не тот, кто может 
себе все позволить, а кому меньше надо, не тот, 
кто может позволить напиток, а кто в нем не нуж-
дается. В православии внутреннее стремится к 
100 процентом, а внешнее к нулю. Но я считаю, 
что красиво одетая православная женщина — 
это всегда пример вкуса, красоты, простоты и 
какой-то настоящей женственности. Однажды я 
пришла в храм в платье, которое было связано 
по индивидуальному эскизу дизайнера Татьяны 
Васильевой. Это было платье в стиле тургенев-
ских девушек, и к нему прилагалась косынка 
цвета пыльной розы. Я пришла в этой небрежно 
наброшенной косынке, а платье так красиво 
расширялось внизу, что даже наш игумен, а он 
очень строгий, повернулся и показал мне боль-
шой палец. И даже священники, которые могут 
многое объяснить любому недотепе и человеку, 
который, может быть, отвергает необходимость 
веры и религии, говорят, что женщина не может 
оправдывать свой небрежный внешний вид тем, 
что она занята, потому что много времени про-
водит в храме. И если она не следит за собой, то 
какие можно предъявлять претензии мужу, ко-
торый начал заглядываться на соседку. Не надо 
красить ресницы в три километра, но ты хотя бы 
нормально оденься и причешись. При мне очень 
строгий священник (он как-то отказался меня 
причащать из-за того, что я опоздала на пять 
минут на общую исповедь, которая начинается 
за 15 минут до службы) отчитывал женщину, 
которая пришла в храм тогда, когда ее семья 
должна была собраться вечером дома. Сказал 
ей: «Быстро собралась и пошла в свою малую 
церковь, а вот когда твоя семья будет удовлет-
ворена, тогда и придешь в храм!»

— Ты тоже придерживаешься принципов 
домостроя?

— Когда я узнала, что мне предстоит брак и 
венчание, а узнала я об этом от своего духовного 
наставника отца Николая раньше, чем встретила 
будущего мужа Алексея, то я молила Бога, чтобы 
он дал мне такого мужчину, которому мне было 
бы легко подчиняться. И он мне дал действи-
тельно такого сильного музыканта, которого 
мне легко признать выше себя и что-то сделать 
для него в качестве послушания. Вообще, за 
послушание все делать легче, потому что ты 
это делаешь с божьего благословения. Я так 
написала текст к песне моего мужа «Королева 
Шантеклер». Я не хотела писать, говорила: «Ой, 
ну нет, я не люблю музыку в стиле латинос». И 
тогда Алексей сказал: «Тогда делай за послу-
шание». И пришлось делать, и у меня как-то все 
разу сочинилось легко. Я дописала и подумала: 

«Кто же ее споет? Песня-то мужская!» И вдруг 
сразу пришло озарение — Леонтьев! И Валера 
действительно сразу прельстился этой вещью 
и взял в свой репертуар.

— В чем вообще секрет семейного сча-
стья? Он существует?

— Я думаю, это — общее дело. Ведь любовь 
— это ежедневный труд, а когда он скрашен 
общей любовью к музыке ли, поэзии ли или еще 
какой сфере деятельности, то людям проще. Так 
что если нет общего дела, его надо придумать. 
И почаще надо вспоминать, что есть мужчина и 
есть женщина, и женщину вопреки всем «измам-
феменизмам» Бог задумал как помощницу муж-
чины. Оно так ведь и есть, и будет так всегда, и 
это — нормально. А все другое ненормально 
и обязательно начнет разрушаться. Недаром 
женщина создана из ребра, чтобы показать, что 
она — часть замысла, без которого, конечно, не 
будет целого.

— Как в толпе людей выбрать себе по-
добного, близкого?

— Ученые доказали, что мы именно эмоцио-
нально влияем друг на друга. А сегодня люди 
тянутся к успешным. Сейчас самые успешные 
в тренде, а не спокойные там или возвышенные. 
Люди тянутся к успешным, чтобы от них энерге-
тически урвать. Но самые успешные люди, как 
правило, не устроены внутри, и рано или поздно 
это вылезет. Казалось бы, все есть, а потом такое 
на свет выползает! И зачем вот это все? Счастья 
не будет все равно, как ни отметай неприятное, 
это твое и надо или решать что-то, или быть об-
реченным. Счастья не будет все равно.

— Ты считаешь, что православная вера 
— залог семейного счастья?

— На самом деле мир православия кра-
сив и удивителен, если ты пребываешь там с 
истинными намерениями, а не добиваешься 
каких-то результатов. Это же не спорт. Вели-
чайшие святые называли молитву искусством 
из искусств, художеством из художеств. Почему 
они так говорили? Когда человек находится в не-
престанной молитве, это непрестанная связь с 
Богом. Что бы ты ни делал, тебе все напоминает 
о творце. Смотришь на стул и видишь, что его 
сделал одухотворенный человек, а все, что оду-
хотворено, имеет в себе Бога, а что некрасиво, в 
том Бога нет. Вот я поэтому не люблю пародий, 
ведь говорят, что Сатана — это пародия на Бога. 
Сатира — это другое, тогда ты высмеиваешь не 
человека, а порок. А пародия — это осуждение 
человека, любое осуждение — это помеха люб-
ви, а если не будет любви, не будет и молитвы. 
А вот если ты осуждаешь порок, ты по-другому 
смотришь на человека, ты смотришь на него как 
на мученика, которого этот порок терзает.

— А как же любовь? Разве не она правит 
семейным счастьем?

— Есть такая русская поговорка: «Сначала 
свадьба, любовь потом». Нас когда благословили 
венчаться, какая там была любовь? Дружбы еще 
не было! Но все дело в том, что когда главные 
советчики — бабочки в животе, то, как правило, 
потом происходит обратное. Ведь обычно гусе-
ница превращается в бабочку, а здесь бабочки 
в гусениц. И начинают пожирать эти молодые 
побеги: семью, детей. Все сжирают. Ведь что по 
страстям создается, страстями и заканчивается. 
И здесь имеется в виду целомудрие — это не 
девственность, а мудрость в целом. Человек, 
для которого мудрость является цементом всех 
его проявлений, и в семье, и в профессии, для 
кого это скрепа, — тот обязательно обретет 
счастье.

 Татьяна ФЕДОТКИНА. 

«МАВР» не доделал свое 
дело
— Александр, как вам пришла в голову 

эта идея?
— Во-первых, это придумали не мы. В 60–80-

е годы прошлого века теоретики разрабатывали 
межпланетные комплексы, изучали возможные 
удобные траектории полетов. В России и США 
облетные миссии считались естественным пред-
варительным шагом в разработке межпланетных 
миссий. Они довольно экономичны в плане расхода 
топлива за счет того, что корабль не выходит на 
орбиту планеты и не включает тормозные двигате-
ли. Специалисты же получают в результате массу 
данных об особенностях движения комплекса, о 
состоянии здоровья космонавтов. В ЦНИИмаше 
(ЦНИИ машиностроения — главный исследова-
тельский институт Роскосмоса. — Авт.) в 60-е 
годы существовал уже проект под названием 
«МАВР» — «Марс и Венера разом». Но он был 
отложен за неимением денег, потом закрылась и 
лунная программа СССР — наша страна сосредо-
точилась только на орбитальных станциях. Попу-
ляризатор космонавтики Владимир Левантовский 
писал в 80-е годы: «Ресурсов у человечества на 
межпланетный полет нет, все придется отложить 
на будущее». К сожалению, будущее слишком за-
тянулось... Несколько лет назад одна моя подруга 
призналась, что в детстве мечтала стать космонав-
том, но передумала, узнав, что никаких полетов к 
другим планетам нет уже с 1972 года, когда человек 
первый и последний раз был на Луне.

— Но американцы, по крайней мере, ре-
гулярно отправляют к Марсу орбитальные 
аппараты и марсоходы.

— Да, то же самое можно сказать и о деятель-
ности ЕКА (Европейского космического агентства. 
— Авт.), и о Китайском космическом агентстве. 
Россия же последние 25 лет живет без межпланет-
ных миссий, если не считать трех российских раз-
гонных блоков, которые отправляли европейские 
аппараты к Венере и Марсу, «Венус-Экспресс», 
«Марс-Экспресс» и телескоп «Гайя». Только бла-
годаря этим миссиям наши «Фрегаты» вылетели 
за пределы орбиты Земли и стали вечными спут-
никами Солнца.

О полете же человека к Марсу первым после 
долгого перерыва всерьез заговорил в 2013 году 
космический турист-миллионер Денис Тито. Он 
основал проект Inspiration Mars («Вдохновение 
Марса»), который предполагал облет Марса в 
2018 году. Был объявлен студенческий конкурс на 
проработку этого проекта, в котором из России 
участвовали две команды в числе 30 команд из 
других стран мира. Одной из них была наша группа, 
мы разрабатывали тему облета Марса.

Однако Тито в Америке тогда не поддержали, 
время было упущено. Следующий экономичный 
старт к Марсу, с предварительным облетом Вене-
ры, можно будет ожидать лишь в 2021 году.

600 дней вокруг Солнца
Ваша прошлогодняя работа для «Вдох-

новения Марса» легла в основу будущего 
аванпроекта?

— Да, поскольку теперь мы нацелились на 
2021 год, в который сложится благоприятная об-
становка для облета сразу двух планет — Венеры 
и Марса, мы хотим обосновать, зачем это нуж-
но, описать все эксперименты, которые можно 
провести во время межпланетного полета. Мы 
прорабатываем взаимодействие российской и ев-
ропейской космонавтики — силами одной России 
миссию 2021–2023 годов не потянуть.

— Расскажите, как и на чем вы предла-
гаете лететь.

— Межпланетный корабль будет похож на 
орбитальную станцию. Имеющийся у России ко-
рабль «Союз» в одиночку не подойдет — для 600 
дней вокруг Солнца (именно столько продлится 
полет) надо использовать более крупные модули. 
Нам больше нравится вариант с двумя грузовыми 

европейскими кораблями ATV, каждый из которых 
по размеру напоминает полноценный модуль МКС. 
Они будут выводиться на орбиту Земли по очере-
ди, ведь у нас нет сверхтяжелой ракеты, которая 
могла бы сделать это за один раз. Затем, собрав 
эти модули воедино, пристыкуем к получившемуся 
кораблю два разгонных блока. Старт состоится 
сначала к Венере, а после ее облета, используя 
гравитационный маневр, мы двинемся к Марсу.

— А за счет чего будут совершена посадка, 
ведь ATV — невозвращаемый корабль?

— Посадка будет совершена за счет спу-
скаемого аппарата корабля «Союз», который будет 
входить в межпланетный комплекс.

— Но у нас не было опыта посадки на нем 
людей после межпланетного полета. Там ведь 
совсем другая скорость...

— Спускаемый аппарат корабля «Союз» может 
войти в атмосферу Земли со второй космической 
скоростью. Это доказала в свое время совет-
ская программа «Зонд» с черепахами на борту. 
Надо только усилить термозащиту спускаемой 
капсулы.

— Если к тому времени будет готова наша 
ППТС (Перспективная пилотируемая транс-
портная система), вы могли бы использовать 
ее?

— Она не будет готова к полету в 2021 году. 
Гораздо быстрее подготовить для нашего полета 
уже имеющиеся средства, чем ждать, когда новый 
корабль войдет в строй. Что же касается исполь-
зования российских модулей, то в ближайшие 
несколько лет наша промышленность должна 
завершить постройку МЛМ (Многоцелевой лабо-
раторный модуль) и НЭМ (Научно-энергетический 
модуль), которые нужны для полноценного развер-
тывания российского сегмента Международной 
космической станции. У европейцев же свободны 
производственные мощности после завершения 
полетов грузовых кораблей ATV к МКС.

«Мы можем разучиться 
летать»
— Какие цели у миссии?
— Доказать, что межпланетный полет че-

ловека возможен. Наш облет — это сама цель 

и есть. К работе над таким проектом можно се-
рьезно подтянуть молодые кадры и опытных 
специалистов, которые сейчас уходят из кос-
монавтики либо из-за маленьких зарплат, либо 
из-за отсутствия конкретной интересной задачи, 
перспективы. Есть группы, которые делают спут-
ники, им интересно, они знают, что они делают, 
предвидят результат. А люди, которые работают 
в пилотируемой космонавтике на перспективу, 
цели пока не видят. Что им, всю жизнь просто об-
служивать космические перевозки? Нет. Хочется 
развиваться, создавать что-то новое. Развитие 
идет именно с подготовкой новых проектов, с 
летными испытаниями.

Я как человек, много лет работающий в кос-
мической отрасли, блогер, который пишет на 
космическую тематику, вижу по отзывам, как 
много людей хотят, чтобы Россия осваивала 
дальний космос.

Но есть и критики, так называемые антикос-
мисты. Они говорят: давайте прекратим полеты 
человека в космос, у нас есть для этого автома-
тические средства, это более рационально. Эти 
люди, к сожалению, не понимают, что если мы 
перестанем тратить деньги на пилотируемый 
космос, то ничего не выиграем. Специалисты, 
которые занимались всю жизнь пилотируемы-
ми программами, не перейдут на спутники, они 
просто уйдут из отрасли, и мы потеряем знания 
и способность летать.

Те, кто не мечтал о космосе с детства, кто 
не работал десятилетиями над пилотируемыми 
программами, не представляют величины этой 
потери.

В одном из крайних номеров журнала «Ново-
сти космонавтики» я прочитал статью о стремле-
нии Израиля отправить своего человека в космос. 
Вы знаете, что первый израильский космонавт, 

летчик Илан Рамон, погиб в катастрофе шаттла 
Columbia. Но его страна мечтает отправить на 
орбиту следующего, добивается, ищет средства, 
чтобы Америка выделила в будущем им место на 
новом корабле. И представляете, как будем вы-
глядеть мы, отправившие в первый пилотируемый 
полет Юрия Гагарина, когда вдруг окажемся сами 
без пилотируемой космонавтики?

Мы уже разучились летать к другим плане-
там. Нам с нуля надо учиться садиться на Луну, 
потому что люди, которые когда-то делали это, 
— уже старики, техника изменилась.

— На какой процент успеха рассчитывае-
те вы в своей миссии?

— Это все технически возможно. Многим 
критикам нашего проекта я отвечаю так: сейчас 
проектирование, отработка на Земле и модели-
рование таково, что если делать все по уму, про-
фессионально, то большинство миссий должны 
получаться с первого раза на 100 процентов. 
Примером этому может послужить китайский 
луноход, который в прошлом году правильно 
прилунился и достаточно успешно провел работу 
на земном спутнике для первого раза.

Как избежать вспышек  
в глазах
— Во время полета космонавтов ждет 

сильнейшая радиация. Вы продумали вопрос 
защиты от нее?

— Это самый неприятный фактор нашей 
миссии. Есть солнечные лучи, есть галактические. 
Когда мы будем пролетать мимо Венеры, там 
будет больше солнечных лучей, ближе к Марсу 
— галактических. Но нам, надеюсь, поможет то, 
что в 2021 году Солнце будет в минимуме своей 
активности, а потому его лучи будут не так опасны. 
Когда к Марсу летел Curiosity, датчик на его борту 
показал, что радиация в межпланетном простран-
стве вовсе не смертельна. Была еще одна работа 
американских исследователей, описывающая 
реакцию организма мышей на радиацию, равную 
той, что могут получить люди в марсианском по-
лете. Она наделала много шума, так как из нее 
выходило, что люди, как и облученные мыши, 
просто сойдут с ума или умрут. Но потом другие 
ученые выступили с разъяснениями, что экспе-
римент был поставлен некорректно — мышей 
одномоментно облучили суммарной дозой ра-
диации, которая может накопиться при полете 
на Марс. На самом деле эту дозу надо разделять 
на все 500–600 дней полета туда и обратно. Есть 
доказательства, что при постепенном усилении 
радиации в организме включаются адаптивные 
механизмы. Мы, конечно же, просчитаем при 
содействии наших консультантов из Института 
медико-биологических проблем РАН, как нам 
следует усилить защиту корабля. Помимо этого 
внутри будет место, максимально защищенное 

массой грузов, емкостями с водой и прочим 
провиантом.

— Слышала, что даже влажные салфетки 
помогают в космосе от радиации.

— Есть один очень наглядный пример. Во 
время вспышек на орбите высокоэнергетиче-
ские частицы иногда попадают в сетчатку глаз 
космонавтов. Человек спит, глаза закрыты, и 
вдруг в глазах — вспышка. Так космические 
частицы убивают клетки. Многие космонавты 
рассказывали, что видели такие вспышки, а Ан-
дрею Борисенко (член экспедиции на МКС 2011 
года. — Авт.) повезло — за полгода полета он 
не увидел ни одной вспышки. Он участвовал в 
эксперименте по испытанию защитного слоя 
из влажных салфеток. Ими была выложена вся 
стенка каюты космонавта. 

Конечно, те двое, что станут участниками 
нашей миссии, получат дозу радиации. Может 
быть, она будет больше той, что получают ра-
ботники АЭС, летчики, космонавты МКС, но не 
смертельной.

— Вы сами полетите?
— Я не отказался бы. Когда-то пытался по-

пасть в отряд космонавтов, но не прошел по со-
стоянию здоровья. Но вообще еще со времен, 
когда СССР планировал подобные полеты, была 
выработана точка зрения, что в них должны уча-
ствовать люди старше 50 лет, они более опытные, 
хорошие профессионалы и, что немаловажно, 
воздействие радиации для них уже не так кри-
тично, как для молодых.

Если все пойдет по плану, то через год 
наш проект будет готов, и мы предложим его 
на рассмотрение в Роскосмос, в ЕКА, в пред-
приятия отрасли — всем, кто может быть в этом 
заинтересован.

— А в NASA?
— Нет, американцы идут своим путем, у них 

свои программы. Но знаете, я просто мечтаю, 
чтобы и им удалось убедить свой Конгресс ор-
ганизовать этот полет. Если мы устроим такое 
«спортивное» соревнование в 2021 году, это 
станет сильнейшим стимулом для развития 
космонавтики.
КОММЕНТАРИЙ ПРЕСС-СЛУЖБЫ 
РОСКОСМОСА:

В целом освоение дальнего космоса — об-
щая задача всего человечества, и здесь должны 
быть объединены усилия всех стран, как в бес-
пилотных миссиях, например на Экзо-Марсе.  
Разумеется, мы поддерживаем инициативы мо-
лодых ученых и специалистов, которые смотрят 
в будущее и ставят перед собой амбициозные 
задачи. В своей работе энтузиасты должны 
учитывать также и Федеральную космическую 
программу-2016—2025. Наиболее продук-
тивным был бы некий симбиоз, тем более что 
часть специалистов работает на предприятиях 
ракетно-космической отрасли РФ.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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ВЕНЕРА И МАРС —  
ЗА ОДИН РАЗ!

Новый уникальный 
проект космической 
экспедиции позволит 
покорить Красную 
планету уже в 2021 году

«Если все пойдет, как мы задумали, то уже через 6 лет, в 2021 году, 
мы сможем совершить пилотируемый полет вокруг Венеры и Марса». 
Неожиданное дерзкое заявление сделала группа молодых сотрудников 
из разных научных центров российской космической отрасли. Пока 
официальные лица откладывают амбициозные проекты на годы вперед, 
десять перспективных инженеров, медиков из РКК «Энергия», Центра 
Хруничева и других научных организаций объединились, чтобы вопреки 
всему осуществить свою мечту или, по крайней мере, хотя бы прикоснуться 
к ней. За предстоящий год эта независимая группа энтузиастов, 
работающих бесплатно, исключительно в свободное время, обещает 
разработать полноценный аванпроект с проработкой всего будущего 
полета вокруг двух планет при помощи уже созданных ракет и кораблей. 
Из разговора с руководителем проекта Александром ХОХЛОВЫМ — 
инженером-конструктором Центрального научно-исследовательского 
и опытно-конструкторского института робототехники и технической 
кибернетики — мы узнали, что данная миссия:

 потребует минимальных затрат топлива;
  откроет российским кораблям выход в межпланетное 
пространство впервые за последние 25 лет;

 продлится всего 600 дней.

Эскиз облетного 
корабля для миссии 

2021–2023 годов (без 
разгонных блоков).

Александр Хохлов в пустыне 
штата Юта (США) — на марсианской 

пустынной исследовательской 
станции.

СХЕМА ОБЛЕТА ВЕНЕРЫ И МАРСА ЗА 580 ДНЕЙ

Марс

Венера

Земля Солнце

Облет Венеры 4 апреля 2022 года

Облет Марса 12 октября 2022 года

Возвращение 
на Землю 
27 июня 2023 года
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ВАЖНОВАЖНО

Александр Хохлов — выпускник 
Пензенского технологического 
института 2002 года. В настоя-
щее время — инженер-
конструктор в ЦНИИ РТК (Санкт-

Петербург). Ранее (с 2002 по 2010 год) 
работал в РКК «Энергия» им. С.П.Королева. 
Внештатный корреспондент журнала «Но-
вости космонавтики» и газеты «Троицкий 
вариант — Наука». 

Представитель Консультативного совета 
космического поколения при Комитете ООН 
по мирному использованию космического 
пространства (COPUOS) (Space Generation 
Advisory Council) в России. С 20 апреля по 4 
мая 2013 года принимал участие в работе 
первой российской команды (Crew 129 «Team 
Russia») на Марсианской пустынной иссле-
довательской станции (Mars Desert Research 
Station) в штате Юта (США), поддерживаемой 
Марсианским обществом.

СТРАЖ
ТЕРРИТОРИИ 
ЛЮБВИ

Ольга Кормухина — самая сильная на сегодняшний день 
российская роковая певица, вокалу которой подвластно 
и Simply The Best Тины Тернер, и Цоевская «Кукушка». 
«Сердце не отель», «Лети», «Высоко», «Путь», «Выйду в 
красном», «Падаю в небо» — вот ее родные хиты. Все они 
вошли в live-альбом концерта, который певица недавно 
записала в Крокусе. «Мою «Территория любви» обычно 
называют антидепрессантом. А теперь стали называть 
антикризисной!» — так определяет сама Кормухина свою 
последнюю концертную программу. 
1 июня Ольга отмечает юбилей. Накануне с ней 
встретилась репортер «МК».

Ольга КОРМУХИНА: 
«Когда главные 
советчики — бабочки 
в животе, они потом 
превращаются в 
гусениц и начинают 
пожирать молодые 
побеги: семью, детей»
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КАННСКИЙ ВЫБОР: 
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КРОССВОРД

ГОСТИ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Комнатная собачка с длинной мохнатой шелковистой шерстью. 4. Красивый 
гриб, который обходят стороной грибники. 10. Проверка багажа на таможне. 11. Христианин из Вати-
кана. 13. Инвентарь, который меняет участник скиатлона на середине дистанции. 14. «Младший брат» 
решета. 15. Боец невидимого фронта. 16. Птица в руках, которая лучше журавля в небе. 18. Магическая 
побрякушка, оберегающая от болезней и несчастий. 20. Порошок, придающий стойкость воротничкам. 
22. Начинающий непрофессионал. 23. Каждый декан, претендующий на должность ректора. 24. Белая 
ворона в мире животных. 27. Лодка, «отправившаяся» в поход. 30. Причина фобии малыша, который спит 
с горящим до утра бра. 32. Уход за больным родственником. 34. Предварительный текст договора. 35. 
Выплата при досрочном расторжении контракта. 36. Пловец в ледяной проруби. 38. Пометка должност-
ного лица на документе. 39. Любительница персиков на картине Серова. 40. Вышедший в свет журнал. 
41. Врач, создающий голливудские улыбки. 42. Чувство, испытываемое к бедному сироте.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мешки с песком на воздушном шаре. 2. Настенный «холст» для пятилетнего 
художника с цветными карандашами. 3. «Номер» в «отеле», где мотают срок от звонка до звонка. 5. Снасть, 
без которой не вытянешь рыбку из пруда. 6. «Ареал обитания» служащего планктона. 7. Эмоции студен-
та, сдавшего экзамен на «отлично». 8. Продовольствие для армии. 9. Звание, о котором мечтает ученый 
член-корреспондент. 10. Дебри, где вырос Маугли. 12. «Лимонка», которую можно встретить на кухне. 
17. «Трек» для часовой стрелки. 19. Финансовый директор, переплюнувший великого комбинатора. 20. 
Музыкальный инструмент, украденный у Карла в скороговорке. 21. Полоска в тетради по русскому языку. 
25. Контора, скупающая золото по цене лома. 26. Грузовой автомобиль с механически откидывающимся 
кузовом. 27. Наука, которой посвятила себя бабушка в сериале «Папины дочки». 28. Процесс в свистящем 
чайнике. 29. Драгоценный камень зеленого цвета. 31. Животноводство в составе сельского хозяйства. 
33. Родственница селедки, которой нафаршированы оливки. 34. Зимняя шапка советского генерала. 37. 
Поступок, рассчитанный на внешний эффект. 38. Сухой нектар от сомелье.

куплю

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-302-49-75

предлагаю
❑ автовыкуп 

т.8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ юридическая

помощь 
т. 8-495-407-05-28

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ массажисток 
т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ "встреча судьбы!" 

Знакомства www.vs-ru.ru 
т. 8-499-706-85-09

предлагаю
❑ электрики, сантехники 

т. 8-495-502-69-75

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

продаю

сдаю
❑ квартиры на сутки 

т. 8-926-736-68-61

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-925-882-58-08
❑ расслабление 

т. 8-903-247-65-55
❑ отдых 

м. "Белорусская" 
т. 8-917-541-25-80

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш выбор — 
расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых!
м. "Новогиреево", 
м. "Кузьминки" 
т. 8-925-039-82-11

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых!
Север! 
т. 8-916-299-45-42

❑ расслабление 
м. "Автозаводская" 
т. 8-925-059-38-82

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

куплю
❑ фантики от жвачек и 

конфет, открытки куплю. 
т. 8-985-434-82-35

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

❑ отдых 
м. "Тульская" 
т. 8-926-849-71-85

❑ отдых неформат 
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

 отдых 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-905-742-76-12

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-646-94-89

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-967-025-21-56

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Слякоть. 4. Пристав. 10. Усмешка. 11. Расклад. 13. Ряса. 14. Море. 15. Конти-
нент. 16. Игуана. 18. Апрель. 20. Кушетка. 22. Шарлотка. 23. Абориген. 24. Придирка. 27. Препарат. 
30. Анекдот. 32. Ролики. 34. Регата. 35. Состояние. 36. Бакс. 38. Тост. 39. Самогон. 40. Канонир. 41. 
Автобан. 42. Отпрыск.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сварщик. 2. Коса. 3. Треска. 5. Ракета. 6. Спам. 7. Варенье. 8. Картошка. 9. Брюнетка. 
10. Уступка. 12. Доверие. 17. Наследник. 19. Понимание. 20. Каторга. 21. Абонент. 25. Рефлекс. 26. Аре-
стант. 27. Подтяжки. 28. Авиатор. 29. Трибуна. 31. Маятник. 33. Истома. 34. Ремонт. 37. Сало. 38. Тигр.

Корнел Мундруцо — один из главных со-
временных режиссеров Венгрии и уж точно 
главный гость Фестиваля венгерского кино, 
который прошел в Москве в минувшие вы-
ходные. Год назад его «Белый бог» — фантас-
магория о восстании бродячих собак и уми-
ротворяющей силе любви и музыки — взял 
главный приз «Особого взгляда» Каннского 
кинофестиваля. А прямо сейчас Мундруцо 
работает над адаптацией для кино «Ледяной 
трилогии» Владимира Сорокина.

В основе фильма «Белый бог» — история 
маленькой девочки, которая пытается воссоеди-
ниться с любимым псом, которого ее отец выгнал 
из дома. А уже на нее нанизывается история 
общества, погрязшего в злобе и равнодушии. 
Любое соприкосновение с миром взрослых 
дарит девочке и ее псу только новые страдания: 
пока одной из них в клубе подбрасывают нарко-
тики, второго заставляют драться на собачьих 
боях. Когда же терпение животных кончается, в 
Будапеште случается настоящий собачий бунт, 
остановить который может только та из людей, 
с которой все началось.

Для съемок фильма перекрыли весь центр 
города, наполнив кадр только статистами, ка-
скадерами и собачьими тренерами — их по-
требовалось порядка шестидесяти. В их задачу 
входило сделать из стаи беспризорных собак 
(всего по приютам было найдено 250 хвостатых 
актеров) слаженную команду. 

— У нас ушло примерно полгода на то, чтобы 
добиться полного взаимопонимания с собака-
ми, — рассказывает Мундруцо. — В итоге у них 
наладилась собственная иерархия, собаки сами 
поняли, кто из них лидер, а кто должен следовать 
за ним. Одновременно с этим пониманием ушла 
борьба, соперничество. Они превратились в 
единый организм и действовали на площадке 
как одно целое. 

— И все же одно дело управлять стадом 
овец. Но ведь вы работали с сотней-другой 

собак, у каждой из которых есть своя инди-
видуальность и свой характер.

— Точно, к концу съемок я знал по клич-
ке и в лицо, то есть по морде, примерно сто 
из них. Знал, кто из них быстрее бегает, кто 
лучше смотрится на крупном плане. Еще до на-
чала съемок мы распространили информацию 
о том, что наши собаки нуждаются в хозяевах. 
И к концу съемок у нас не осталось ни одного 

беспризорного актера! Так что наш фильм в 
прямом смысле изменил их жизнь. Как он из-
менил и мою. Раньше я не был таким уж ярым 
защитником животных, а теперь считаю, что мы 
должны жить в обществе, в котором у животных 
не меньше прав, чем у людей.

— При этом у вас в фильме достаточ-
но жестоких сцен — взять хотя бы собачьи 
бои.

— На самом деле в этих сценах собаки про-
сто играли друг с другом. Сложнее всего было 
подобрать такую искусственную кровь, чтобы 
ее запах не смущал псов, не раздражал их обо-
няние. Поверьте, на нашем фильме я бы и сам 
не отказался быть собакой. У них были самые 

лучшие условия и самая короткая смена — всего 
четыре часа! (Смеется.)

— В фильме большую роль играет 
музыка...

— Поиск правильной мелодии занял у меня 
больше года, хотя в итоге мы остановились на до-
вольно тривиальной венгерской рапсодии Листа. 
Так часто бывает: что-то находится прямо у тебя 
под носом, но ты сперва делаешь большой круг, 
прежде чем поймешь, что это — то, что нужно. Я 
хотел своим фильмом показать, что музыка — это 
то, что может успокоить любой бунт и утолить 
любое горе. Самая гуманная вещь в нашей жизни. 
И при этом — совершенно абстрактная.

— Музыка, не любовь? Или это одно и 
то же?

— Я думаю, что да. В человеке не так много 
хорошего. Но музыка и любовь как раз из их 
числа.

— Теперь вы работаете над фильмом по 
«Ледяной трилогии» Владимира Сорокина. 
При том, что один раз вы уже ставили этот 
роман на сцене. 

— Сначала я познакомился с текстами Со-
рокина и только потом с ним самим. Я поставил 
«Лед» в Польше, и примерно на 20-м спектакле он 
оказался в зале, а после подошел ко мне и сказал, 
что я лучше всех прочувствовал его роман. Так 
что после, когда «Ледяную трилогию» перевели 
на английский, Сорокин попросил именно меня 
выступить режиссером презентации его книги 
в Нью-Йорке. И вот уже полтора года как между 
нами есть договоренность: если кто и будет 
экранизировать «Лед», то я. Сорокин предсказал, 
уловил суть того, что происходит сегодня, когда 
реальность начинает догонять его вымысел. Ведь 
он уже 10–15 лет описывает мир, в котором все 
рушится, сам постепенно стирая грань между 
жанрами и стилями. Мне кажется, англоязычный 
мир постепенно подходит к осознанию того, 
какой величины писатель Сорокин.

Никита КАРЦЕВ.

«Золотая пальмовая ветвь» по решению жюри 
во главе с братьями Итаном и Джоэлом Коэна-
ми ушла к одному из самых сильных фильмов 
конкурса — драме «Дипан» французского 
режиссера Жака Одиара. Хотя главную на-
граду ему мало кто прогнозировал. Картина 
на злобу дня — о мигрантах, заполонивших 
Францию, ставших источником опасности и 
нестабильности еще недавно благополучной 
страны. 

По сюжету тамильский борец за независи-
мость своей родины Дипан с нуля начинает  жизнь 
на чужбине, честно трудится, делит крышу с чужой 
женщиной и чужой для них обоих девочкой. Но мир 
вокруг криминализирован такими же беженцами из 
других стран, и будь ты хоть праведником — покоя 
не жди. В «Дипане» снимались непрофессиональ-
ные актеры, органичные, как сама жизнь.

Французский актер Венсан Линдон в картине 
«Закон рынка» Стефана Бризе справедливо полу-
чил «пальму» за лучшую мужскую роль. Он сыграл 
охранника супермаркета, вынужденного «сдавать» 
начальству своих же коллег, нарушающих трудо-
вой распорядок. Само слово «сыграл» — не про 
Линдона. Он как персонаж хроники — человек из 
толпы. Приз за лучшую женскую роль вопреки всем 
прогнозам получила не Кейт Бланшетт, а ее пар-
тнерша по фильму «Кэрол» (в картине они играют 
возлюбленных) американского режиссера Тодда 
Хейнса — Руни Мара. Еще один сюрприз — вторая 
«пальма» за лучшую женскую роль опять-таки 
французской актрисе Эмманюэль Берко за роль 
в весьма посредственной ленте «Мой бог».

За сценарий жюри отметило фильм «Хроники» 
работающего в США мексиканского режиссера 
Мишеля Франко. Приз за режиссуру получил тай-
ваньский классик Хоу Сяо Сянь за фантастически 
красивый фильм «Убийца», события которого про-
исходят в Китае IX века. Даже не знаю, кто бы еще 
мог снять такое дивное зрелище, где люди парят 
как птицы. Гран-при получил венгерский режиссер 
Ласло Немеш за экспериментальную картину об 
Освенциме «Сын Саула». Черная комедия «Лоб-
стер» греческого режиссера Йоргоса Латимоса 
отмечена призом жюри. Лихая поначалу картина 
с Колином Фарреллом в главной роли где-то в 
середине дает сбой и становится однообразной 
демонстрацией человеческой неадекватности.

Накануне закрытия 68-го Каннского кино-
фестиваля определились победители конкурса 
студенческих работ «Синефондасьон». Третью 
премию получила выпускница Высших курсов 
сценаристов и режиссеров Мария Гуськова за 28-
минутный фильм «Возвращение Эркина». 

Прилагается к награде и денежное воз-
награждение в 7500 евро. А вот главной 

победительнице — американскому режиссеру 
Пиппе Бианко — досталось 15 тысяч евро и право 
показа своей полнометражной картины на Канн-
ском кинофестивале, как это было в 2012 году, 
когда победил фильм выпускницы ВГИКа Таисии 
Игуменцевой «Дорога на…». После чего Таисия 
участвовала в Каннском кинофестивале с дебют-
ной лентой «Отдать концы». 

Жюри конкурса «Синефондасьон» возглавлял 
мавританский режиссер Абдеррахман Сиссако. Год 
назад он был членом жюри Московского между-
народного кинофестиваля, а когда-то учился во 
ВГИКе в мастерской кинорежиссера Марлена Ху-
циева. Он рассказал «МК», как его хотели отчислить 
из ВГИКа. Защитил тогда несчастного студента 
сценарист и режиссер Ираклий Квирикадзе. Они 
не были знакомы, просто Абдеррахман показался 
ему симпатичным. А теперь ученица Квирикадзе, 
Мария Гуськова, получила награду от Сиссакко. 

 Абдеррахман считает: «Не школа делает 
из нас художников, но она позволяет почувство-
вать себя увереннее. Невозможно научить че-
ловека быть хорошим режиссером». Кстати, его 

дипломный фильм «Игра» участвовал в «Неделе 
критики» Каннского кинофестиваля в 1991 году. 
Как это совместить с попыткой отчисления из 
института — совершенно непонятно. Хотя и Таисия 
Игуменцева, сама отправившая короткометражку 
на фестиваль 2012 года, вызвала гнев преподава-
телей, так и не согласившихся с высоким мнением 
жюри под руководством Жан-Пьера Дарденна по 
поводу ее работы. 

В состав жюри «Синефондасьон» в этом году 
входили помимо Сиссако еще четверо, включая 
знаменитого польского актера Даниэля Оль-
брыхского. Как и Сиссако, он неплохо говорит 
по-русски. Но услышать русскую речь в «Воз-
вращении Эркина» им не пришлось. Фильм снят 
на киргизском и узбекском языках и показывался 
с субтитрами. Мария рассказывает: «Поначалу к 
нам настороженно относились, потому что мы не 
граждане Киргизии. А потом приветствовали нас: 
«О! Кино приехало!». В Киргизию съемочная группа 
последовала вслед за прототипом картины. Он 
отбывал наказание в тюрьме, расположенной на 
юге этой страны, в районе города Ош. А узнала об 

этом человеке Мария от своего знакомого. Работа 
длилась три года, пришлось еще раз выезжать в 
Киргизию, чтобы переснять три сцены. Многое 
давалось с трудом. Не было денег на производ-
ство, снимали за свой счет. Подобную историю 
может рассказать фактически любой наш студент. 
Почти год получали в Киргизии разрешение на 
проведение съемок в тюрьме. Помогал Марии ее 
муж, Денис Гуськов, взявший на себя не только 
функции продюсера, но стоявший за камерой. 
Кстати, он прекрасно снял Киргизию, уловил дух 
этой земли. Картина профессионально сделана. 
Высшие курсы держат марку. 

Эркин выходит из тюрьмы и должен как-то 
начинать новую жизнь. Он работает на перера-
ботке хлопка, и это показано изумительно, но 
без красивостей. Вообще, Мария Гуськова сня-
ла лаконичное, совсем не дамское кино. Такую 
классификацию ввела Лариса Шепитько. Она 
говорила, что кино бывает мужское и дамское. 
Сама снимала мужское. И Мария Гуськова тоже. 
Непрофессиональные актеры органичны, никакой 
самодеятельности в кадре нет, и это заслуга ре-
жиссера. Эркин идет в семью человека, которого 
по какой-то причине убил, не будучи убийцей по 
духу. И получит за все сполна. Сама история не 
так уж оригинальна, но картину отличает умение 
мыслить кинематографическими образами, что 
дано не всем режиссерам. 

Программу «Каннская классика» завершил 
показ комедии Элема Климова «Добро пожало-
вать, или Посторонним вход воспрещен!», снятой 
на «Мосфильме» в 1964 году. Это был его дебют. 
Дирекция фестиваля хотела показать картину 60-х, 
не имевшую фестивальной судьбы. Выбирали 
между картинами «Чистое небо» Григория Чухрая, 
«До свидания, мальчики» Михаила Калика, «Девять 
дней одного года» Михаила Ромма. Остановились 
на комедии про пионерский лагерь. Так Элем Кли-
мов оказался в Каннах в ряду таких классиков, как 
Орсон Уэллс с «Гражданином Кейном», Лукино 
Висконти с «Рокко и его братья», Луи Малем с 
«Лифтом на эшафот». А Госкино когда-то увидело 
в комедии Климова сатиру на хрущевские начина-
ния, кукурузную кампанию и чуть было не упекло 
её на полку. Но кто-то показал фильм Хрущеву. Тот 
очень смеялся и дал «добро». Его не смутили вооб-
ражаемые похороны бабушки пионера Иночкина, 
его жизнь в лагере на нелегальном положении, на-
меки на кукурузу. Публика, собравшаяся на показе 
в Каннах, хохотала. Вообще пионеры пользуются 
у иностранцев повышенным спросом. На послед-
нем Берлинале на ура прошли «Пионеры-герои» 
Натальи Кудряшовой, где юная пионерка хотела 
повторить подвиг Павлика Морозова. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

МОСКВЕ ПОКАЗАЛИ СОБАЧИЙ БУНТ

Лауреат конкурса «Синефондасьон» 
Мария Гуськова: «Разрешение  
на проведение съемок в тюрьме  
мы получали в течение года» 

А его режиссер собирается 
экранизировать «Лед» 
Владимира Сорокина

«К концу съемок я знал  
по кличке и в лицо 
 примерно сто собак».

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Кадр из фильма 
«Добро пожаловать, 

или Посторонним 
вход воспрещен!».

«Золотая 
пальмовая 

ветвь» — 
Жаку Одиару.
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БУДУТ ЛИ УРАВНЕНЫ ПРАВА ПАРТНЕРОВ В ГРАЖДАНСКОМ БРАКЕ? 
28 мая, четверг
В 11.00 в пресс-центре «МК» состоится пресс-конференция адвоката по семейному праву, 

руководителя Московской коллегии адвокатов Александра Добровинского, члена Экспертного 
совета Госдумы РФ, профессора Кристины Симонян и телеведущей Юлии Барановской. Инициа-
тивная группа выступила с беспрецедентным предложением — узаконить сожительство!

Кто, как и на каких основаниях ответит за сожительство? Почему его необходимо узаконить? Поможет 
ли новый закон в борьбе с противниками загса? Улучшится ли в стране демографическая ситуация?

Аккредитация для СМИ по телефону 8 495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 мая с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новогиреево», Зелёный пр-т, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
27 мая с 8.00 до 20.00
р-н Медведково Южное, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1
р-н Хорошёво-Мнёвники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, корп. 1, у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»
28 мая с 8.00 до 20.00
р-н Чертаново Центральное, ул. Кировоградская, 
д. 17, корп. 1, у почтового отделения
р-н Медведково Южное, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1
р-н Хорошёво-Мнёвники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, корп. 1, у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»
29 мая с 8.00 до 20.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, суббота с 10.00 до 14.00

м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Крылатское», выход к ул. Осенний б-р,  
д. 18, к. 1, у авт. ост. «Дом быта»
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы»,  
пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Смоленская», у выхода из метро  
(киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды»,  
у выхода к Моспочтамту, на ул. Мясницкая
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Орехово-Борисово, у автобусной  
остановки «ул. Шипиловская, д. 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева,  
д. 20, от м. «Бабушкинская»  
до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА НА «ПРАЗДНИКЕ МОРОЖЕНОГО-2015» 
30 и 31 мая с 10.00 до 16.00 
парк «Сокольники», центральный вход 

ПОДПИСКА НА «МАЁВКЕ»
31 мая с 11.00 до 16.00
парк искусств «Музеон», ул. Крымский Вал, влад. 2, 
площадки №8 и №9, у входа с Мароновского переулка
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— Денис, вы отмерили себе гимнасти-
ческий срок?

— Нет, как пойдет.
— А мне кажется, я где-то видела ваши 

слова: после Рио уйду.
— Я думал об этом и даже…
— …брякнули кому-то?
— Именно так — брякнул. Но, скорее всего, 

не сделаю этого. Мне будет всего 24, и можно 
будет попробовать пройти третий олимпийский 
цикл. И попробуем что-то сделать.

— Денис, по сравнению с прошлым чем-
пионатом Европы и тремя личными наградами 
высшей пробы нынешний вы провели не очень 
удачно — без «золота». Нас всех это должно 
насторожить? Ведь вы лидер сборной?

— В принципе, чемпионат прошел успешно. 
Все, что мы хотели попробовать нового с трене-
ром, попробовали.

— Не думаете, что многие сочтут такое 
объяснение лукавством? В Монпелье вы ведь 
даже не попали в финал вольных упражнений. 
А были не только действующим чемпионом 
Европы, но и до сих пор являетесь действу-
ющим чемпионом мира!

— Все просто, могу объяснить: я ехал делать 
одну программу, новую, усложненную, а пришлось 
делать старую — потому что никто не ожидал, что 
такой ковер будет. Это не отмаза, а констатация 
факта: к ковру я привыкнуть не успел.

— Какой «такой» и как это возможно, что на 
чемпионате Европы ковер мешает чемпиону 
мира? Что с ним не так?

— Такой же, кстати, будет на Олимпиаде и 
чемпионате мира в Глазго. Нам дали замеча-
тельную рекламу этого ковра, что он классный, 
удобный и все такое. Он тоже на пружинах, как и 
предыдущие, но работает абсолютно по-другому. 
Ни я, ни один прыгун в Европе, специализирую-
щийся на вольных упражнениях, не смог понять 
его работу.

— Ксения Афанасьева, которая все-таки 
завоевала «золото» в вольных упражнениях, 
говорила, что это ковер-обманщик. Сверху 
мягкий, а пружины жесткие, ноги устают, их 
буквально сводит. И сложнее как раз ребятам 
— потому что связки у мужчин в программах 
очень сложные.

— Да, именно так. Мы не поняли, как он 
толкает, как с него надо толкаться? Я работал 

как прежде, а он отдачи не давал. Его надо было 
«ждать», он немного вязче, жестче, чем прежние. 
Факторов привыкания много. Я не успел. Запрог-
раммирован был на новую программу, а пришлось 
делать старую, это несоответствие дополнительно 
сработало в минус.

— Такой ковер действительно будет 
лежать на главных стартах? Что с этим 
делать?

— Ничего, привыкать. Нам привезут на базу 
эти ковры, будем на них прыгать. Разберемся. 
Значит, вольные я пролетел, на кольцах получил 
«серебро». Сделал все что мог. Единственная 
проблемка — надо еще тренировать призем-
ление, соскок. Отдельно выполнить его чисто у 
меня получается, и есть статистика: из семи ком-
бинаций в пяти все хорошо было на контрольных 
тренировках. 

— А я слышала, как тренеры говорят: не-
понятно уже, что нужно придумывать, чтобы 
выигрывать.

— Ну, я же не сделал соскок идеально. А так 
бы — кто знает, выиграл или нет? Нет, это просто 
гоняем воздух такими разговорами. База у нас с 
победителем одинаковая, могли бы и поделить 
медали в случае моего чистого приземления. 
А так — я «серебро» поделил, у меня последнее 
время хобби такое — делить медали. Ну, и опор-
ный прыжок: надо было опробовать новое перед 
чемпионатом мира. Один — совсем новый, второй 
я подработал, кстати, задачу выполнил, сделал 
его «в ноги».

— Пока вы «подрабатываете», чемпионом 
Европы, сам того не ожидая, стал Никита 
Нагорный. Вы уже воспринимаете его как 
конкурента? Понимаете, что теперь возможны 
разговоры — вот Аблязин что-то объясня-
ет, а юный Нагорный выходит на дебютный 
взрослый чемпионат и выигрывает опорный 
прыжок.

— Понимаю, да. Что тут скажешь? Дальше 
будет видно. Как конкурент он пока если и может 
представить какую-то угрозу, то не такую боль-
шую, как мог бы по содержанию, скажем так.

— Для вас вообще хорошо, что внутри 
сборной на ваших снарядах появилась кон-
куренция в лице Нагорного?

— Конечно, а почему нет?
— Многие, знаю, не любят внутреннюю 

конкуренцию, она отбирает силы.
— Значит, это не очень психологически ус-

тойчивые люди. Когда есть тот, кто поджимает, то 
есть и стимул шагнуть от него вперед так, чтобы не 
догнал. Нет, я повторюсь: апрельский чемпионат 
Европы прошел для меня хорошо. Единственное, 
все же гложет обида за вольные упражнения, не 
получилось собрать даже старую комбинацию, 
сделать ее нормально. Я ведь выступал на разных 
коврах — и прыгал комбинацию 7,1 везде, хоть 
деревянное покрытие было хоть какое. Но в этот 
раз не получилось. Может, и мысленно как-то не 
«дособрался». В любом случае — в том, что не 
попал в финал, виноват сам.

— Если бы такой чемпионат без «золота» 
случился, скажем, год назад, мне кажется, 
вы отреагировали бы на результат более 
нервно.

— Согласен. Это уверенность в выбранном 
пути. Метаний нет. И не будет. Не вижу смысла 
дергаться куда-то. Есть дорога, которую мы оп-
ределили с Сергеем Валерьевичем, так и идем по 
ней. Постепенно, по шагу, планомерно, не уско-
ряясь. Спешить тоже опасно. Может, и хотелось 
бы, но чревато. Я прошел медобследование после 
Монпелье, восстановился, начал тренировки, а с 
июня начну кататься по этапам Кубка мира. Надо 
накатывать новое упражнение на ковре, которое 
вез в Монпелье. Упаду, хорошо ли сделаю, плохо 
ли, — это не так уж важно. Мне просто очень нужно 
не накатывать его на Круглом, а обкатывать на 
старте. Чувствуете разницу? Так же и с опорным 
прыжком.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ГОСТИ

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

ВНЕ ИГРЫ с Ульяной УРБАН

— Современная молодежь 
чудовищно одевается! 
Например, этот парень.
— Это моя дочь.
— Извините, я не знал, что 
вы ее отец.
— Я ее мать.

Президентская программа 
сноса ветхого жилья ставит 
под сомнение дальнейшее 
существование России.

На сельскохозяйственной 
выставке жена обращает 
внимание мужа на клетку с 
петухом-рекордистом:
— Смотри, он обслуживает 
пятьдесят кур подряд! 
— Да, но разных.

— Как называется вид 
спорта... ну... когда с крыш 
прыгают?
— Суицид.

Утром он вышел из 
квартиры писательницы и 
подумал: «Книга лучше...»
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА 
АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 26.05.2015):
1 USD — 49,8613; 
1 EURO — 54,7477.
По курсу ММВБ (на 25.05.2015):
1 USD: спрос — 49,63;
предложение — 50,30.

1 EURO: спрос — 54,59;
предложение — 55,54.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Горстков Евгений (1950), боксер
Грошев Виктор (1955), музыкант, основатель 
группы «Доктор Ватсон»
Илларионов Владимир (1950),  
один из лидеров советского  
карате
Лодыгин Юрий (1990), футболист, вратарь
Рознер Эдди (1910–1976), джазмен
Чумак Аллан (1935), экстрасенс

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье переменная облачность, 
без осадков. Температура ночью в Москве 10...12°, 
по области 7...12°, днем в Москве 26...28°, по об-
ласти 24...29°. Ветер юго-восточный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 4.01, заход Солнца — 20.53, 
долгота дня — 16.52.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитоби-
ологии, геомагнитная обстановка будет меняться 

от спокойной до слабовозмущенной.
ДАТСКИй УГОЛОК

День российского предпринимателя.

1905 г. — в Канне покончил с собой один из 
самых богатых людей России меценат Савва 
Морозов.
2014 г. — в боях за Донецкий аэропорт погиб 
состоявший в ополчении чемпион мира по кик-
боксингу Николай Леонов.

Аномальная жара убивает в 17 раз реже,  
чем холод

Ученые изобрели «чудо-насос», который способен 
избавить от назойливой хронической боли

На свету люди толстеют быстрее
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В большинстве ре-
сторанов мне позволили 
заглянуть в святая свя-
тых — на кухню. В итоге 
я выяснила, что можно не 
переживать:  в уважаю-
щих себя ресторанах уже 
стоят фильтры. По словам 
управляющих, за сроком 
действия картриджей 
следят, потому как нико-
му не хочется навлечь на 
себя гнев проверяющих 
инстанций или, что еще 
хуже, клиентов. 

Кафе поменьше ино-
гда используют для личных 
целей фильтры-кувшины, а 
кто-то — заказывает воду 
в бутылках. Но все больше 
рестораторов видят в этом 
лишние траты. Были и те, 
кто категорически не пустил 
меня дальше столиков. Мо-
тивировали это тем, что у 
них все в порядке и без меня 
здесь будет только лучше. 
Кстати, именно эти заведе-
ния на мою просьбу попить 
предлагали лишь минерал-
ку. Наводит на разные мыс-
ли, правда?

В целом не все так пло-
хо. Однако могло бы быть 
и лучше. Как, например, в 
Мексике. Всем известно, что 
эта страна занимает лидирую-
щее место в рейтинге грязной 

воды. Так вот, власти Мехи-
ко обязали всех владельцев 
кафе и ресторанов устано-
вить стационарные фильтры. 
Поначалу на инициативу от-
кликнулись только несколь-
ко мест, остальными же она 
была воспринята прохладно. 
Но, увидев первые результа-
ты, сдались и остальные. 

Дело в том, что обыч-
ный водоочиститель может 
не только сэкономить заве-
дению деньги, но и привлечь 
новых клиентов. Согласитесь, 
приятно, когда вместе с меню 

тебе приносят стакан холод-
ной питьевой воды. Заметить 

разницу в качестве очень просто. 

Чистая вода не имеет запаха и вкуса, внутри не 
плавает ничего постороннего и, конечно, она не 
желтоватая. Знакомая картина? Думаю, каждый 
из нас не раз наблюдал ее у себя дома. 

По итогам опроса рестораторов, я выясни-
ла, что в большинстве ресторанов стоят фильтры 
«Аквафор». Почему? Все просто. Только эта 
марка идеально сочетает в себе параметры цены, 
удобства использования и качества продукта. 
Фильтры «Аквафор» продаются в 43 странах 
по всему миру и успешно используются в раз-
личных посольствах, на катерах МЧС Герма-
нии и прочих европейских правительственных 
структурах. Стоит ли говорить о том, как высок 
уровень очистки, если он устраивает придир-
чивых европейцев.

Например, фильтр «Аквафор Кристалл ЭКО» 
не только удобен в использовании, но и действи-
тельно очищает воду до последней капли. Его 

картриджи изготовлены из кокосового активиро-
ванного угля и специального волокна «Аквален» 
по передовой технологии CarbFiberBlock. А это 
значит, что фильтр удалит из воды не только 
ржавчину и мутность, но и невидимое невоору-
женным глазом: хлор, тяжелые металлы, орга-
нические вещества и канцерогены. 

Кроме того, в «Аквафор Кристалл ЭКО» уста-
новлена японская половолоконная мембрана, 
которая удаляет бактерии. Ее поры настолько 
малы, что бактерии  не способны проникнуть 
через нее и остаются внутри картриджа, где 
нейтрализуются ионами серебра. 

В следующий раз, когда вы захотите попро-
сить в ресторане просто стакан воды, спросите, 
стоит ли у них на кухне фильтр «Аквафор». И 
если это так, пейте и не бойтесь. Ведь эта вода 
действительно чистая. 

Надежда ЗУЕВА.

Недавно я узнала, как корреспондент одного из-
дания ходила по ресторанам Мурманска и проси-
ла стакан воды. В большинстве заведений ей пред-
лагали купить бутылку 
дорогой минералки. 
Только после длитель-
ных переговоров налива-
ли заветную жидкость, зача-
стую сетуя на то, что она из-под 
крана. Это меня и насторожило: 
в ресторане? Из-под крана? Воору-
жившись своей корочкой журналиста, 
я решила провести свое 
расследование. 

РЕСТОРАННЫЕ СТРАХИ
ДОМ

РЕКЛАМА

БУДУТ ЛИ УРАВНЕНЫ ПРАВА 
ПАРТНЕРОВ В ГРАЖДАНСКОМ БРАКЕ? 

28 мая, четверг
В 11.00 в пресс-центре «МК» состоится пресс-конферен-

ция адвоката по семейному праву, руководителя Московс-
кой коллегии адвокатов Александра Добровинского, члена 
Экспертного совета Госдумы РФ, профессора Кристины 
Симонян и телеведущей Юлии Барановской.

Инициативная группа выступила с беспрецедентным 
предложением — узаконить сожительство!

Кто и как ответит за сожительство, почему его необходимо 
узаконить? Кому, как и на каких основаниях придется ответить за 
незаконное сожительство? Поможет ли новый закон в борьбе с 
противниками загса? Улучшится ли в стране демографическая 
ситуация?

Аккредитация для СМИ по телефону  
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

Старение мозга — исключительное яв-
ление. В природе поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться за свое 
доминирующее положение на планете. 

Начиная со среднего возраста, это нару-
шение мозгового кровообращение, ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов.

Также,  по статистике, даже самый здоровый 
человек имеет 18%-ную вероятность развития бо-
лезни Альцгеймера, что означает в конечном итоге 
потерю долговременной памяти и общее самоустране-
ние больного от жизни по мере затухания сознания. 

Как уберечь себя от старения и остановить де-
градацию мозговой активности? Как восстановить 
свою память? Как уберечь организм от кровоизлия-
ния в мозг? 

Ученые раскрыли механизм защиты мозга! Этот 
механизм с большой долей вероятности способствует 
защите организма от преждевременного старения моз-
га, повышает устойчивость к развитию заболеваний, 
свойственных старческому возрасту. Кроме того, он спо-
собствует снижению риска развития кровоизлияний и 

крайне эф-
фективен, 
если вы уже 
находитесь 
в нем. После  
детального  
изучения 
персональных особенностей каждому должен быть 
рекомендован индивидуальный комплекс.

В практических исследованиях отмечено – при 
применении данного механизма клетки головного 
мозга реактивируются, а нейронный поток угасания 
снова оживляется, замедляя процесс угасания орга-
низма в целом. Но мало кто об этом знает!

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА?

Сообщаем вам телефон консультационного центра, в котором с вами
поделятся этой удивительной информацией 8-495-500-03-16.

Будьте здоровы, дееспособны, а главное — нужным себе и близким вам людям!

Реклама. 18+

ГЕРОЙ ДНЯ
СПОРТ

С последнего крупного турнира, 
чемпионата Европы, Денис 
Аблязин привез два «серебра». 
Говорит, обидно, конечно, что 
масть не всегда ложится туда, 
куда надо. Еще говорит — знаю, 
куда должен идти за оставшееся 
время до Олимпийских игр. И что 
помудрел — ведь в самый разгар 
Игр в Лондоне ему исполнилось 
всего 20. 

Призер Олимпийских игр, чемпион мира по спортивной 
гимнастике в эксклюзивном интервью «МК» о том,  
почему он любит конкуренцию

Денис Аблязин: 
«у меня хобби такое — 
делить медали» 
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Почему так разгневалась 
вторая ракетка мира?
Швейцарский теннисист Роджер 
Федерер в гневе. После воскресной 
игры на турнире «Ролан Гаррос» 
секьюрити недоглядели за 
юным болельщиком, и тот 
успел выбежать на корт, чтобы 
сделать селфи со второй ракеткой 
мира. Не получилось. Охрана 
скрутила пацаненка и вывела его 
за пределы арены. Почему же 
швейцарец так разбушевался от 
невинного поступка болельщика?

«Я очень недоволен! Вчера несколько че-
ловек выбежали на корт во время тренировки. 
А сегодня и вовсе на центральном корте, куда, 
по идее, никто просто так не может попасть, 
— возмущался швейцарец Роджер Федерер 
на пресс-конференции после встречи перво-
го круга «Ролан Гаррос», сразу по завершении 
которой на корт выбежал болельщик, попытав-
шийся сделать селфи со звездой тенниса. — 
Ситуация неприятная, и хорошо, что ничего не 
случилось. Но хотелось бы чувствовать себя в 
безопасности».

Конечно, ничего опасного в желании сделать 
фото с кумиром нет, но каждый теннисист держит 
в уме историю Моники Селеш. Тогда, а случилось 
это в 1993 году на турнире в Гамбурге, на корт во 
время матча выскочил 38-летний безработный 
Гюнтер Парке и ударил теннисистку ножом в спи-
ну. Ранена Селеш была не сильно, лезвие вошло 
только на полтора сантиметра, но больше двух 
лет Моника не выходила на корт в официальных 
матчах. Оказалось, что Парке — фанат Штеффи 
Граф, и он хотел убрать с пути своей любимицы 
молодую спортсменку.

Впрочем, печальный инцидент произошел, 
когда Федереру было всего 11 лет, и, возможно, 
разгневал прорыв молодого любителя селфи 
его вовсе не поэтому. Роджер уже становился 
жертвой стрикеров — любителей прорваться на 
поле, корт или площадку во время спортивных 
(и не только) мероприятий. В 2009 году во вре-
мя финальной встречи «Ролан Гаррос» между 
Федерером и Робином Содерлингом на корт 
выскочил один из самых известных стрикеров в 
мире Джимми Джамп. Тогда Джимми попытался 
надеть на швейцарца красную шапку. Целую 
минуту секьюрити гонялись за Джампом. Про-
рыв на корт тогда стоил Джимми целого года 
свободы.

n n n
Красная каталонская шапка — отличитель-

ная черта Джимми (настоящее имя спортивного 
хулигана Жауме Маркет), поскольку он родился 
и живет в Каталонии. Из акций Прыгуна (jump по-
английски «прыжок») больше всего запомнились 
следующие: в 2004 году на чемпионате Европы 
по футболу он выскочил на поле и запустил в 
португальца Луиша Фигу флагом «Барселоны» 
за то, что он «предал сине-гранатовых» и пере-
шел в стан «злейшего врага» — «Реала» (Мад-
рид). В 2010 году на чемпионате мира в ЮАР он 
попытался надеть свою шапку на Кубок мира, 
выставленный перед финальным матчем. Хоть 
Джамп и специализируется на футболе, увидеть 
его можно и на других спортивных состязаниях. 
Про теннис уже упомянули. В 2004 году он вы-
бежал на трассу во время этапа «Формулы-1» 

в Барселоне. Потолкался с регбистами в 2007 
году на чемпионате мира во Франции.

Впрочем, Джимми можно увидеть не только 
на соревнованиях. В 2010 году он выскочил на 
сцену во время «Евровидения», когда там высту-
пал испанский певец Даниэль Дихес. Органично 
встроился в танцевальный коллектив Дихеса и 
даже синхронно с ними попытался размахивать 
руками. Его красная шапка была видна на сцене 
целых 15 секунд! Ему удавалось пробраться даже 
в королевский дворец в Мадриде и засветиться 
за спиной его величества, пока тот давал интер-
вью. Или по-тихому присесть за стол во время 
заседания правительства Испании, причем ми-
нистры не сразу его заметили.

Популярность Маркета достигла таких вы-
сот, что про него даже сняли фильм «Прыгай! 
День мечтателя». Вот только финансовых диви-
дендов кино ему не принесло. За каждую выходку 
Джимми штрафуют, и он уже задолжал по суду 
несколько тысяч евро. А расплатиться хулигану 
нечем, поэтому каждый месяц Джамп лишается 
половины своего заработка риелтора.

n n n
Джимми далеко не первый профессиональ-

ный стрикер в мире. Явление это зародилось 
еще в 70-е годы в Америке, когда студенты стали 
активно обнажаться во время массовых мероп-
риятий, чтобы привлечь внимание к той или иной 
проблеме. Первым известным стрикером стал 
австралиец Майкл О'Брайен, появившийся голым 
в 1974 году во время регбийного матча. Приклю-
чения Майкла сподвигли заняться публичным 
обнажением во время спортивных состязаний 
многих любителей острых ощущений и минутной 
славы. Например, безработного англичанина 
Марка Робертса, впервые появившегося на поле 
в 1994 году во время игры «Ливерпуль» — «Эвер-
тон». Почтил своим присутствием Робертс и 
теннисный турнир. В 2000 году во время «Уим-
блдона» Марк смутил Анну Курникову своими 
причиндалами. А в 2003 году прорвался на газон 
«Камп Ноу» и забил гол в ворота Икера Касильяса 
во время «эль классико».

Реже, но встречаются стрикеры-женщины. 
Например, некая Мелисса Джонсон обнажила 
свою грудь во время Уимблдонского турнира 
1996 года, после чего продолжила выбегать 
уже на футболе.

n n n
Так что теннисистам к стрикерам не при-

выкать. Поэтому разбушевавшемуся Федереру 
можно только посоветовать смотреть на жизнь 
проще. Именно это ему и порекомендовал 
британский велогонщик, победитель «Тур де 
Франс»-2013 Крис Фрум. В своем Твиттере он 
выложил фото с велогонки, где велосипедисты 
едут буквально на расстоянии сантиметров от бо-
лельщиков, дымящих пиротехникой. «Интересно, 
что бы Роджер Федерер сказал о безопасности 
этой велогонки? Дайте мне лучше пару детей, 
жаждущих сделать селфи».

Возможно, вытуренный с «Ролан Гаррос» 
любитель селфи — будущий известный стри-
кер, и мы еще услышим о нем, когда он будет 
получать премию «Стрикер года». Да, говорят, 
и такая есть.

ФЕДЕРЕР ИСПУГАЛСЯ МАЛЬЧУГАНА 
СО СМАРТФОНОМ
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